
ПРАВО Как будет работать 
закон по борьбе 
с фейковыми новостями

Не 
выдумывайте!

Владислав Куликов

Вчера Комитет Совета Федерации по конституционному 
законодательству и госстроительству поддержал так на-
зываемый закон о фейках: инициатива разрешает блоки-
ровать придуманные новости в интернете и вводит адми-
нистративное наказание за распространение опасной 
лжи.

Авторами законопроекта выступили глава комитета 
Андрей Клишас, его первый заместитель Людмила Боко-
ва и депутат Госдумы Дмитрий Вяткин, позднее к ним 
присоединилась еще группа парламентариев. Недавно 
Госдума одобрила инициативу в третьем чтении, и те-
перь, согласно процедуре, свое слово должен сказать Со-
вет Федерации. Профильный комитет рекомендовал одо-
брить закон. 

Инициатива вызвала широкий резонанс. Председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев ответил «РГ» на острые вопросы, связанные с 
рассматриваемым в Совете Федерации законом. По его 
словам, Ассоциация юристов России обязательно будет 
проводить мониторинг правоприменительной практи-
ки, чтобы никто из добропорядочных граждан не постра-
дал, а журналисты могли выполнять свою рабо-
ту без опасений получить несправедливые об-
винения.

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума единогласно 
одобрила законопроект 
о доплатах к пенсиям

Надбавка в силе

Татьяна Замахина

Власти устраняют несправедливость, допущенную в от-
ношении малоимущих пенсионеров. До 1 июля этой ка-
тегории граждан произведут перерасчет пенсий, и 
впредь индексация будет справедливой — выше прожи-
точного минимума. Соответствующий законопроект 
правительства Госдума единогласно приняла в первом 
чтении.

Индексация пенсий, прошедшая 1 января, повлекла 
за собой увеличение размера пенсии, но одновременно 
и сокращение (или даже исчезновение) доплаты для тех 
пенсионеров, которые ее получают. Речь о малоимущих 
гражданах, которым доводят пенсии до «минималки» 
при помощи дополнительных выплат. В итоге ряд пен-
сионеров не увидели обещанное повышение в среднем 
на 1 тысячу рублей. 

В ответ на поручение президента, который обратил 
внимание на несправедливость, правительство предла-
гает изменить действующую модель индексации. «Сна-
чала предлагается устанавливать социальную доплату 
в размере, необходимом для доведения материального 
обеспечения пенсионера до уровня прожиточного ми-
нимума пенсионера в регионе, — пояснил замглавы 
минтруда Андрей Пудов. — А уже затем осу-
ществлять индексацию пенсий и ежемесячных 
денежных выплат».

СТАТИСТИКА  Как россиянин прожил 2018 год

На душу населения 

Игорь Зубков

С
егодня «Российская 
газета» публикует 
«Основные показате-
ли социально-эконо-
мического положе-
ния регионов РФ в 
2018 году».  

Несмотря на то 
что в прошлом году 

экономика выросла на 2,3 про-
цента, реальные доходы населе-
ния, согласно уточненным Рос-
статом данным, выросли лишь 
на 0,9 процента (если учитывать 

единовременную выплату пен-
сионерам в 2017 году, а без ее 
учета — на 1,3 процента). Первая 
оценка говорила о снижении ре-

альных доходов пятый год под-
ряд — на 0,2 процента.

За этим усредненным показа-
телем — растущая пропасть меж-

ду отстающими и успешными 
регионами, отмечает замдирек-
тора Института народно-хозяй-
ственного прогнозирования 
РАН Александр Широв.

По данным Росстата, заметное 
ускорение по сумме экономиче-
ских индикаторов показали Орен-
бургская, Свердловская, Ростов-
ская и Воронежская области, про-
должалась активная интеграция в 
российскую экономику Крыма и 
Севастополя. Укрепилась ста-
бильность региональных бюдже-
тов. Промпроизводство оживи-
лось на Урале и в центре России, 

выросло в 60 регионах. Уровень 
безработицы впервые за многие 
годы опустился ниже 5 процен-
тов, в крупных центрах уже ощу-
щается нехватка кадров, но на Се-
верном Кавказе и в некоторых ре-
гионах за Уралом этот показатель 
в два-три раза выше. Сохранилась 
дифференциация по темпам роста 
цен — инфляция колебалась от 1,9 
процента в Ингушетии 
до 6 процентов в Рязан-
ской области.  
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Сильнее всего цены неприятно уди-
вили покупателей в Рязанской и 
Курской областях, Крыму и Марий Эл. 

А К Ц Е Н Т

Росстат пересмотрел оценку реальных 
доходов населения: они все-таки выросли 
— на 0,9 процента. Первая оценка говори-
ла об их снижении пятый год подряд

Австралийский доллар 46,5173
Азербайджанский манат 38,7665
Армянский драм** 13,4494
Белорусский рубль 30,7655
Болгарский лев 37,9107
Бразильский реал 17,1336

Венгерский форинт** 23,4984
Вон Республики Корея*** 58,2090
Гонконгский доллар* 83,7812
Датская крона* 99,3841
Доллар США 65,7674
Евро 74,0672

Индийская рупия** 94,5987
Казахстанский тенге** 17,3997
Канадский доллар 49,0692
Киргизский сом** 94,2902
Китайский юань* 97,9892
Молдавский лей* 38,4380

Новый туркменский манат 18,8176
Норвежская крона* 76,0537
Польский злотый 17,2414
Румынский лей 15,6039
СДР   91,2483
Сингапурский доллар 48,4975

Таджикский сомони* 69,7427
Турецкая лира 12,0956
Узбекский сум**** 78,5604
Украинская гривна* 24,9672
Фунт стерлингов   87,0366
Чешская крона* 28,8922

Шведская крона* 70,3192
Швейцарский франк 65,1549
Южноафриканский рэнд* 46,1040
Японская иена** 59,0504

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.03.19

Зельфира Трегулова: Через 
два дня в Новой Третьяковке 
открывается ретроспектива 
Ильи Репина — без сомнения, 
главная выставка года
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Александра Воздвиженская

В 
этом году в нескольких рос-
сийских регионах Федераль-
ная антимонопольная служ-

ба (ФАС) планирует запустить 
«федеральный тарифный свето-
фор», рассказали «РГ» в пресс-
службе регулятора. Система 
должна автоматически исклю-
чить грубые нарушения, когда 
одна компания, работая в двух ре-
гионах в сопоставимых условиях, 
необоснованно повышает тарифы 
на услуги. Это один из способов 
борьбы антимонопольщиков с 
произволом «коммунальных мон-
стров», о котором недавно напом-
нил глава ФАС Игорь Артемьев.

По большинству коммуналь-
ных платежей население России 
переплачивает примерно 100 про-
центов себестоимости, то есть 
услуги ЖКХ для них обходятся в 
два раза дороже, заявил Артемьев 
в интервью НТВ. Например, в схо-
жих климатических условиях в со-
седних областях тарифы для водо-
каналов могут отличаться более 

чем в 50 раз. «Как правило, даль-
ше, когда мы начинаем выяснять, 
там работает сынуля какого-ни-
будь губернатора или высокопо-
ставленного чиновника, который 
это все пробил через соответству-
ющую региональную энергетиче-
скую комиссию (РЭК) и так да-
лее», — рассказал Артемьев.

По федеральному закону об 
электроэнергетике тарифы тер-
риториальных электросетевых 
организаций регулируют именно 
РЭКи, которые ответственны за 
экономически обоснованные 

уровни этих тарифов. Сети могут 
оспорить решение РЭК через суд 
или досудебное рассмотрение че-
рез ФАС. Но когда антимонополь-
ная служба введет «тарифный 
светофор», РЭК будет обязана 
направить проект тарифных ре-
шений до утверждения на про-
верку в ФАС, поясняет директор 
Центра отраслевых исследова-
ний и консалтинга Финансового 
университета при правительстве 
РФ Ирина Золотова.

Речь о программном обеспе-
чении, которое проводит автома-

тический анализ ошибок регио-
нальных органов при установле-
нии тарифов. РЭКи заполнят в от-
ношении каждой организации 
электронные шаблоны-таблицы 
с параметрами тарифного реше-
ния. Анализировать данные бу-
дет программа, исходя из встро-
енных функций поиска ошибок. 
Результат выглядит как «свето-
фор»: ячейки таблиц в красном 
цвете обозначат наличие грубой 
ошибки, в желтом — существен-
ное отклонение, требующее обо-
снования, в зеленом — значение 
допустимо.

Пилотные проекты в сфере 
электроэнергетики ФАС планиру-
ет запустить в этом году, в числе 
«пилотов» могут быть регионы, 
которые сами вышли с такой ини-
циативой, например, Курганская 
и Мурманская области, рассказал 
«РГ» заместитель руководителя 
ФАС Виталий Королев. Если опыт 
признают успешным, то распро-
странят систему и на 
другие сферы жилищно-
коммунального сектора. 

РЕСУРСЫ ФАС нашла зримый способ ограничить аппетиты 
поставщиков коммунальных услуг

Светофор для тарифов 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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А К Ц Е Н Т

В 2018 году правом повысить тарифы 
более чем на уровень инфляции 
воспользовались 10 регионов. 
С «тарифным светофором» сделать 
это будет сложнее

АВТОМОБИЛИ В России 
заметно сократилось 
количество автокраж 

Угонять — 
так подешевле

Владимир Баршев

Наиболее интересны для угонщиков в прошлом году ока-
зались корейские марки автомобилей. Причем спрос на 
них заметно растет. В то же время на отечественный ав-
топром — падает. Хотя тот продолжает занимать лидиру-
ющие позиции.

Такой вывод можно сделать из статистики угонов за 
прошлый год. Количество угонов корейских машин вы-
росло на три процента по сравнению с данными 2017 
года, а количество угнанных российских автомобилей 
сократилось на 1,8 процента. Также на 1,2 процента со-
кратился спрос воров на японские марки. Объясняется 
это нынешним состоянием рынка, на котором корейские 
марки рвутся занять первые строчки по продажам. А чем 
выше спрос на машины, тем выше к ним интерес угонщи-
ков. Шансы сбыть товар растут.

Незначительно, на 0,4 процента, вырос интерес угон-
щиков к европейским маркам автомобилей. При этом на 
0,2 процента упал спрос на американский автопром и на 
0,3 — на машины китайского производства и других ма-
лопопулярных производителей. Впрочем, эти 
машины и на рынке особо высокой популярно-
стью не пользуются. 
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Не выдумывайте!
За какие ошибки 
не накажут 
Не лишает ли закон 

журналистов права на ошиб-
ку?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Под санкции по-
падает только заведомо недосто-
верная информация, которую 
пытаются выдать за точные све-
дения. 

При этом такая ложь должна 
представлять явную обществен-
ную опасность. Допустим, если 
из-за сообщений о несуществу-
ющем стихийном бедствии воз-
никнет паника. Если же журна-
лист добросовестно провел 
факт-чекинг — проверку инфор-
мации, но подвели источники, 
то, разумеется, нет законных 
оснований его наказывать. Кро-
ме того, под санкции не попада-
ют и версии: так что строить ги-
потезы и предположения можно, 
ошибки не наказуемы.

Не возникает ли риск 
произвола

Полномочиями по досудебной 
блокировке фейковой инфор-
мации наделены Генпрокура-
тура и Роскомнадзор. То есть 
определять, была ли информа-
ция распространена под видом 
достоверной или как версия, 
будут чиновники. Не возника-
ет ли опасность произвола?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Конечно, любое 
решение административных ор-
ганов всегда можно оспорить в 
суде, но никакой закон не дол-
жен создавать основу для произ-
вольного преследования гра-
ждан или организаций. 

Что же касается ответствен-
ности за распространение недо-
стоверной информации, предус-
мотренной проектом в КоАП, то 
формулировки закона достаточ-
но конкретны и вводят диффе-
ренцированную ответственность 
за фейк в зависимости от насту-
пающих последствий. Если рас-
пространение информации со-
здало угрозу жизни и здоровью 
граждан, угрозу массовых беспо-
рядков, будет одно наказание. 
Если же распространение фейка 
создало помехи в работе объек-
тов жизнеобеспечения, предус-
мотрено более строгое наказа-
ние.

Какой фейк признают 
опасным

В каких случаях наступает са-
мая строгая ответственность 
за фальшивую новость?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Представьте, кто-
то распространит фейковую ин-
формацию, что готовятся массо-
вые сокращения на электростан-
ции, сотрудники поверят — в кол-
лективе начнутся волнения, ра-
бота будет парализована. В итоге 
произойдет авария, которая 
оставит без света жилые кварта-
лы. Распространитель такой ин-
формации будет наказан.

Самые же строгие санкции 
предусмотрены в том случае, 
если появление фейков вызвало 
массовые беспорядки, гибель че-
ловека, причинило вред здоро-
вью или имуществу, привело к 
прекращению работы важных 
объектов. Или если человек пой-
ман на опасной лжи повторно.

Как в мире борются 
с дезинформацией

Существует ли за рубежом си-
стема ответственности за 
введение людей в информацион-
ное заблуждение? Или мы пер-
выми прокладываем правовой 
путь?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Сегодня во мно-
гих странах задумались об этом. 
В Италии полиция запустила он-
лайн-сервис, с помощью которо-

го граждане могут проверять 
подлинность новостей. В Герма-
нии недавно был принят закон, 
обязывающий администраторов 
соцсетей оперативно обрабаты-
вать жалобы на содержание опу-
бликованного контента, удалять 
нарушающие законодательство 
записи и комментарии. «Очевид-
но преступные» высказывания, 
направленные на разжигание не-
нависти, клевета или фейковые 

новости и т.п. должны быть уда-
лены или заблокированы в тече-
ние 24 часов с момента поступле-
ния жалобы. Так что проблема 
фейковых новостей интернацио-
нальна. Во всем мире ищут пути 
ее решения.

Как не допустить перегибов в 
борьбе с теми фейками, кото-
рые никому не угрожают?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Необходимо раз-

рабатывать новые правовые 
меры. Над этим работают во 
многих странах. В свою очередь 
Ассоциация юристов России 
обязательно будет проводить 
мониторинг правоприменитель-
ной практики: очень важно, что-
бы никто из добропорядочных 
граждан не пострадал, журнали-
сты могли выполнять свою рабо-
ту без опасений получить нес-
праведливые обвинения. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил ускорить газификацию страны

От границы до окраин 
Кира Латухина

У
скорить процесс гази-
фикации внутри стра-
ны призвал «Газпром» 
президент Владимир 
Путин на встрече с 
гл а в о й  к о м п а н и и 
Алексеем Миллером.

Глава государства 
предложил начать с 

результатов работы прошлого 
года. «Газпром» добыл 497,6 
млрд кубометров газа, на 5,7% 
выше, чем в 2017 году, и на 26,6 
млрд кубометров больше, чем в 
предыдущем. «При этом росло 
потребление газа на внутреннем 
рынке, — доложил Миллер. — Мы 
поставили на внутренний рынок 
на 12,8 млрд кубометров больше, 
что в процентах соответствует 
росту в 5,5%». «Выросли объемы 
поставок газа в дальнее зарубе-
жье, — продолжил докладчик. — 
Мы установили очередной ре-
корд поставок газа на экспорт — 
201,8 млрд кубометров газа, на 
3,8% больше, чем в 2017 году, 
или на 7,4 млрд кубов больше». 
Повышенными темпами рос 
спрос основного партнера — ФРГ. 
Он составил 9,5%, по прошлому 
году поставили 58,5 млрд кубо-
метров газа. «Это больше, чем 
мощности одного «Северного по-
тока», — сравнил Миллер.

Глава государства спросил, 
как идет работа по «Силе Сиби-
ри». «С опережением графика, — 
ответил собеседник. — 1 декабря 
этого года начнутся поставки 
газа на экспорт в Китай с Чаянди-
нского месторождения, мы вве-
дем его в эксплуатацию. И, соот-
ветственно, мы начнем поставки 
газа в Китай. Без сомнения, это 
будет историческое событие, мы 
начинаем работать на емком га-
зовом рынке. Темпы роста потре-
бления на китайском рынке по 
итогам прошлого года — 17,5%, 
это самый динамичный, самый 
быстрорастущий рынок природ-
ного газа в мире. И мы видим 
большие перспективы для поста-
вок российского газа».

«В этом году также введем 
уже в эксплуатацию «Турецкий 
поток», и по двум ниткам будет 
поставляться 31,5 млрд кубоме-
тров газа. Будет построено про-
должение в рамках северного ко-

ридора газотранспортных мощ-
ностей от Грязовца до компрес-
сорной станции «Славянская». 
И, соответственно, это позволит 
обеспечить подачу газа в «Север-
ный поток-2» и также потребите-
лям в Ленинградскую область», — 
отметил Миллер.

«Газификация как идет вну-
три страны?» — поинтересовался 
Владимир Путин. Программа ре-
ализуется в 66 регионах. «Газ-
пром» обеспечивает доведение 
мощностей до границ населен-
ных пунктов, а подготовкой по-
требителей к приему газа, стро-

ительством внутрипоселковых 
сетей, котельных занимаются 
региональные власти. «По ито-
гам прошлого года построено 
более 2 тысяч км газопроводов, 
газифицировано 272 населен-
ных пункта и газифицировано 
более 49 тысяч домовладений, 
построено 210 котельных, — от-
читался Миллер. — Мы на 1 янва-
ря 2019 года имеем показатель 
газификации в среднем по стра-
не 68,6%. В городе — 71,3% и на 
селе — 59,4». «Когда вы давали 
поручение активно работать по 
этой программе на селе, уровень 
газификации села был на 25% 
ниже. Без сомнения, есть огром-

ный потенциал прироста темпов 
газификации», — заявил глава 
компании. «Газпром» в прошлом 
году финансировал программу 
газификации на 36,7 млрд руб-
лей, и Миллер не исключил, что 
можно увеличить финансирова-
ние даже в два раза, но главное, 
чтобы регионы могли прини-

мать. Владимир Путин попросил 
главу «Газпрома» подготовить  
предложения по увеличению 
темпов газификации внутри 
страны.  

Президент поручил главе «Газпрома» 
подготовить предложения по увели-
чению темпов газификации внутри 
страны.

Председатель правления АЮР 
Владимир Груздев: Никакой закон 
не должен создавать основу для про-
извольного преследования граждан.

А К Ц Е Н Т

По итогам прошлого года построено 
более 2 тысяч км газопроводов, газифи-
цировано 272 населенных пункта

Дословно 

ЛЕОНИД ЛЕВИН О ТОМ, КАК БУДЕТ ПРИМЕНЯТЬСЯ НА ПРАКТИКЕ 
ЗАКОН О ФЕЙКАХ 

Татьяна Замахина

Согласно принятому Госдумой пакету поправок, 

за публикацию опасных фейков гражданам бу-

дут грозить штрафы до 400 тыс. рублей, компа-

ниям — до 1,5 млн. Предусмотрен и механизм 

оперативной блокировки такого рода информа-

ции. О том, как будет работать этот норматив-

ный акт на практике, «Российской газете» рас-

сказал председатель Комитета Госдумы по ин-

формационной политике, информационным 

технологиям и связи Леонид Левин.

Леонид Леонидович, мы знаем из практики, 
что иногда законы в жизни работают не 
так, как задумывали законодатели — при-
мер тому поправки по экстремизму. Смо-
гла, на ваш взгляд, Госдума принять такие 
законы, которые помогут раз и навсегда ре-
шить проблему фейков в интернете?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: Феномен фейковых новостей се-

годня рассматривается как серьезный вызов 

информационному здоровью общества не 

только в нашей стране, но и в развитых странах 

мира. Достаточно жесткие законы, ограничива-

ющие распространение недостоверной обще-

ственно значимой информации, действуют в 

Германии и Франции. В России эта проблема 

некоторое время не замечалась обществом — 

до тех пор, пока печальные событий в Крымске 

и Кемерово не высветили необходимость про-

тиводействия фейкам, которые распространя-

ются в современном цифровом пространстве 

быстрее, чем эпидемия гриппа. Принятые зако-

ны являются первым шагом для выстраивания 

системы мер, защищающей общество от мани-

пулирования мнением и намеренных провока-

ций.

Основное замечание, которое критики вы-
сказывали к законопроектам о фейках, ка-
сается рисков выборочного применения и 
вольного толкования нововведений — в том 
числе в политических целях. С учетом изме-
нений ко второму чтению удалось ли депу-
татам нивелировать такие риски?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: По сравнению с текстом первого 

чтения внесен ряд уточнений. В частности, 

определено, что распространение недостовер-

ной информации должно нести реальную угро-

зу причинения вреда жизни или здоровью гра-

ждан, либо создавать помехи работе стратеги-

чески важной инфраструктуры. Кроме того, для 

попадания под действие законов необходимо, 

чтобы такая информация распространялась под 

видом достоверной, то есть с сознательным 

умыслом. 

Кто будет решать, где опасный фейк, то 
есть достойный блокировки и штрафов, а 
где неопасный?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: Решение о признании информа-

ции подлежащей блокировке, согласно измене-

ниям, будет принимать Генеральный прокурор 

или его заместители.

Можно ли будет оспорить решение по удале-
нию фейковой новости после получения уве-
домления Роскомнадзора?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: Любое действие или бездействие 

должностного лица можно оспорить в судебном 

порядке согласно действующему законодатель-

ству.

Сетевым СМИ законодатели решили дать 
сутки, чтобы «одуматься» и удалить но-
вость. При этом доступ к иным информа-
ционным ресурсам предусмотрен просто в 
случае установления факта распростране-
ния недостоверной информации. Почему 
выбрали такой вариант и решили не вво-
дить уведомление для всех ресурсов?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: Сетевые СМИ отличаются от всех 

остальных ресурсов сети интернет тем, что 

электронные адреса и контактные телефоны их 

редакций имеются в Роскомнадзоре, а значит, с 

ними установлено взаимодействие по линии 

этого ведомства. При изучении проблемы волн 

фейковых новостей экспертами отмечалось, 

что, как правило, источником таких вбросов 

были анонимные интернет-сайты, которые даже 

у себя на страницах не указывали контактные 

данные. Учитывая скорость распространения 

информации в сети интернет, признано целесо-

образным установить максимально быстрый 

механизм противодействия фейкам. И при этом 

именно такой механизм, который содержит 

процедуры, позволяющие официально зареги-

стрированным онлайн-СМИ избежать автомати-

ческих блокировок.

Есть ли риск блокировки соцсетей в случае 
опубликования в них сообщений с опасными 
фейками?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: Как показывает практика, круп-

нейшие платформы готовы к оперативному диа-

логу с надзорными органами не только в нашей 

стране, но и на Западе. Компании-владельцы со-

циальных сетей сами заинтересованы в том, 

чтобы не стать инструментом для информацион-

ных диверсий, поскольку от доверия к ним поль-

зователей напрямую зависит успех из бизнес-

модели.

В ходе подготовки поправок ко второму 
чтению прошла информация, что решено 
вывести традиционные СМИ из-под дейст-
вия закона о фейках. Какая разница в регу-
лировании в итоге предусмотрена для тра-
диционных СМИ, сетевых и иных ресурсов в 
соответствии с новыми изменениями?

ЛЕОНИД ЛЕВИН: Согласно принятым законам, от-

ветственность за умышленное распростране-

ние фейковых новостей предусмотрена как для 

отдельных граждан, так и для всех типов СМИ, 

включая государственные, вне зависимости ВГ-

ТРК или «Дождь», «Российская газета» или «Но-

вая газета». При этом традиционные СМИ (то 

есть имеющие лицензию либо свидетельство) 

были выведены из-под действия закона о блоки-

ровке фейковой информации. Дело в том, что 

предлагалось дополнить статью 4 закона о СМИ 

положением о недопустимости распростране-

ния фейков, а повторное нарушение в течение 

года положений этой статьи влечет прекраще-

ние деятельности организации. При рассмотре-

нии во втором чтении Госдума решила, что это 

наказание слишком суровое.
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Леонид Левин: Решение о признании 
информации, подлежащей блокиров-
ке, будет принимать Генеральный 
прокурор или его заместители.

СОВФЕД 
Валентина Матвиенко 
и Ольга Васильева 
обсудили проблемы 
школьного питания  

Звонок 
на завтрак

Галина Мисливская

Министерство просвещения и Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) должны вместе поработать над 
процедурой торгов по закупке детского питания, чтобы 
исключить появление в школах и детсадах некачествен-
ной продукции. С таким предложением выступила спи-
кер Совета Федерации Валентина Матвиенко в ходе 
встречи сенаторов с министром просвещения Ольгой Ва-
сильевой в формате «открытого диалога».

«Мы видим, что в 
СМИ регулярно по-
является информа-
ция о новых случаях 
некачественного пи-
тания и даже об от-
равлении детей в не-
которых образова-
тельных учреждени-
ях», — отметила Мат-
виенко. «Совет Феде-
рации неоднократно 
обращал внимание 
на необходимость за-
конодательных мер 
по обеспечению качественного питания детей. Такой за-
конопроект Советом Федерации подготовлен. Мы надеем-
ся на поддержку правительства», — сказала она.

Ольга Васильева считает, что дело не только в законо-
дательном регулировании. «Вопрос с детским питанием 
решаем и очень быстро. Нужно захотеть руководителю 
организации. Если он не хочет, то заставить его решать во-
прос так, как это необходимо», — заявила она. Возможно, 
следует вывести детское питание из-под действия закона 
о госзакупках и использовать здесь принцип единого за-
казчика, считает министр. 

Глава Совфеда предложила свое решение этой пробле-
мы. «Может быть, министерству и ФАС вместе сесть и со-
гласовать дополнительные требования к конкурсной до-
кументации, чтобы был не просто адрес фирмы, которая 
зарегистрирована в однокомнатной квартире, а чтобы это 
была фирма, имеющая соответствующее помещение, обо-
рудование, которая имеет опыт приготовления пищи, со-
трудников и так далее», — считает Матвиенко. Раньше 
ФАС возражала против введения дополнительных усло-
вий для тендеров на детское питание, теперь  поддержива-
ет эту идею, добавила она. «Надо поставить это на практи-
ческую основу, помочь школам в этом вопросе», — увере-
на спикер. По ее мнению, дети должны получать «домаш-
ний суп, домашнюю кашу», а не продукцию «модных кей-
терингов», где все «резиновое и несъедобное». «Законом 
мы это дополнительно пропишем, но есть вещи, которые 
надо оперативно решать. Это ответственность регионов и 
родительской общественности, которые должны за этим 
следить», — сказала Матвиенко.

Кроме того, Ольга Васильева заявила, что пока рано 
полностью менять бумажные учебники на электронные.  

Дети должны 
получать «домаш-
ний суп, домашнюю 
кашу», а не продук-
цию «модных 
кейтерингов»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия может стать к концу года обладательницей одной из самых мощных 

в мире нейтронных исследовательских установок. Об этом заявил дирек-

тор НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук на встрече с Влади-

миром Путиным. Ковальчук рассказал главе государства о проектах, кото-

рые развивает в настоящее время его институт. В частности, о работе по 

созданию пучкового исследовательского комплекса в Гатчине. 

ПРИЗЫВ По каким 
профессиям можно пройти 
альтернативную службу

Годен к хоровой 
службе

Марина Гусенко

В этом году список профессий для альтернативной гра-
жданской службы увеличился на 22 процента. Если год на-
зад он включал в себя 114 наименования, в этом году — 140. 
Все они утверждены приказом минтруда.

Так что у молодых людей, убеждения которых не позво-
ляют им защищать родину с оружием в руках, стало боль-
ше вариантов, чтобы послужить стране мирным способом. 
Как пояснили «Российской газете» в минтруде, пройти 
альтернативную гражданскую службу в 2019 году можно в 
одной из 638 организаций, также прописанных в приказе. 
Они заявили 3215 вакансий для парней-пацифистов. 

В основном в перечне видов работ, профессий и дол-
жностей — рабочие специальности и должности служащих. 
Есть и другие. Например, молодой человек с медицинским 
образованием сможет пройти «альтернативку» врачом — 
общей практики, пе-
диатром, стоматоло-
гом, фтизиатром, 
психиатром, лабо-
рантом. А с педагоги-
ческим — преподава-
телем в колледже, 
университете, в си-
стеме специального 
образования или пе-
дагогом-психологом. 
Также можно порабо-
тать программистом, 
бактериологом, пилотом, психологом, авиатехником, ин-
женером, оленеводом, артистом — балета, драмы, орке-
стра, хора. В этом году в списке минтруда появились и но-
вые профессии, такие как аккумуляторщик, машинист на-
сосных установок, оператор связи, оператор стиральных 
машин, оператор электронно-вычислительных машин, 
инженер-электроник, юридический консультант и другие.

Как правило, в список вакансий альтернативной гра-
жданской службы попадают рабочие места, которые хро-
нически не заполняются, например, из-за невысокой зар-
платы или просто из-за дефицита кадров. 

Альтернативная гражданская служба длится 21 месяц и 
практически ничем не отличается от обычной работы. С 
пацифистом заключается срочный трудовой договор, он 
работает в обычном рабочем графике, получает такую же 
зарплату, как если бы он устроился на эту работу сам, а не 
был на нее направлен для прохождения службы. 

В этот период на человека распространяется действие 
Трудового кодекса. В том числе ему положен отпуск, как 
ежегодный, так и по уходу за ребенком или учебный. 
Правда, пребывание в двух последних отпусках не засчи-
тывается в срок прохождения службы, как и срок отбыва-
ния уголовного или административного наказания в виде 
ареста, прогулы, периоды отстранения от работы.

Если «солдат» не явился к месту прохождения альтер-
нативной гражданской службы, отказался от заключения 
срочного трудового договора, исполнения трудовых обя-
занностей, работодатель имеет право уведомить об этом 
терподразделение Следственного комитета. 

Минтруд расширил 
список профессий 
для пацифистов 
со 114 до 140 наиме-
нований
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Крым и Севастополь. 
Пять лет спустя

На следующей неделе вся 
Россия будет праздновать пя-
тую годовщину воссоединения 
нашей страны с Крымом.

За минувшие пять лет жизнь 
крымчан и севастопольцев 
сильно изменилась.

Напомню, что в 2014 году, 
когда полуостров еще входил в 
состав Украины, средняя зара-
ботная плата в Крыму составля-
ла примерно 11 тысяч рублей, а 
в Севастополе — 12 тысяч. Се-
годня средняя зарплата крым-
чан и севастопольцев достигла 
30 тысяч рублей в месяц, то есть 
стала почти в три раза больше, 
чем пять лет назад.

Что касается пенсии по ста-
рости, то в начале 2014 года ее 
средний размер в Крыму состав-
лял 5,5 тысячи рублей, в Севас-
тополе — 6 тысяч рублей. Сейчас 
эти цифры увеличились более 
чем в два раза: крымчанам еже-
месячно выплачивается пенсия 
в среднем около 13 тысяч ру-
блей, севастопольцам — пример-
но 14 тысяч рублей.

После воссоединения с Рос-
сией в Крыму и Севастополе на-
чали действовать меры, направ-
ленные на повышение рождае-
мости: были значительно повы-
шены пособия по уходу за ре-
бенком, установлены льготы 
для многодетных семей, выдано 
более 100 тысяч сертификатов 
на материнский капитал.

С 2015 года реализуется фе-
деральная целевая программа 
по социально-экономическому 
развитию Крымского федераль-
ного округа. Благодаря ей се-
годня строится более 200 соци-
ально значимых объектов в 
Крыму, и более 100 — в Севасто-
поле. 

В ближайшие три года на эту 
программу в общей сложности 
заложено почти 310 миллиар-
дов рублей из федерального 
бюджета, причем практически 
половина этой суммы будет на-
правлена уже в этом году: около 
92 миллиардов рублей — Респу-
блике Крым, 19 миллиардов ру-
блей — Севастополю. 

Самыми крупными проекта-
ми по объему финансирования 
станут завершение железнодо-
рожной части Крымского мо-
ста, продолжение строительст-
ва трассы «Таврида» и дороги 
Симферополь — Евпатория — 
Мирный, а также строительство 
медицинского центра в Симфе-
рополе, очистных сооружений, 
онкологического диспансера и 
больницы скорой помощи в Се-
вастополе. 

Кроме того, часть средств 
пойдет на увеличение количест-
ва мест в детских садах и шко-
лах и на развитие курортного 
потенциала Крыма.

Отмечу, что одна из самых 
больших проблем для многих 
жителей Крымского полуостро-
ва — оформление прав собствен-
ности на земельные участки. 
Дело в том, что российское за-
конодательство довольно силь-
но отличается от украинского, и 
поэтому процесс переоформле-
ния прав собственности — чрез-
вычайно долгая и сложная про-
цедура. 

Во избежание дополнитель-
ной волокиты эта процедура 
была временно упрощена. Но, к 
сожалению, за прошедшие пять 
лет не все смогли оформить до-
кументы на свои участки. Поэ-
тому в конце прошлого года 
нами был принят закон о про-
длении до 2023 года переходно-
го периода, при котором дейст-
вует упрощенная процедура 
оформления прав собственно-
сти.

 Таким образом, крымчане и 
севастопольцы смогут завер-
шить данный процесс без лиш-
них усилий и финансовых за-
трат. Это касается в том числе 
юридических лиц, пользующих-
ся земельными участками на 
правах аренды, и владельцев 
участков в садовых и дачных то-
вариществах, гаражных коопе-
ративах.

В пятницу состоится сов-
местное заседание Совета Гос-
думы и Госсовета Республики 
Крым в Симферополе, а затем 
совместное заседание Совета 
Государственной Думы и Зако-
нодательного Собрания Севас-
тополя в городе федерального 
значения Севастополь. 

На этих заседаниях мы пла-
нируем обсудить завершение 
интеграции соответствующих 
регионов в экономическую и 
правовую систему России и 
дальнейшее развитие полуо-
строва: в частности, реализа-
цию там национальных проек-
тов.

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

СОБЫТИЕ В Красноярске завершилась триумфальная 
для российских спортсменов Универсиада

Спорт нон-стоп
Владимир Кузьмин, 
Красноярск

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
поздравил россий-
ских спортсменов с 
т р и у м ф о м  н а  д о -
машней зимней Уни-
версиаде. Результат 
подтверждает ста-
тус России как ми-

ровой спортивной державы, 
считает он.

В заключительный соревно-
вательный день глава правитель-
ства, прилетевший в Красноярск 
накануне, ознакомился со спор-
тивной инфраструктурой зим-
ней Универсиады. Сначала он 
побывал в горном кластере «Со-
пка», где осмотрел трассы для 
хаф-пайпа, фристайла, горных 
лыж. «В мире нигде такого нет. 
Действительно, нет, чтобы в од-
ном месте было столько трасс 
для различных направлений 
спорта», — заметил премьер. 
Здесь же для спортсменов был 
построен многофункциональ-
ный комплекс с залами для акро-
батики, единоборств и центром 
восстановительной медицины. В 
качестве наследия объект в бу-
дущем переведут под федераль-
ный тренировочный центр зим-
них видов спорта, который смо-
гут посещать все желающие.

Из «Сопки» Медведев спу-
стился в Деревню Универсиады, 
где во время соревнований бази-
ровались сборные 59 стран мира. 
В одной из гостевых он встретил 
и на ногах кратко пообщался с 
группой российских спортсме-
нов — победителей и призеров в 
своих дисциплинах. Были здесь и 
хоккеистки, которые в понедель-
ник в финале выиграли золото у 
соперниц из Канады. Премьер-
министр оценил вес медалей, а в 
подарок получил хоккейную 
клюшку с автографами членов 
команды. Оказалась она не по ро-
сту. «Нормально — подрежем», — 
поблагодарил председатель пра-
вительства, заверив, что как ми-
нимум клюшка встанет в коллек-
цию.

На другой встрече со спор-
тсменами расписаться на клюш-
ке — теперь для хоккея с мячом — 
просили уже самого председате-
ля правительства. Заодно пред-
ставители этого вида спорта 
пригласили Медведева в следую-
щем году посетить чемпионат 
мира по бенди, который пройдет 
весной в Иркутске, намекнув, 
что в присутствии высоких чи-
новников российским спортсме-
нам выступления удаются осо-
бенно. Эта теория нашла под-
тверждение чуть позже, когда 
мужская сборная по хоккею в 

присутствии главы правительст-
ва выиграла «золото» у команды 
из Словакии.

«Хочу вас всех поздравить, 
поздравить всю сборную с бле-
стящей победой на Универсиаде. 
Результат очень хороший, пото-
му что мы собрали все возмож-
ные награды практически по 
всем дисциплинам. Это подтвер-
ждает статус нашей страны как 
спортивной державы», — обра-
тился премьер к атлетам.

Он напомнил, что правитель-
ство сейчас сконцентрирова-
лось на поддержке детского и 
юношеского спорта, без кото-
рых в принципе никакого спорта 
быть не может. В ближайшие 
го д ы  в  р а м ках  п р о г р а м м ы 
«Спорт — норма жизни» по всей 
стране будет построено немало 

новых спортивных объектов, в 
том числе 50 крытых ледовых 
комплексов.

Такой нормой спорт стал в 
жизни премьер-министра. Отве-
чая на вопросы спортсменов, 
Медведев рассказал, что регу-
лярно практикует зарядку, а на 
спортивные занятия по возмож-
ности тратит по 1,5 часа в день: 
чаще катается на велосипеде, 
посещает зал, плавает. Он озву-
чил теорию, что до какой-то 
поры человек может жить на 
внутренних ресурсах, но одна-
жды приходит понимание, что 
их не хватает и нужно себя пос-
тоянно подзаряжать, как акку-
мулятор. «Поэтому без зарядки 
невозможно», — уверен Дмитрий 
Медведев.

Популяризация спорта лич-

ным примером руководства 
страны не заменит его массовое 
продвижение среди населения. 
Студенческие соревнования 
тоже способны сыграть в этом 
свою роль. Их могут показывать, 
предположил премьер, на недав-
но запущенном телеканале 
«Матч! Страна», который охва-
тит аудиторию в 80 миллионов 
человек. 

Что касается той инфра-
структуры, которая была по-
строена в Красноярске специ-
ально под Универсиаду, то она 
должна стать одной из баз разви-
тия российского спорта. «Наша 
задача — загрузить это все. Нуж-
но, чтобы все, что мы здесь сде-
ла ли,  использова лось  нон-
стоп», — указал Медведев.

Вечером глава правительства 
выступил на церемонии закры-
тия столь успешной для россий-
ских спортсменов Универсиады, 
на которой они завоевали 112 ме-
далей, включая 41 высшей про-
бы. Хоть соревнования и завер-
шились, Россия не прощается с 
зарубежными гостями – им всег-
да будут рады в нашей стране, за-
верил он. «В современном мире 
нас постоянно пытаются разде-
лить и противопоставить. Мы не-

редко сталкиваемся с политиче-
ским и экономическим давлени-
ем, с недружественным и пред-
взятым отношением одних госу-
дарств к другим. Но такие спор-
тивные праздники, как Универ-
сиада, дают нам надежду, что 
проблемы - на время, а не навсег-
да», - уверен Медведев. «Спорт 
объединяет людей, помогает пре-
одолеть любые преграды между 
ними, - сказал глава кабмина. - 
Спасибо всем, кто верит в его 
благородные идеалы и следует 
им каждый миг собственной жиз-
ни».

«С грустью на сердце объяв-
ляю Универсиаду-2019 в Красно-
ярске закрытой», - сказал глава 
Международной федерации сту-
денческого спорта (FISU) Олег 
Матыцин в финале церемонии. 

Флаг FISU передан мэру горо-
да Люцерна (Швейцария) Беату 
Цюсли. В этом городе пройдут 
XXX Всемирные студенческие 
игры. 

Глава правительства поздравил сбор-
ную России с блестящей победой. 
Фото на память.

А К Ц Е Н Т

Результаты, показанные сборной России 
на зимней Универсиаде, подтверждают 
статус нашей страны как мировой спор-
тивной державы

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

АРМИЯ Сергей Шойгу проверил, как строят современные корабли и подлодки

Он спросил о «Ясене»
Юрий Гаврилов

В 
2019 году программа пред-
приятий, входящих в Объе-
диненную судостроитель-

ную корпорацию, предусматри-
вает строительство семи боевых 
кораблей. В том числе — трех 
атомных и одной дизель-элек-
трической подлодок, а также за-
вершение ремонта семи кора-
блей и судов. Такие данные про-
звучали на совещании, которое 
вчера провел министр обороны 
РФ Сергей Шойгу. 

Место для этого разговора 
было выбрано не случайно. На 
местном предприятии «Севмаш» 
по заказу военного ведомства 
строят и модернизируют боевые 
корабли и подводные лодки. Ми-
нистр проверил, как выполняют-
ся заключенные контракты. Из-

вестно, что на «Севмаше» выпу-
скают самые современные на се-
годняшний день российские под-
лодки проектов «Ясень-М» и «Бо-
рей-А». О последних в начале ны-
нешней недели Шойгу говорил на 
расширенном заседании Комите-
таГосдумы по обороне. Министр 
напомнил депутатам, что за 
шесть лет Вооруженные силы по-
лучили три ракетных подводных 

крейсера стратегического назна-
чения «Борей».

В конце прошлого года генди-
ректор «Севмаша» Михаил Буд-
ниченко сообщил: корабль про-
екта 955А — «Князь Владимир» 
проходит испытания. По некото-
рым данным, нынешней осенью 
его экипаж из акватории Барен-
цева моря выполнит пуск ракеты 
«Булава» по военному полигону 

Кура на Камчатке. А в перспекти-
ве ВМФ получит еще несколько 
подводных крейсеров данного 
типа. Речь, в частности, идет о 
лодках «Князь Олег» и «Генера-
лиссимус Суворов». 

Что же касается многоцеле-
вых атомных субмарин проекта 
«Ясень-М», то в открытых источ-
никах сообщалось: головная 
подлодка этого проекта — «Ка-
зань» тоже испытывается судо-
строителями. Она может погру-
жаться на глубину до 520 ме-
тров, находиться в автономном 
плавании до ста суток и разви-
вать скорость в 31 узел. Подлод-
ка вооружена крылатыми раке-
тами «Калибр-ПК».  

На совещании в Северодвинс-
ке Шойгу напомнил: «Окончание 
строительства и передача в со-
став ВМФ атомных подводных 

крейсеров «Князь Владимир» и 
«Казань» являются первоочеред-
ными задачами для Объединен-
ной судостроительной корпора-
ции, «Севмаша» и ряда конструк-
торских организаций. По поруче-
нию Верховного главнокоманду-
ющего весь комплекс работ дол-
жен быть завершен в текущем 
году». По оценке министра, дан-
ные корабли определят перспек-
тивный облик нашего подводно-
го флота, позволят повысить обо-
ронный потенциал и укрепить 
позиции России в Мировом океа-
не.

На совещании также обсужда-
лись вопросы, касающиеся ре-
монта с модернизацией тяжелого 
атомного ракетного крейсера 
«Адмирал Нахимов» и подготов-
ки к строительству кораблей 
дальней морской зоны. 

А К Ц Е Н Т

Подлодка «Казань» может погружаться на 
глубину до 520 метров, находиться в авто-
номном плавании до ста суток и разви-
вать скорость в 31 узел

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
обсудил в Ижевске, 
как снизить аварийность 

Проверка 
на дорогах

Иван Егоров, Ижевск

Проблемы подростковой преступности, безопасность на 
дорогах и диверсификацию оборонно-промышленного 
комплекса обсудили во вторник на выездном совещании 
в Ижевске под руководством секретаря Совбеза РФ Ни-
колая Патрушева.  

Перед совещанием Патрушеву показали новинки кон-
церна «Калашников». Гендиректор концерна Владимир 
Дмитриев познакомил секретаря Совбеза с возможно-
стями производства современного и перспективного 
стрелкового вооружения и, в частности, всей линейки 
знаменитого автомата. Патрушеву показали также про-
изводство конкурентной гражданской продукции. Мир-
ная продукция «Калашникова» пришлась по душе секре-
тарю Совбеза и уже на совещании он заявил, что в усло-
виях предстоящего сокращения гособоронзаказа необ-
ходимо, чтобы потенциал ОПК был сохранен. Этого, по 
словам Патрушева, можно добиться благодаря диверси-
фикации оборонного производства. Дополнительные 
стимулы, по его мнению, для развития гражданской про-
дукции в ОПК могут создать национальные проекты. 

Но главная по-
вестка дня, которую 
обсудили в Ижевске, 
по словам Патруше-
ва, важна для всей 
страны. Речь идет о 
безопасности на до-
рогах. Каждый день в 
ДТП в России поги-
бают почти 50 и по-
лучают ранения око-
ло 600 человек. Он 
напомнил, что пре-
зидентом РФ постав-
лена задача снизить 
смертность на доро-
гах по сравнению с 
2017 годом в 3,5 
раза  — до уровня, не 
превышающего 4 по-
гибших на 100 тысяч 
человек. Количество аварийных участков на дорогах 
страны должно быть сокращено в два раза.

По словам секретаря Совбеза, также нужно повысить 
оперативность реагирования на ДТП. Что касается ка-
мер на дорогах, то, по мнению Патрушева, использова-
ние комплексов видео- и фотофиксации нарушений пра-
вил имеет хороший профилактический эффект. 

При этом, по мнению Патрушева, грубые и система-
тические нарушения ПДД должны строго наказываться, 
вплоть до уголовной ответственности. По его словам, по-
чти 90 процентов ДТП происходит именно из-за наруше-
ния водителями правил, в том числе из-за агрессивной 
езды или вождения в пьяном виде. 

В то же время, как рассказал после совещания началь-
ник Главного управления по обеспечению безопасности 
дорожного движения Михаил Черников, ГИБДД поддер-
живает снижение с 20 до 10 км/ч порога превышения 
скорости автомобиля, за который может быть выписан 
штраф.  Он подчеркнул, что превышение скорости на 
каждый 1 км в час увеличивает риск смерти в результате 
столкновения с такой машиной на 3 процента. Таким 
образом, превышение скорости на 20 км в час увеличи-
вает риск смерти на 60 процентов. 
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По мнению 
Патрушева, грубые 
и систематические 
нарушения Правил 
дорожного движе-
ния следует строго 
наказывать, вплоть 
до уголовной 
ответственности

АРХИВ Опубликованы 
письма гетманов в Москву

«Мы, русские 
люди…»

Елена Новоселова 

Передача автономной области Украине, хронология вос-
соединения с Россией... На официальном сайте Росархи-
ва заработал интернет-проект «Крым в истории России».  
Это более тысячи документов и четыре тысячи элек-
тронных образов по самым острым моментам в жизни 
полуострова. Многие публикуются впервые. И все свиде-
тельствуют об особой роли Крыма в исторических судь-
бах России, начиная со времен Крещения Руси князем 
Владимиром. 

Еще один подарок к пятилетию Крымской весны от 
Росархива. Сборник документов по присоединению 
Крыма к Российской империи в 1783—1786 годах пред-
ставил журналистам замруководителя Росархива Анд-
рей Юрасов. Основанный на источниках Российского го-
сударственного архива древних актов, он рассказывает о 
самом процессе присоединения Крыма к России в конце 
XVIII века. «Там подробно будет показано, как было реа-
лизовано административно-территориальное деление, 
как вводилась система управления, устанавливался ме-
ханизм взаимодействия центральной и региональной 
власти, происходила инкорпорация в состав российской 
элиты крымско-татарской знати,  — рассказал Юрасов.  

Основа сборника — архив князя Григория Потемкина 
Там масса подробностей не только о хозяйственной дея-
тельности вельможи, но и о его военных достижениях, 
включая присоединение Крыма к России. 

При подготовке крымских проектов Росархива были 
использованы документы и из зарубежных хранилищ. В 
том числе из Центрального архива Украины. 

Как сообщил глава Росархива Андрей Артизов, офи-
циальных контактов с украинскими коллегами у россий-
ских архивистов сейчас нет. Это не значит, что они не пе-
ресекаются, скажем, на международных конференциях. 

— Неформально наши сотрудники с украинскими кол-
легами общаются. Авторы публикаций самостоятельно 
делают запросы в архивы Украины, — прокомментировал 
ситуацию Артизов специально для «РГ». — До 2014 года 
происходили профессиональные встречи белорусских, 
российских и украинских архивистов, на которых обсу-
ждалась издательская и выставочная деятельность. Су-
ществовал совместный план. Сейчас он забыт. Но с сосе-
дом надо иметь нормальные отношения. Ведь невозмож-
но изучать историю Украины без российских архивов. 

Сейчас в рамках украинской тематики Росархив гото-
вит публикацию переписки украинских гетманов с Мо-
сквой. Первый том — переписка Богдана Хмельницкого 
уже собрана и опубликована. Второй том готовится. 

— Вся переписка находится в Москве. Когда мы издали 
первый том, начались письма от ученых с Украины: «Где 
можно купить?» Мы приняли решение разместить пере-
писку гетманов в электронной библиотеке на своем офи-
циальном сайте. К слову, очень любопытно читать: на-
пример, цитирую начало одного из писем гетмана: «Мы, 
русские люди…» Это к вопросу о самоидентификации. 
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ГОРОД Столица остается одним из лидеров среди российских регионов по выполнению региональных программ 
капитального ремонта жилых домов

Капремонт как по нотам
Владимир Щедрин

Р
емонт и переезд — две самые, 
наверное, хлопотные быто-
вые проблемы современного 

горожанина. Существует невесе-
лая поговорка, что, мол, два перее-
зда равны одному пожару. Преуве-
личение, скорее всего.

А вот что такое ремонт и, в 
частности, капитальный ремонт 
жилого фонда крупнейшего евро-
пейского города — Москвы? Мож-
но ли счастливо прожить без него 
и сэкономить силы, средства и 
нервы? Если нет, то как часто дол-
жен наступать этот катаклизм? 
Кто и как несет его сегодня в мас-
сы? На какие деньги и за какие? А 
мы, жители, статисты или нам по-
зволено участвовать в данном 
процессе? А может, просто мы не 
должны быть безразличными, 
ведь речь идет о нашей собствен-
ности? На часть этих и других во-
просов мы попросили ответить 
одного из самых компетентных 
экспертов, работающих сегодня в 
этой области, руководителя Фон-
да капитального ремонта многок-
вартирных домов города Москвы 
Артура Кескинова.

С 2015 года в Москве действует 
программа капремонта мно-
гоквартирных домов на терри-
тории столицы. Многие экспер-
ты считают ее самой мас-
штабной и уникальной по своим 
подходам, так ли это?

АРТУР КЕСКИНОВ: При тех жестких тре-
бованиях, которые предъявляют-
ся в городе к эффективному раз-
витию всех отраслей городского 
хозяйства, в Москве не могло быть 
принято иной программы. Прежде 
чем принять программу, а сделали 
мы это на год позже других регио-
нов, удалось полностью изучить 
опыт коллег, поработать с экспер-
тным сообществом. При этом еще 
до принятия программы, чтобы не 
допустить ухудшения техническо-
го состояния домов, остановки 
лифтов, при отсутствии иных на 
тот момент механизмов, начиная 
с 2011 года, город в значительном 
объеме финансировал работы по 
капитальному ремонту из бюдже-
та. Все это позволило в декабре 
2014 года принять оптимальную 
региональную программу, полно-

стью сбалансированную по день-
гам и объемам работ.

А в чем особенности подходов са-
мой программы?

АРТУР КЕСКИНОВ: К особенностям или 
даже к уникальности программы 
следует отнести адресное плани-
рование видов и сроков работ по 
каждому дому, по каждой инже-
нерной системе. Этого удалось до-
биться за счет действующей в го-
роде на протяжении последних 
лет системы мониторинга состоя-
ния жилых домов, проводимого 
при участии специалистов 
Мосжилинспекции и экспертов 
специализированных организа-
ций. Мы изначально заложили 
комплексный подход, при кото-
ром в доме могут одновременно 
ремонтироваться все системы для 
его полного восстановления. Рас-
ширили перечень обязательных 
работ по сравнению с установлен-
ным в Жилищном кодексе. Наряду 
с ремонтом основных инженер-
ных систем и элементов домов 
(систем водоснабжения, цен-
трального отопления, канализа-
ции, газоснабжения, подвалов, 
электрики, лифтов, фасадов, 
крыш, фундаментов) в перечень 
работ вошли ремонт систем дымо-
удаления и пожарного водопрово-
да, внутреннего водостока, замена 
мусоропроводов. В 2017—2018 го-
дах дополнительно включены ра-
боты по капитальному ремонту 

подъездов и замене окон в местах 
общего пользования. Инженер-
ные системы меняются полно-
стью, а не латаются частями. На-
пример, Москва один из немногих 
регионов, где при замене системы 
отопления проводят замену ото-
пительных приборов в квартирах.

То есть программа рассчитана 
на результат. А если в цифрах, 
что-нибудь сравнимое в регио-
нах сейчас существует? 

АРТУР КЕСКИНОВ: Москва — крупней-
ший мегаполис и сравнивать объ-
емные показатели нашей про-
граммы с регионами не совсем 
корректно. Но для общего пони-
мания назову несколько цифр. 
Программа Москвы включает 
27 920 домов площадью 248,8 млн 
кв. м, запланирован ремонт 355 
тыс. инженерных систем и замена 
112 тыс. лифтов. Это 10% площади 
всех домов и почти четверть всех 
лифтов, включенных в региональ-
ные программы капитального ре-
монта по России. По итогам 2018 г. 
объемы капремонта в Москве со-
ставили около 20% в общем вы-
полнении по стране.

За четыре года нам удалось 
провести работы в 6 тыс. многок-
вартирных домов, то есть в ка-
ждом пятом доме. Речь идет о си-
стеме отопления и водоснабже-
ния, ремонте фасадов и крыш. В 
среднем — не менее 9 систем в 
доме. В то время, как в достаточно 
сильных регионах этот показатель 
— 4 системы и меньше. Добавим к 
этому замену 13 тысяч лифтов… 

Не буксует программа? На ны-
нешний год какие планы?

АРТУР КЕСКИНОВ: По плану мы должны 
провести работы по капремонту в 
1982 домах общей площадью бо-
лее 9 млн кв. м. Заменим еще 1820 
лифтов. Звучит, может быть, не-
сколько рутинно — «замена лиф-
та», но на самом деле это весьма 
важная составляющая програм-
мы. В 2011 году Москва насчиты-
вала 16 тысяч лифтов, которые 
полностью отработали свой срок. 
И они устаревали со скоростью, 
если так можно сказать, 2 тысячи 
штук в год. Чтобы переломить эту 
критическую для города ситуа-
цию, по решению мэра Москвы в 
2011 году была запущена не име-

ющая аналогов в стране програм-
ма обновления лифтового хозяй-
ства. Всего за этот период (с 2011 
года) заменено более 32 тысяч 
лифтов или четверть всего лифто-
вого парка. Это позволило уже в 
2018 году перейти к замене лиф-
тов строго в год истечения норма-
тивного срока службы, не продле-
вая период его эксплуатации.

Все новые лифты соответству-
ют требованиям техрегламента 
Таможенного союза «Безопа-
сность лифтов», которым 2020 год 
определен в качестве срока завер-
шения замены лифтов, отработав-
ших нормативный срок, для при-
ведения их в соответствие с требо-

ваниями регламента. Москва — 
объективно единственный реги-
он, который близок к выполнению 
этих требований.

Безопасность для лифтового хо-
зяйства — главное, разумеется. 
Но есть и эстетическая состав-
ляющая, комфорт, новые техно-
логии, удобство пользования…

АРТУР КЕСКИНОВ: В 2019 году мы уже 
можем говорить о новых требо-
ваниях или, если так можно 
условно сказать, новом стандар-
те комфорта устанавливаемых 
лифтов. Его некоторые параме-
тры примерно таковы. Там, где 
позволяет лифтовая шахта, будут 
увеличивать проем за счет при-
менения дверей с телескопиче-
ским приводом. К сожалению, 
конструкция домов сложившей-
ся застройки не позволяет карди-

нально увеличить габариты про-
ема, но даже его увеличение до 
700 мм позволит со значительно 
меньшими сложностями перево-
зить в лифте, к примеру, детские 
коляски. Планируем применить 
новые виды отделки купе кабины 
лифта из современных износо-
стойких материалов. На панели 
кабин пойдет металлопласт, на 
покрытие пола — рифленый алю-
миний. Панели управления будут 
отделываться шлифованной не-
ржавеющей сталью со встроен-
ным увеличенным по размеру 
полноцветным электронным та-
бло, кнопочными элементами с 
круговой подсветкой из нержа-

веющей стали со шрифтом Брай-
ля. Для комфорта нахождения в 
кабине будет применяться более 
яркое и при этом не менее энер-
гоэффективное светодиодное ос-
вещение кабины, ну и более сов-
ременные световые табло и кноп-
ки вызова на этажах.

Кстати, новшества коснутся и 
отопительных приборов. С 2019 
года предлагаем подрядчикам за-
купать радиаторы и конвекторы, 
которые в заводских условиях бу-
дут сразу комплектоваться совре-
менным термостатом для регули-
ровки подачи тепла. Это позволит 
не только максимально миними-
зировать проведение работ в 
квартирах, но и обеспечит макси-
мальную надежность и удобство 
при эксплуатации. Может быть, 
это мелкие технические подроб-
ности, но они важны, и в конеч-

ном итоге и от них, в том числе, за-
висит, насколько москвичи будут 
удовлетворены результатами 
проведенного ремонта.

Все это стоит больших денег. И 
их приходится собирать с насе-
ления, которое, как известно, 
тяжело расстается с дензнака-
ми, скопленными «непосиль-
ным трудом»…

АРТУР КЕСКИНОВ: Может быть, это ко-
го-то удивит, но с точки зрения 
своевременности и полноты опла-
ты взносов на капремонт к мо-
сквичам вообще нет вопросов. И, 
мне кажется, это своего рода дове-
рие к программе капремонта жи-
лого фонда столицы.

Кроме того, расходование 
средств происходит под контролем 
жителей. Информация размеща-
ется на портале мэра Москвы (mos.
ru), где работает сервис, который 
позволяет видеть и контролиро-
вать информацию по каждому 
этапу реализации программы, по-
лучить информацию по накоплен-
ным и израсходованным средст-
вам. Основной контроль со сторо-
ны жителей возложен на уполно-
моченного собственника от дома, 
который участвует в серьезной 
работе в составе комиссии на всех 
этапах, начиная от технического 
заключения о состоянии дома 
вплоть до приемки каждого вида 
работ. Уполномоченный предста-
витель жилого дома, в котором 
происходит капитальный ремонт, 
представитель депутатского кор-
пуса и еще целый ряд, скажем, 
уполномоченных лиц — их 7 чело-
век в комиссии, включая предста-
вителей управляющей компании 
и проектной организации, — все 
они ставят свои подписи на акте 
приемки работ.

Как выстроены договорные от-
ношения Фонда с подрядчиком?

АРТУР КЕСКИНОВ: Жестко. И это право-
вые рамки, а не какие-нибудь дра-
коновские методы. Мы не работа-
ем без банковской гарантии, пол-
ностью покрывающей сумму 
аванса, и без договора банковско-
го сопровождения, который обес-
печивает строго целевое исполь-
зование средств.

Если подрядчик неоднократно 
нарушил условия договора, мы 

прекращаем сотрудничество с 
ним. Это крайняя мера, но эффек-
тивная, кстати, как и штрафы. При 
этом расторжение договора в од-
ностороннем порядке со стороны 
фонда грозит и включением в ре-
естр недобросовестных постав-
щиков, и штрафом в размере 10% 
от стоимости всего договора.

Что нарушают нерадивые ре-
монтники?

АРТУР КЕСКИНОВ: Претензии могут 
быть по срокам выполнения ра-
бот, культуре ведения работ и ка-
честву.

Борьбу за качество никто не от-
менял. Но чтобы его добиться, 
нужны специалисты хорошей 
квалификации и с приличным 
опытом. Есть из кого выби-
рать?

АРТУР КЕСКИНОВ: Выбор, я бы сказал, 
многоуровневый. Сначала прохо-
дит специальный квалификацион-
ный предварительный отбор, 
основными критериями которого 
являются опыт выполнения работ, 
наличие необходимого персона-
ла, допуск СРО и отсутствие за-
долженностей по налогам.

Если требования соблюдены, 
то дальше выбор подрядчика про-
исходит уже на электронном аук-
ционе. В нем, естественно, могут 
участвовать только те организа-
ции, которые прошли предвари-
тельный отбор. Кстати, это еди-
ные правила, установленные для 
всех региональных операторов. 
Москва активно участвовала в 
разработке этого положения, в 
том числе и после его выхода. На-
пример, была предложена и согла-
сована с ФАС России возможность 
разыгрывать в одном лоте проек-
тирование и строительно-мон-
тажные работы. В связи с чем ген-
подрядчик теперь несет полную 
ответственность на всех этапах за 
то, что происходит на объекте.

Были внесены изменения, по-
зволившие привлекать к капре-

монту бюджетные учреждения. 
Конечно же, они участвуют в аук-
ционах на равных условиях.

Есть еще некоторые предложе-
ния в этом направлении, которые 
Москва направила в профильное 
министерство, одно из них уже 
нами используется в заключае-
мых Фондом договорах. Теперь 
аванс помимо вышеперечислен-
ных требований выдается на усло-
вии банковского сопровождения 
договоров.Предложили ужесто-
чить требования к банкам, кото-
рые могут выдавать подрядным 
организациям банковские гаран-
тии, в части размера собственного 
капитала и наличия соответству-
ющего кредитного рейтинга.

Другое предложение: обязать 
подрядчика выполнять некоторые 
виды или объемы работ самостоя-
тельно, строго без привлечения 
субподрядных организаций. За не-
выполнение указанного условия 
договора — штраф. Мера, повто-
рюсь, очень эффективная в ны-
нешних условиях.

Есть и еще один момент. Мы 
проверяем эти организации на 
предмет достоверности заявлен-
ной информации, в том числе на-
правляем запросы в компетен-
тные органы, и уже были случаи 
аннулирования результатов отбо-
ра. Сегодня отобрано более 1000 
организаций. Причем это не толь-
ко московские организации, но и 
компании из регионов.

Какова периодичность капи-
тального ремонта жилых зда-
ний? Она вообще существует?

АРТУР КЕСКИНОВ: Для каждого элемен-
та дома есть свои сроки эффектив-
ной эксплуатации, которые, в том 
числе, зависят от конструкции, ма-
териала изготовления. Но по сово-
купности, для всего дома — это 25—
30 лет. Это общепринятая практи-
ка. Если все сделано в полном объе-
ме, то в указанный период дому бу-
дет требоваться только добросо-
вестная текущая эксплуатация. 

Артур Кескинов: Уникальность програм-
мы ремонта жилфонда столицы состо-
ит в адресном планировании видов 
и сроков работ по каждому дому.

А К Ц Е Н Т

Программа капремонта 
жилищного фонда Москвы включает 
27 920 домов площадью 
248,8 млн кв. м. Запланирован ремонт 
355 тыс. инженерных систем и замена 
112 тыс. лифтов. За четыре года проведен 
ремонт 6 тыс. домов.  По программе 
заменено более 13 тыс. лифтов 

ДОСЬЕ «РГ»

Кескинов Артур Львович родился в 1960 году в городе Ереване. Выпускник 

Московского энергетического института. Почетный работник жилищно-

коммунального хозяйства города Москвы. В марте 2015 года назначен ге-

неральным директором Фонда капитального ремонта многоквартирных 

домов города Москвы.

СВЕТОФОР
ДЛЯ ТАРИФОВ

В ноябре-декабре этого 
года регионы смогут 
примерно оценить дей-

ствие «тарифного светофора», 
считает Виталий Королев. «Са-
мый главный эффект, который 
мы ожидаем, — это снижение на-
рушений при ценообразовании, 
а также формирование экономи-
чески обоснованных тарифов, 
их оптимизация и их сдержива-
ние. Основная задача — это на-
строить программный комплекс 
и протестировать его, — говорит 
замглавы ФАС. — Все решения по 
тарифам будут предварительно 
проверяться и только после про-
верки на федеральном уровне 
будут утверждены в субъекте 
РФ. Рассчитываем автоматизи-
ровать эту работу по проверке к 
2020 году».  

В прошлом году правом уста-
новить тарифы выше предель-
ных уровней, определенных 
ФАС, воспользовались десять ре-
гионов, в 2017 году — 15. Регуля-
тор считает, что с этим надо бо-
роться. Правительственный за-
конопроект, который ограничит 
регионы в превышении, был вне-
сен в Госдуму в начале марта. Он 
фактически легализует кра-
сный и желтый цвета «тарифно-
го светофора». 

В целом реформированные 
основы тарифообразования бу-
дут базироваться на сравнитель-
ном анализе затрат компаний, 
или эталонном методе. «В зави-
симости от технических, геогра-
фических параметров планиру-
ется устанавливать единый эта-
лонный уровень затрат на феде-
ральном уровне власти. Это бу-
дет являться первой частью та-
рифа. Вторую часть тарифа пла-
нируется устанавливать на реги-
ональном уровне с учетом необ-
ходимости вложения инвести-
ций в целях сбалансирования 
итогового тарифа», — говорится 
в позиции ФАС о том, как предо-
твратить нарушения в сфере та-
рифного регулирования.

Последние расчеты ФАС по-
казывают, что в 2/3 регионов та-
рифы завышены, если исходить 
из эталона. Правда, снижать ли 
тарифы — вопрос открытый. Раз-
ницу между текущим тарифом и 
эталоном ФАС предлагает на-
правлять на инвестиции в той 
компании, где выявлены откло-
нения. 
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— Читайте также: Как не попасть 
на чужие долги за ЖКХ
rg.ru/art/1652640

Угонять — 
так подешевле

Однако по маркам ситу-
ация остается стабиль-
ной. На первом месте, 

как всегда с большим отрывом, 
LADA. За прошлый год было укра-
дено 5655 машин этой марки. На 
втором — Toyota. 2624 машины 
этой марки покинули своих хозя-
ев. Третье и четвертое места по-
чти на равных занимают  Hyndai 
и KIA. На них приходится по 1879 
и 1832 похищенных автомобиля. 

По моделям первые места за-
нимают те же, что и в 2017 году, 
машины из бюджетного сегмен-
та. Во главе рейтинга Hyndai 
Solaris. В прошлом году было уг-
нано 1265 таких машин. На вто-
ром месте снова «кореец» —  KIA 
Rio.  Всего в 2018 году было угна-
но 976 автомобилей этой моде-

ли. Третье место досталось ста-
рушке LADA 2107. Всего уехало 
от автовладельцев 759 «семе-
рок». На четвертом — Toyota 
Camry c 695 скрывшимися в не-
известном направлении автомо-
билями. На пятой строчке снова 
LADA, но уже 2106. Да, «шестер-
ка» тоже по-прежнему пользует-

ся спросом. Всего их было  угна-
но 665 штук. 

Как считает эксперт по защите 
автомобилей от угона портала 
Угона.нет Алексей Курчанов, чаще 
всего основные риски хищения 
связаны с легким обходом завод-
ских охранных устройств либо 
применением дополнительных 

азиатских охранных систем бюд-
жетного класса, поддающихся 
простым методам нейтрализации. 

Для новых заводских охран-
ных систем Toyota 2018 модель-
ного года ситуация с электрон-
ным взломом не изменилась и 
даже облегчилась путем добавле-
ния к существующим методам 
вскрытия через CAN-шину и за-
пуск двигателя при помощи ава-
рийного кода, считает эксперт. 
Среди автомобилей премиум-
класса заметно выросло количе-
ство угонов Mercedes E-Class. Их 
было похищено 160 штук. Он по-
чти догнал абсолютного лидера 
по угонам в премиум-сегменте  
Lexus LX. Всего было украдено 
162 автомобиля этой марки.

По остальным дорогим моде-

лям спрос у угонщиков упал. 
Особенно резко — на Land Rover, 
который скатился с первых стро-
чек рейтинга до 9-й позиции. 

Всего же по России количест-
во угонов сократилось на 20 про-
центов. В 2018 году покинули 
своих хозяев 21 112 машин. А в 
2017 году был зафиксирован 26 
441 случай угонов. Если учесть, 
что в прошлом году автопарк вы-
рос на 12 процентов, то это очень 
серьезное достижение. 

Угонщики теперь все реже использу-
ют столь грубые приема взлома. 
С помощью компьютера надежнее. 

А К Ц Е Н Т

Количество угонов автомобилей в России 
сократилось на 20 процентов. И это при 
том, что автопарк в прошлом году вырос 
на 12 процентов 

— Все об автомобилях, ПДД и 
страховании транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto
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ИНИЦИАТИВА 
Законопроект 
о криминальных 
авторитетах прошел 
второе чтение

Вора пропишут 
в законе

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором, основном чтении президент-
ский проект закона, который направлен на существенное 
ужесточение уголовной ответственности для главарей 
преступного мира.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин пояснил журнали-
стам, что наказать криминальных авторитетов сложно, 
ведь зачастую они действуют через подставных лиц, до 
последнего прячутся 
«в тени». Теперь в за-
конодательстве бу-
дет прописан четкий 
механизм, позволя-
ющий привлечь к 
уголовной ответст-
венности за сам факт 
статуса лидера в пре-
ступной иерархии. 
Дело в том, что сей-
час криминальных 
авторитетов можно 
наказать, только 
если они совершили 
преступление (руко-
водство ОПГ, участие 
в «сходках»). Новый законопроект позволит карать лише-
нием свободы от 8 до 15 лет только за одно наличие «зва-
ния» главаря ОПГ. Одновременно может быть установлен 
штрафы до 5 млн рублей.

— Изменения позволят усовершенствовать уголовно-
правовые меры борьбы с организованной преступностью 
и, что особенно важно, с лидерами преступного мира, ко-
торые по действующему законодательству, как правило, 
недосягаемы для следствия, — подчеркнул глава Комитета 
Госдумы по государственному строительству и законода-
тельству Павел Крашенинников.

Кроме того, ужесточается наказание по уже действую-
щим статьям, которые затрагивают как лидеров, так и 
участников ОПГ. А именно, повышаются штрафы, кото-
рые могут быть назначены преступнику вместе с лишени-
ем свободы. Так, за организацию или руководство группи-
ровкой штраф растет до 5 млн рублей, а просто за участие 
в ОПГ финансовые санкции повышаются до 3 млн рублей.

Отметим, что лишение свободы в качестве наказания 
при этом остается, и речь идет о значительных сроках — до 
20 лет, а в самых вопиющих случаях за преступления, свя-
занные с руководством ОПГ, может быть назначено по-
жизненное заключение.

Новшеством также стало то, что преступники, сооб-
щившие о готовящемся собрании организаторов или 
представителей группировки, а также те, кто активно спо-
собствует пресечению ее деятельности, смогут избежать 
уголовного наказания.

Депутаты в рамках основного чтения внесли поправки 
юридико-технического характера, не меняющие первона-
чальную редакцию. 

Изменения 
позволят усовер-
шенствовать уго-
ловно-правовые 
меры борьбы 
с организованной 
преступностью
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АКТУАЛЬНО Реформа в строительной отрасли натолкнулась 
на пробелы в законодательстве

Отчего страдают строители
Наталья Николаева 

В 
Госдуму внесен разрабо-
танный депутатами и лиде-
ром фракции «Справедли-

вая Россия» Сергеем Мироновым 
законопроект, которым предла-
гается внести изменения в Феде-
ральный закон «О введении в 
действие Градостроительного ко-
декса Российской Федерации».

О том, почему депутаты счита-
ют необходимым установить чет-
кий порядок в практике размеще-
ния средств компенсационного 
фонда саморегулируемых органи-
заций (СРО), находящихся в кре-
дитных организациях, чьи лицен-
зии были отозваны, рассказал 
один из соавторов законопроекта 
— депутат фракции «Справедли-
вая Россия»,  первый заместитель 
председателя Комитета ГД по бюд-
жету и налогам Александр Ремез-
ков.

Зачем нужно вносить измене-
ния в закон?

АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: Поток обраще-
ний представителей строитель-
ной отрасли в Госдуму не прекра-
щается с 2017 года — после того, 
как в Градостроительный кодекс 
РФ внесли неоднозначные изме-
нения, обязав СРО перевести все 
сформированные за несколько 
лет средства своих компенсаци-
онных фондов на специальные 
банковские счета в уполномо-
ченных банках. К сожалению, не 
был принят во внимание тот 
факт, что средства компенсаци-
онных фондов более половины 
всех действующих в стране СРО 
на этот момент оказались замо-
рожены в банках, у которых ЦБ 
РФ к этому времени отозвал ли-
цензии. Десятки СРО автомати-
чески попадали под исключение, 
поскольку специальный порядок 
восполнения средств этих фон-
дов не был прописан, а общий не 
мог применяться, так как де-юре 
не было утраты средств компен-
сационного фонда. Одновремен-
но с изменением законодательст-
ва была назначена полномас-
штабная проверка Ростехнадзо-
ром всех существующих в стране 
СРО.

К каким последствиям это при-
вело? И как отреагировали депу-

таты на обращения строите-
лей?

АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: Мы с коллега-
ми-депутатами  направили запро-
сы в правительство и в Минстрой 
России. В результате минстрой 
разработал, а федеральное прави-
тельство утвердило специальный 
алгоритм восполнения средств 
компенсационных фондов в слу-
чае лишения банка лицензии. СРО 
предоставили возможность за-
фиксировать как убыток средст-
ва, размещенные в банке с ото-
званной лицензией, а затем вос-
полнять их, исходя из числа имею-
щихся на данный момент членов 
организации и в размере, предус-
мотренном действующим законо-
дательством. 

Но на практике этот алгоритм, 
к сожалению, не сработал. В 2017—
2018 годах из реестра были 
исключены 78 строительных и 
проектных СРО, у которых сред-
ства хранились в лишившихся ли-
цензии банках. Исключили даже 
те СРО, которые заново собрали 
компенсационный фонд в полном 
объеме взамен утраченного. 

Оказалось, что на практике 
исключить из реестра СРО с мил-
лиардными компенсационными 
фондами гораздо проще, чем ком-
панию-однодневку. В данном слу-
чае действует упрощенный внесу-

дебный порядок и нужно только 
обоюдное согласие Ростехнадзора 
и Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ). Исклю-
ченным из реестра СРО остается 
только оспаривать это решение в 
судебном порядке. Именно это 
они и делали. В 2018  году в арби-
тражные суды десятков регионов 
посыпались обжалования реше-
ний Ростехнадзора об исключе-
нии СРО из реестра, а в Госдуму 
хлынул новый поток обращений 
предпринимателей.

Что было сделано для решения 
проблемы на законодательном 
уровне?

АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: Для того чтобы 
исключить неоднозначные тол-
кования касающихся СРО попра-
вок в Градостроительном кодек-
се,  правительство РФ поручило 
минстрою включить разработан-
ный им порядок восполнения 
компенсационных фондов в за-

кон о негосударственной экспер-
тизе. Однако в процессе рассмо-
трения этого законопроекта в 
парламенте из него были исклю-
чены положения о компенсаци-
онных фондах СРО — видимо, со-
чли, что это никак не относится к 
негосударственной экспертизе. В 
итоге получился двойной казус. 
С одной стороны, законодатель-
но проблема так и не была урегу-
лирована, с другой — сам факт 
внесения законопроекта для 
контролирующих органов стал 
сигналом  к  тому, что прописан-
ный правительством России осо-
бый подход не может применять-
ся в рабочем порядке до приня-
тия закона.

СРО стали массово исклю-
чать из реестра из-за того, что 
они не перечислили на спецсчета 
именно те деньги, которые зави-
сли в закрытых банках. И это не-
гативно повлияло на развитие 
строительной отрасли в нашей 

стране. 15 тысячам строитель-
ных и проектировочных органи-
заций пришлось срочно перера-
спределиться в другие СРО и за-
ново платить взносы до 15 мил-
лионов рублей. Но главная про-
блема в том, что одновременно с 
исключением СРО утрачивают 
силу выданные им разрешения и 
допуски, а перейти в новое СРО 
строительной  организации бы-
стрее чем за один-полтора меся-
ца технически невозможно. 
Только в 2018 году поступило бо-
лее одной тысячи заявлений от 
строителей, с которыми из-за 
прекратившегося членства в 
СРО были расторгнуты догово-
ры или прекращено финансиро-
вание. Прямые и косвенные по-
тери строительного бизнеса ис-
числялись миллиардами рублей, 
и это негативно сказалось на 
судьбе сотен тысяч работников 
строительных организаций. 

Какое решение этой проблемы 
предлагает «Справедливая Рос-
сия»?

АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: Наша фракция 
внесла в Госдуму законопроект, в 
котором четко прописан особый 
порядок восполнения компенса-
ционных фондов в тех случаях, 
когда банк, в котором хранились 
эти средства, был лишен лицен-
зии.

Предлагается дополнить 
часть 10 статьи 3.3 закона  поло-
жением, устраняющим любые 
двоякие толкования и позволяю-
щем в законодательно опреде-
ленном порядке восполнять 
средства компенсационного 
фонда СРО, утраченные в связи с 
отзывом Центробанком РФ ли-
цензии на осуществление бан-
ковских операций у кредитной 
организации, в которой они были 
размещены.

Таким образом, мы сможем 
усовершенствовать систему го-
сконтроля за деятельностью СРО, 
устранить несправедливость, 
исключить возможность  привле-
чения  саморегулируемых органи-
заций к ответственности за добро-
совестные законные действия по 
размещению средств компенса-
ционного фонда в кредитной орга-
низации и тем самым защитить за-
конные  интересы работников 
строительной отрасли. 

А К Ц Е Н Т

Предлагается дополнить часть 10 статьи 
3.3 закона положением, устраняющим 
любые двоякие толкования 

Александр Ремезков: Таким образом, мы сможем усовершенствовать систему госконтроля за деятельностью саморегу-
лируемых организаций.
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ПАВОДОК Сибирь готовится к масштабному половодью

Вскрытие рек покажет

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск 

П
аводок в Сибирь мо-
жет прийти раньше 
обычного — конец 
зимы выдался ано-
мально теплым. По 
информации синоп-
тиков, во второй де-
каде февраля во мно-
гих регионах Запад-

ной Сибири температура возду-
ха побила 50-летние рекорды те-
пла.

По данным гидрологов, небла-
гоприятная паводковая ситуация 
может сложиться в семи регио-
нах. В зоне риска республики Ал-
тай и Тыва, Алтайский и Красно-
ярский края, Новосибирская, 
Иркутская и Кемеровская обла-
сти. 

— Сильное половодье ожидает-

ся на реках Ангара, Енисей и их 
притоках», — рассказал «РГ» на-
чальник Ситуационного центра 
Росгидромета Юрий Варакин.

Сейчас на специальную карту 
уже нанесены дома в 506 посел-
ках и более 450 участков автодо-
рог. Сейчас в каждом населенном 
пункте, попавшем в зону воз-
можного подтопления, создают-
ся резервы продуктов, медика-
ментов, ГСМ. У спасателей есть 
техника для эвакуации населе-
ния, доставки необходимого. 

— Более 380 оперативных 
групп заступят на дежурство, где 
возможно осложнение обстанов-
ки. Всего на территории Сибири 
определена группировка в коли-
честве 95 тысяч человек и 22,5 
тысячи единиц техники, 95 воз-
душных судов и 1 605 плав-
средств, — сообщил первый заме-
ститель начальника ГУ МЧС Рос-

сии по Новосибирской области 
полковник Андрей Деменев.

В Томской области уже прове-
ряют состояние защитных гидро-
технических сооружений, мест 
хранения агрохимикатов и зим-
ней стоянки плавсредств. По про-
гнозам, реки бассейна Оби могут 
вскрыться на неделю раньше об-
ычного. 

— Запасы воды в снеге в бас-
сейнах рек достигают 147 % от 
нормы, наименьший объем снега 
отмечается на реке Тым, наи-
больший — на реке Чая, — уточнил 
начальник Томского центра по 
гидрометеорологии Петр Сево-
стьянов.

В критической ситуации на 
помощь спасателям придет ар-
мия. В ряде регионов уже есть до-
говоренности, что военные при 
необходимости будут взрывать 
ледовые заторы. 

К сожалению, встречать весну по пояс в воде сибирякам не привыкать.

МЧС

В этом году опасность, которую могут принести паводки, выше обычного. 

Об этом на днях уже сообщали в МЧС России. Прежде всего спасатели пре-

дупредили о высоком риске ледовых заторов. 

Правда, через несколько дней план по реагированию на чрезвычайные си-

туации в паводкоопасный период был чуть скорректирован. Но в целом не-

гативный прогноз пока, увы, подтверждается. Спрогнозировать такой сце-

нарий позволили подсчеты накопленного снега в регионах. Они превышают 

среднее значение последних лет почти в два раза. 

Толщина льда на опасных для образования заторов участках водоемов так-

же превышает нормы.

Тревожные прогнозы касаются в основном Сибири и прилегающих к ней 

регионов Дальнего Востока, недавно перешедших в этот округ как раз из 

Сибирского округа. Например, в Бурятии ставку сделали на наиболее эко-

логически безопасный вид работ — распиловку льда.

А вот в восточных регионах Дальнего Востока зима выдалась малоснежной 

и там уже пришла беда другая — природные пожары. Но на всякий случай и 

там местные силы обследуют мосты и прочие сооружения, запаслись 

взрывчаткой, чтобы, если надо, взрывать заторы. Запасены 130-тонн тро-

тила. Планируется провести взрывные работы на 223 участках и расчи-

стить русла рек на участках протяженностью более 300 км.

Подготовил Тимофей Борисов

СУД Конституционный суд 
отказал в рассмотрении 
жалобы Сергею Безрукову 

Публичная 
фигура 

Наталья Козлова

Вчера Конституционный cуд отказал Сергею Безрукову 
в принятии жалобы  на нарушение его  конституционных 
прав пунктом 1 статьи 152.2 Гражданского кодекса. И не 
потому, что известный актер неправ, а лишь из-за того, 
что тот до КС не прошел все положенные стадии защиты 
своих прав. При этом, отказывая Безрукову, КС высказал 
важные положения о личной жизни известных людей.

Безруков пробовал несколько раз судиться с разными 
средствами массовой информации и защитить свое пра-
во на неприкосновенность частной жизни. Но эти иски 
удовлетворяли частично —  взыскивали  моральный вред, 
«причиненный истцу использованием изображений без 
его согласия». В остальном же отказывали, ссылаясь на 
то, что истец, будучи актером театра и кино, народным 
артистом России, является публичной фигурой. 

Поэтому размещенная информация о его частной 
жизни представляла общественный (публичный) инте-
рес и при этом не содержит негативных сведений в отно-
шении него, а также сведений об интимных аспектах его 
личной жизни.

Сергей Безруков оспаривает конституционность по-
ложения Гражданского кодекса, по которому не допуска-
ются без согласия гражданина сбор, хранение, распро-
странение и использование любой информации о его 
частной жизни, в частности, сведений о его происхожде-
нии, о месте его пребывания или жительства, о личной и 
семейной жизни. Но в той же статье сказано, что не будет  
нарушением все перечисленное, если это делается в го-
сударственных, общественных или иных публичных ин-
тересах, а также в случаях, когда информация о частной 
жизни гражданина уже стала общедоступной.

Конституционный суд напомнил, что говорит Основ-
ной Закон страны  —  каждый имеет право на неприкосно-
венность частной жизни, личную и семейную тайну.  Но 
при этом каждый имеет право еще и свободно искать, по-
лучать, передавать, производить и распространять ин-
формацию любым законным способом. 

КС подчеркнул — общественно значимые вопросы не 
могут включать в себя ни ожидания публики, интересу-
ющейся деталями частной жизни других лиц, ни любовь 
читателей к сенсациям или даже вуайеризму. 

По мнению главного суда страны, публика не имеет 
правомерного интереса знать о некоторых интимных ас-
пектах жизни человека. О том же говорят и аналогичные 
решения ЕСПЧ, касаемые публичных фигур.  
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НАДБАВКА 
В СИЛЕ

Таким образом, мате-
риальное обеспечение 
неработающих пенсио-

неров в каждом году будет пре-
вышать уровень прожиточного 
минимума пенсионера на сум-
му индексации пенсий и ежеме-
сячной денежной выплаты в те-
кущем году, резюмировал он.

Если закон будет принят, то 
его нормы будут иметь обрат-
ную силу и начнут действовать с 
1 января 2019 года. Суммы пен-
сионных выплат будут рассчи-
таны заново, и пенсионеры смо-
гут получить невыплаченное 
ранее. Андрей Пудов уточнил, 
что перерасчет предполагается 
завершить к 1 июля. Размер над-
бавки к пенсиям будет зависеть 
от региона — где-то он не достиг-
нет 500 рублей, а где-то превы-
сит 1 тыс. рублей, сказал Пудов. 
В среднем по России величина 
прожиточного минимума пен-
сионера в 2019 году составляет 
8 тыс. 846 руб. 

Фактически данная инициа-
тива гарантирует, что все рос-
сийские пенсионеры будут полу-
чать пенсию выше прожиточно-
го минимума. Как отметил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин, 
решение коснется более четырех 
миллионов человек. Он назвал 
важным, что после принятия 
данного закона гражданам не 
придется обращаться с заявле-
нием, собирать справки. Выпла-
ты будут проведены автоматиче-
ски. 

1

ПАРЛАМЕНТ  В Совете 
Федерации рекомендовали 
отклонить закон о хостелах

Подумать
о туристах

Галина Мисливская

Комитет Совета Федерации по социальной политике 
предложил отклонить с созданием согласительной ко-
миссии закон о запрете размещения хостелов в жилых 
домах. Сенаторы считают, что полный запрет в столь ко-
роткие сроки — 10 дней — негативно скажется на рынках 
труда и туристических услуг.

Закон предполагает, что хостелы могут располагаться 
в нежилых помещениях на первом либо на втором этаже 
(если ниже находится нежилое помещение) и иметь от-
дельный вход. Поддержать инициативу в верхнюю пала-
ту пришли члены профильного комитета Госдумы — пред-
седатель Галина Хованская (один из авторов закона) и 
первый заместитель Сергей Пахомов. По их словам, глав-
ная забота законодателей — обеспечить безопасность жи-
телей домов, вынужденных делить подъезды с хостела-
ми. А у предпринимателей, подчеркнул Пахомов, было 
время подумать о перспективах своего бизнеса за те че-
тыре года, что закон находился на рассмотрении парла-
мента. «Давайте выполним желание наших граждан, но 
сделаем это цивилизованно», — заявил глава Комитета 
СФ по соцполитике Валерий Рязанский. Он отметил, что 
10-дневный срок вступления в силу новых правил рабо-
ты хостелов не позволит предпринимателям реорганизо-
вать свой бизнес, в итоге тысячи людей окажутся без ра-
боты, а туристы — лишатся недорогого гостиничного раз-
мещения. «При этом одновременно мы развиваем тему 
внутреннего туризма, въездного туризма, даже заяви-
лись на тему, что внутренний и въездной туризм — драй-
веры экономики», — напомнил он. Предложение сенато-
ров - создать согласительную комиссию и отложить срок 
вступления закона на 2020 год.

СОЦЗАЩИТА 

В Москве 
утвердили 
выплаты к Дню 
Победы 

МАЙСКИЕ 
НАКАЗЫ 
Ангелина Зеленькова 

Вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин подписал распоряжение о 
единовременных выплатах, ко-
торые столичные фронтовики и 
труженики тыла получат к 9 
Мая. 

Участникам и инвалидам Ве-
ликой Отечественной войны, 
участникам обороны Москвы и 
тем, кто награжден медалью «За 
оборону Ленинграда», выплатят 
по десять тысяч рублей. Такую 
же выплату получат военнослу-
жащие, награжденные орденами 
и медалями СССР за службу в пе-
риод с 22 июня 1941 года по 3 
сентября 1945 года, военнослу-
жащие, проходившие службу в 
воинских частях, не входивших в 
состав действующей армии, 
участники строительства оборо-
нительных рубежей под Мо-
сквой и люди, ставшие инвали-
дами из-за ранения, контузии 
или увечья в годы войны. 

Кроме того, по десять тысяч 
рублей получат москвичи, не-
прерывно работавшие на сто-
личных предприятиях, в органи-
зациях и учреждениях с 22 июля 
1941 года по 25 января 1942 
года.

По пять тысяч рублей полу-
чат вдовы погибших фронтови-
ков, бывшие узники лагерей, тю-
рем и гетто, труженики тыла, до-
норы, сдававшие кровь в годы 
войны. Эту же сумму выплатят 
москвичам, награжденным зна-
ком «Жителю блокадного Ле-
нинграда» и работавшим в тылу 
во время войны не менее шести 
месяцев, а также награжденным 
орденами и медалями за самоот-
верженный труд. 

Пенсионеры, родившиеся до 
31 декабря 1931 года, получат по 
три тысячи рублей. Всего еди-
новременная денежная помощь 
к 9 Мая будет оказана 130 тыся-
чам москвичей. Как рассказали 
«РГ» в департаменте труда и со-
циальной защиты, деньги при-
дут каждому вместе с пенсией и 
другими социальными выплата-
ми в апреле.

Впереди памятная дата и у 
тех, кто 33 года назад пережил 
аварию на Чернобыльской АЭС 
и участвовал в ликвидации ее по-
следствий. К 26 апреля 15,7 ты-
сячи москвичей тоже получат 
единовременную матпомощь. В 
частности, по десять тысяч ру-
блей — ликвидаторы, перенесшие 
лучевую болезнь и другие забо-
левания от радиации, а также 
ставшие инвалидами. Члены се-
мей погибших и умерших участ-
ников ликвидации последствий 
аварии, эвакуированные с за-
грязненных территорий получат 
по пять тысяч рублей. Граждане, 
проживавшие в населенных пун-
ктах, которые из-за катастрофы 
на атомной электростанции, 
аварии на производственном 
объединении «Маяк», сбросов 
отходов в реку Течу и ядерных 
испытаний на Семипалатинском 
полигоне подверглись радиоак-
тивному загрязнению, — по три 
тысячи рублей. 

ИНИЦИАТИВА Минздрав 
предлагает поощрять 
магазины, не продающие 
сигареты

Бонус 
за табаком

Татьяна Шадрина

Торговые точки, которые откажутся от продажи табач-
ной продукции и электронных сигарет, предлагают по-
ощрять.

С таким предложением выступил минздрав в рамках 
Концепции осуществления госполитики противодейст-
вия потреблению табака в РФ на 2019—2035 годы, пере-
дает ТАСС. Однако как именно будут поощрять магази-
ны, отказавшиеся от табака, пока не уточняется.

Антитабачная концепция предусматривает снижение 
уровня потребления табака до пяти процентов в ближай-
шие 30 лет, а после 2050 года не исключает и поэтапное 
выведение табака из легального оборота, внесена на рас-
смотрение правительства.

«Для достижения цели концепции принимаются 
меры, направленные на сокращение распространенно-
сти потребления табака, в том числе разработка меро-
приятий по поддержке предприятий мелкой розничной 
торговли, отказавшихся от реализации табачной про-
дукции и ЭСДН (электронных систем доставки никоти-
на)», — говорится в документе. 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 марта 2019
среда №54 (7812)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЗОНАНС Евгений Водолазкин: Самые глубокие ответы на трудные вопросы дает вера

С добрым утром, Бах, говорит Бог
Елена Яковлева

О
тпраздновав в Крем-
ле 10-летие интрони-
зации Патриарха Ки-
рилла ,  рассказав 
о нем впечатляющи-
ми цифрами и факта-
ми, мы прослушали, 
пропустили, остави-
ли без резонанса его 

речь. В которой он вместо отчета 
дал свой взгляд на современный 
мир. Заявленные патриархом 
темы — трудности жизни в секу-
лярном обществе, печальную по-
терю идеи, преодоление соблаз-
нов, свободу и обновление чело-
века — «РГ» обсуждает с извест-
ным писателем Евгением Водо-
лазкиным, чей роман «Лавр», по 
версии «Гардиан», вошел в топ-
10 лучших книг мировой литера-
туры о Боге. 

Человек без идеи 
превращается в кашу 

Патриарх начал разговор о вре-
мени, в котором мы живем, 
с цитаты Василия Розанова — 
«Существование без высшей 
идеи побеждает христианст-
во». 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я думаю, Роза-
нов прав. И не только по отноше-
нию к своему времени, но и к на-
шему. Сейчас христианство не 
имеет открытых врагов. Но его 
могут победить какие-то совер-
шенно неинфернальные явле-
ния — та же жизнь без идеи. 
Просто быт, отсутствие интереса 
ко всему достойному. Такие побе-
ды осуществляются в человече-
ском сердце. Я вообще думаю, 
что враг каждого человека и лю-
бой системы, даже такой вели-
кой, как христианство, сидит 
внутри нее. Всякая большая вещь 
гибнет исключительно по вну-
тренним причинам. 

Существование без идеи нас 
и сегодня побеждает. И это не 
сильный дождь с молниями и гро-
мами, а незаметная морось. 
Просто висит какая-то серая пе-
лена — и ты вдруг весь мокрый 
и продрогший. 

Эта мысль верна не только 
в отношении христианства. Ког-
да нет идеи, цели, направления, 
разваливается любая идеология. 
Настоящая проверенная идея это 
и стержень человека. Идея — это 
же сгусток энергии. Человек дол-
жен быть заряжен энергией идеи. 
Когда она уходит, у него не оста-
ется ничего, и начинается распад 
на молекулы. Между прочим, так 
не только в христианской или го-
сударственной жизни, но и в 
частной. Я видел людей, которые 
просто превращались в кашу. Вы-
скажу мысль, может быть, спор-
ную: лучше хоть какая-то идея, 
чем ее полное отсутствие. Чело-
век с неправильной идеей может 
все-таки перейти на другие рель-
сы, а превратившийся в желе ни-
куда не перейдет. 

Но разве то, что в сердце чело-
века, не его частное дело? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: В человече-
ском сердце происходит самое 
важное. Если человек впускает 
в него какую-то донную муть, это 
обязательно окажет влияние и на 
его ближних. Добро и зло не су-
ществуют в каком-то абстрак-
тном пространстве. Я очень лю-
блю фразу Серафима Саровско-
го: стяжи мир в себе, и тысячи во-
круг тебя спасутся. Но, по-моему, 
верно и обратное: если в тебе нет 
мира, если в тебе тьма, тысячи 
вокруг тебя погибнут. Это не пре-
увеличение. Влияние одного че-
ловека — известного, неизвестно-
го, не важно — на других очень ве-
лико. 

И как это все услышит сегод-
няшнее «поколение дизайна», 
которому жизнь важна как 
стиль и оформление. Они при-
носят новые интонации, но 
идеи и пассионарность их ин-
тересуют разве что в форме су-
масшествия,  эксцентрики… 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Хорошее опре-
деление — «поколение дизайна». 
Дизайн — это же придание чему-
то определенного вида. Стена, 
мастерски расписанная, за кото-
рой часто ничего нет. 

По моим наблюдениям, дейст-
вительно возникла какая-то 
сложность с поколением, кото-
рое родилось сразу после распа-
да Советского Союза. Старая 
идеология ушла, новой еще не 
было. И церковь тоже в этот мо-
мент активно не присутствовала 
в жизни. Молодые люди воспиты-
вались на условном «Доме-2». Но 
энтропия, которая была харак-

терна для последних десятиле-
тий, проходит. И к нам вернется 
запрос на глубину и серьезность. 
Меня один американский фило-
софский журнал попросил напи-
сать об этом статью, которую 
я назвал «Эпоха сосредоточе-
ния». Думаю, что мы в нее вхо-
дим. 

Русское общество? Или весь 
мир? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Русское обще-
ство, в частности. Много бывая за 
границей, я вижу, что там с но-
вым вниманием присматривают-
ся ко многому у нас. Интересуют-
ся и просят подробнее расска-
зать о том, как в России видят по-
ложение вещей и перспективы. ( 
В Краковском университете 
в 2018 году провели международ-
ную научную конференцию 
«Знаковые имена современной 
русской литературы: Евгений 
Водолазкин», собравшую 91 ис-
следователя из 19 стран мира. — 
Прим. авт.) 

 Сосредоточься на сути 
Что вдруг включило эту «эпоху 
сосредоточения»? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: А закончился 
постмодернизм. Его роль была 
велика и полезна. Вдохновенно 
смеясь над всем на свете, он де-
монтировал этим смехом то, что 
себя исчерпало, — идеологию Но-
вого времени. Очистил от нее 
культуру, как корабль от нарос-
ших ракушек. Мне это легко объ-

яснить на примере литературы, 
которая устала от своей литера-
турности и выдвинула запрос на 
реальность. Поэтому так популя-
рен нон-фикшн. Да и литература 
в собственном смысле слова 
стремится сбросить оковы худо-
жественного вымысла (вспом-
ним таких разных писателей, как 
Валерий Попов, Сергей Довла-
тов, Эдуард Лимонов, Светлана 
Алексиевич, Андрей Аствацату-
ров, Антон Понизовский и дру-
гие). А художественная литерату-
ра — это всегда условная реаль-
ность, потому что мы услови-
лись, что в книге действуют не 
настоящие люди. Таков наш об-
щественный договор, возникший 
в Новое время. Но теперь этого 
недостаточно. 

Литература возвращается 
в общество, становится одним из 
центральных его институтов. 
10 лет назад в ней господствова-
ли триллеры и лавбургеры. Сей-
час производство и продажа книг 
таких жанров резко сокращают-
ся, а так называемая серьезная 
литература увеличивает тиражи. 
Бестселлерами становятся се-
рьезные книги. Очевиден инте-
рес к сложным темам. Измени-
лись вопросы читателей. Они нас 
теперь спрашивают: куда идет 
Россия? 

Писатели, чувствуя все это, 
насыщают свои тексты реально-
стью. Это не значит, что книги, 
основанные на вымысле, исчез-
нут. Нет, будет всего понемногу: 
постмодернизм в этом отноше-
нии ввел полную демократию. 

Вся эта орнаментальность, ди-
зайн, о котором мы говорим, 
больше не доминирует, и вызре-
вает что-то совершенно другое. 

Общество меняется не только 
у нас. По моим наблюдениям, и на 
Западе тоже, просто еще не так 
очевидно. Зато желание перемен 
там очень выпукло выразилось 
в выборе Трампа. Такой человече-
ский тип мне не близок, но появ-
ление этого политика симптома-
тично. Этого не смогли спрогно-
зировать, антенны соцопросов 
оказались бесполезными, потому 
что люди стеснялись говорить, 
что проголосуют за него. Трамп — 
фигура, многим кажущаяся кари-
катурной. Но новые идеи часто 
приходят через очень нестандар-
тных людей. И за его выбором — 
запрос на другую структуру мира. 

В чем суть этой эпохи? 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Мои взгляды на 
нее в каком-то смысле пересека-
ются с тем, что говорил Патри-
арх, назвавший наше время вре-
менем преодоления соблазнов. 
Мы вышли из одной утопии — 
коммунизма, и выходим из дру-
гой — глобализма. Утопия, по мое-

му глубокому убеждению, это 
как раз продукт Нового времени 
с его идеей прогресса. В Средне-
вековье взгляд человека был 
устроен совершенно иначе. 
С точки зрения средневекового 
человека, главное уже состоя-
лось — и это воплощение Христа. 
Дальнейшее — большая или мень-
шая деградация. Считалось, что 
история имеет смысл как место 
для реализации возможностей 
человеческого духа. Она — лишь 
рама для той картины, которую 
пишем мы сами. События имели 
значение прежде всего как нрав-
ственный опыт. В Новое время 
взгляд на историю стал перспек-
тивным — как в советской песне: 
«Завтра будет лучше, чем вчера». 
Об утопии коммунизма, с кото-
рой мы столкнулись в ХХ веке, 
я пишу в своих книгах. Но сейчас 
с нами осталась вторая утопия — 
глобализм. Она, кстати, тоже це-
ленаправленно строит новый 
мир, где будут унифицированы 
все страны и культуры, и про-
граммист в Норвегии легко пой-
мет программиста на Тайване. 
Национальные культуры им бу-
дут уже не нужны. 

 Но сейчас многие страны вроде 
бы возвращаются к своим на-
циональным культурам… 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, мы видим, 
как трясет Евросоюз, и из него 
выходит Англия. Страны Восточ-
ной Европы — Венгрия, Чехия, 
Словакия — тоже начинают выра-

жать недовольство. На меня силь-
ное впечатление производит 
польское общество, которое до-
рожит возможностью жить 
и двигаться в русле своей культу-
ры и собственных представлений 
о ценностях и вере. Все эти вещи 
с красивыми этикетками, на ко-
торые мы молимся в глобальном 
мире, по сути есть тот соблазн, 
который надо преодолеть в наше 
время. Мы же знаем, что, несмо-
тря на красивую упаковку, про-
дукты фастфуда неполезны и не-
вкусны. Гораздо лучше домашняя 
кухня, пусть не изысканная, но 
настоящая. Это касается и куль-
тур разных народов. Мир не хо-
чет превращаться в сплошной 
Макдоналдс. Я хорошо отношусь 
к американской культуре, ее пре-
красной литературе. Макдонали-
зация — такой же бич для них, как 
и для нас. Все захвачены этим 
глобалистским дизайном. А по-
том — голосование за Трампа, — 
как немножко наивная попытка 
смыть его с себя.  

И этот глобальный мир имеет 
привычку смотреть на Цер-
ковь как на этнографический 
музей и сдвигать ее на обочину 
жизни, как заметил Патриарх 
в своей речи? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Сегодня в мире 
Церковь прямо не гонима, но Па-
триарх прав: ей действительно 
пытаются навязать роль этногра-
фического музея. Потому что 
Церковь всегда — конкурент для 
утопических конструкций. Неда-
ром же большевики с такой неи-
стовостью устраивали гонения 
на нее. И в нынешнем мире любая 
власть, эксплуатирующая уто-
пию, понимает, что нужна борьба 
и в метафизической сфере. Не по-
бедив на небе, не победишь и на 
земле.

Секулярный мир. Надолго ли? 
 Ну какая победа, когда Патри-
арх как само собой разумеюще-
еся сказал: мы живем в секуляр-
ном обществе… 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, это так. 
Меня всегда удивлял этот кон-
траст: характерное для нашего 
времени неверие — и абсолютная 
вера в Средневековье. Я, как спе-
циалист по Средним векам, могу 
сказать, что тогда не было неве-
рующих людей. Нам это трудно 
представить, но верили все. И, 
по-моему, с того времени в на-
шем сознании не возникло ниче-
го такого, что опровергло бы эту 
веру. Открытия в науке ничего не 
объясняют. Разве наука отменила 
смерть? Или объяснила нам, кто 
создал Вселенную? 

Но секулярное общество, о ко-
тором говорил в своей речи Па-
триарх и которое кажется верую-

щему человеку шагом назад, мо-
жет стать и шагом вперед. В Си-
нодальный период все должны 
были ходить в церковь (порой 
даже требовались справки о при-
частии), хотя искренней средне-
вековой веры уже не было.  В та-
кой ситуации вера начинает вос-
приниматься как несвобода. 
А кроме того, когда вера обяза-
тельна, какова в ней заслуга че-
ловека? Он ведь просто плывет 
в общем потоке туда, куда все. 
Вера его некрепка и не выдержит 
первого порога на реке. Ситуа-
цию в Синодальный период хоро-
шо определяла русская послови-
ца: «Всяк крестится, да не всяк 
молится». Если тебя в церковь 
притащили за шиворот, как ты 
будешь верить? Но вера того, кто 
пришел к ней сам, в секулярном 
обществе (независимо, а то и во-
преки общественному мнению) 
дорогого стоит. И способна за 
себя постоять. Поэтому меня, на-
пример, не пугают ни агностики, 
ни секулярное сознание совре-
менного мира, в том числе и в 
России. Я вижу это как путь, ко-
торый Бог дает для развития че-
ловека. Мне кажется, что такая 

вера крепче и она — результат 
свободного выбора, а не стече-
ния обстоятельств. Другое дело, 
что секулярность не должна пе-
рерастать в выдавливание веры 
из общества, потому что это — 
другая, гораздо худшая, форма 
несвободы. И если взять общест-
венное измерение, то у государ-
ства и Церкви очень много общих 
задач. Это прежде всего — благот-
ворительность, да и обществен-
ная атмосфера в целом. Здесь 
пространство для сотрудничест-
ва огромно. Такое сотрудничест-
во государства с Церковью будет 
привлекать к вере все больше лю-
дей — на совершенно свободном 
основании. 

Вы хотите сказать, что мы 
вернемся к сознанию верующих? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Вполне воз-
можно — только на новом уровне, 
в том числе с учетом опыта бого-
борческого государства. Я ду-
маю, что средневекового типа 
вера уже вряд ли возможна. Тогда 
была очень велика энергия об-
щей мысли, и любой древнерус-
ский книжник, о чем бы он ни пи-
сал, был выразителем общих 

идей. Бердяев говорил, что сред-
невековый человек был менее 
выражен индивидуально, но как 
личность был гораздо сильнее, 
потому что за ним стояла мощь 
общей идеи. Впрочем, сегодня — 
мне это видно как гуманитарию — 
культура в какой-то степени вос-
создает формы для общих идей. 
Но эти общие идеи будут учиты-
вать персоналистический опыт 
Нового времени. 

Идея, которая может объеди-
нить нас на новом витке исто-
рии, будет христианской? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Надеюсь, что 
так. Но может быть — и нет. Это 
может быть и плохая идея. 

Время дел 
И как этому может сопротив-
ляться Церковь? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: По-моему, сей-
час, как никогда, нужны дела. И 
они есть. Церковь ведет огром-
ную работу. Я тут недавно звоню 
знакомому священнику и чувст-
вую, голос у него какой-то сла-

бый. Спрашиваю: «Вам нездоро-
вится?» Он отвечает:  «Нет, 
просто сегодня у меня была испо-
ведь в тюрьме, и я лежу пластом». 
И я вдруг представил себе эту ис-
поведь в тюрьме. А этот мой друг-
священник кроме тюрьмы окор-
мляет еще и дом престарелых, 
и хоспис... Это  о. Константин Мо-
розов. А у настоятеля Князь-Вла-
димирского собора в Петербурге 
о. Владимира Сорокина недавно 
вышла книга «Металлка» о воз-
обновлении тюремного служе-
ния Церкви. 

Патриарх в последнюю Пасху 
пошел в тюрьму. Сколь же мно-
гие этого не поняли… 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Но только та-
кая работа Церкви может найти 
отклик. В эпоху слов нам не хва-
тает дел. Как национальная валю-
та обеспечивается золотым запа-
сом, так слова, звучащие с цер-
ковного амвона, — делами. 

Но для Патриарха Кирилла 
очень важно слово. Он, может 
быть, самый лучший сегодня 
обществовед. А еще пытается 
создать для нас моральное бого-
словие. И ему очень важно быть 
в диалоге с обществом. 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, он из тех 
людей Церкви, кто может «глаго-
лом жечь сердца людей», — что 
очень важно. Одно время мы 
с женой были прихожанами Пре-
ображенского собора в Петер-
бурге, где настоятелем был о. Ни-
колай Гундяев, старший брат 
Святейшего. Его называли «ле-
нинградским Златоустом», и мы 
пришли в этот собор во многом 
из-за него. Для нас, молодых ас-
пирантов Академии наук, умная, 
хорошо построенная речь была  
очень значима. У него были заме-
чательные, умные, тонкие пропо-
веди. И у Патриарха тоже. Ему 
дан дар слова. Это у них, навер-
ное, семейное. 

Михаил Бахтин считал, что 
речь священника — авторитар-
ная по своему типу. И это нор-
мально. 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Авторитарная 
речь в бахтинском понимании — 
это речь, с которой можно либо 
соглашаться, либо не соглашать-
ся, но вступать в диалог нельзя. 
По Бахтину, авторитарны все 
типы речи, связанные с церко-
вью, вопросами нравственности, 
любые поучения, проповеди — 
они не предполагают диалога. 

Но речь Патриарха на 10-ле-
тие интронизации, как и по-
чти все его речи,  предполагает 
диалог. 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, и само ци-
тирование Розанова — человека-
диалога, писавшего статьи под 
собственным именем, а потом 

опровергавшего их под псевдо-
нимом, всегда ищущего, и не 
всегда в соответствии с церков-
ными установлениями, о мно-
гом говорит. Мне кажется, Па-
триарх, обращаясь к нему, хотел 
подчеркнуть, что настало время 
поиска и движения. И да, мне ка-
жется, что со Святейшим, дейст-
вительно, почти всегда можно 
вступать в диалог.  Но мы с вами 
опять перешли к словам. А я хочу 
подчеркнуть, что, знающий цену 
словам и умеющий их использо-
вать, Патриарх, несомненно, че-
ловек дела, действия. Посмотри-
те на ситуацию с Константино-
полем. 

Обновление и свобода 
Сказав, что «Церковь — не эт-
нографический музей», Патри-
арх произнес, по-моему, самую 
неожиданную фразу:  это про-
странство обновления челове-
ка. Мы ведь в Церкви привыкли 
к роли хранителей и охраните-
лей, готовы хранить до беско-
нечности часто даже не уя-
сненное нами. А тут — обновле-
ние человека! Притом, что со 
светской точки зрения цер-
ковь — консервативный инсти-
тут. 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, обновле-
ние — неоднозначное слово в цер-
ковной традиции. Особенно 

в русской, если вспомнить об 
«обновленцах». Но обновление 
же — не обязательно то, чего не 
было. Суточный или годовой 
круг это ведь тоже обновление — 
в рамках вечности. За ночью — 
утро, за зимой — весна: оттого, 
что это уже было миллион раз, 
оно не перестает быть новостью. 
Обновление — это и возвращение 
к старому на каком-то новом 
уровне. 

Для меня обновление, если 
угодно, это внимательный взгляд 
на Евангелие. Как в Севре лежит 
эталонный метр, так в Еванге-
лии — эталонная нравственность. 
Надо только открыть его и посмо-
треть. Мы много говорим о том, 
что с нынешними людьми нельзя 
говорить как тысячу и даже сто 
лет назад — другое время, они хо-
дят в другой одежде. Но одно не-
изменно: одетый в иные одежды 
по-прежнему должен по сути сво-
ей соответствовать учению Еван-
гелия. 

Патриарх говорил о том, что 
обновление человека в Церкви 
требует жестких путей — 
твердости, отказа от греха. По 
строке из псалма «За словеса 
устен твоих аз сохраних пути 
жЕстоки».

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, жесткий 
путь — это один из путей. Я когда-
то переводил Житие св. Кирилла 
Белозерского, подвизавшегося 
одно время вместе со св. Фера-
понтом. Так вот, как говорит Жи-
тие, Кирилл «тесное и жесткое 
хотяше, Ферапонт же — простран-
ное и гладкое». Когда в монасты-
ре кончилось вино для причастия 
и еда и кто-то из монашествую-
щих предложил пойти к христо-
любцам и попросить у них того 
и другого, «жесткий» Кирилл за-
претил это, сказав: «Если Бого-
родица забыла нас здесь, то за-
чем мы и нужны тогда?» А на сле-
дующий день в монастырь прине-
сли все — без всяких просьб. Сла-
ва Богу, что Церковь разная, 
и есть жесткие и мягкие пути. 
Одно другому не мешает. 

По словам Патриарха, в Цер-
кви человек способен стать 
действительно свободным. 
Именно «свобода друга Божия», 
по словам Патриарха, лежит 
в основе подлинной любви и под-
линного творчества.  

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Через творче-
ство человек способен подняться 
к большим высотам. К тем, где 
здороваешься с Богом. Как в пе-
сне Галича: «С добрым утром, 
Бах, — говорит Бог. — С добрым 
утром, Бог, — говорит Бах». 

Я думаю, что человек, занима-
ющийся творчеством, делает это 
бескорыстно, не ради одного 
лишь успеха. В успехе и деньгах 
тоже нет ничего плохого, но толь-

ко если сердце не занято исклю-
чительно этим. Стремление 
к успеху понятно в юности: тогда 
все мы так или иначе честолюби-
вы. Но наступает возраст, когда 
интересны уже другие призы. 
И тогда звучит вот это: «С до-
брым утром, Бог». Заметьте, вся 
русская классика религиозна. 

Иногда кажется, что среди 
творческих людей неверующих 
больше, чем в среднем по стране. 
Но их высказывания о вере и не-
верии гораздо чаще попадают 
в прессу, чем слова сотрудников 
трамвайного депо. От этого — эф-
фект «большего неверия». Но 
чаще всего искусство приводит 
людей к вере. Потому что любой 
творческий человек обращается 
к замечанию Бродского, проци-
тированному Довлатовым: 
«Жизнь коротка и печальна. Ты 
заметил, чем она вообще конча-
ется?» Заметив, чем кончается 
жизнь, он непременно будет ре-
шать для себя проблему жизни 
и смерти. Человек, серьезно за-
нятый творчеством, не может 
к этому  не обращаться. А самый 
глубокий ответ на вопросы 
о жизни и смерти все-таки дает 
вера. 

Евгений Водолазкин: Как валюта 
обеспечивается золотым запасом, 
так слова — делами.  

Мир русского средневековья был миром, где не было неверующих людей.

А К Ц Е Н Т

Человек должен быть заряжен энергией 
идеи. Когда она уходит, у него не остается 
ничего, и начинается распад на молекулы

А К Ц Е Н Т

Как в Севре лежит эталонный метр, 
так в Евангелии — эталонная 
нравственность. Надо только открыть 
его и посмотреть 
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СЛЕДСТВИЕ Суд на два месяца 
арестовал мать брошенной 
в жуткой квартире девочки

Джунгли 
в большом городе

Наталья Козлова

Вчера Савеловский суд столицы 
удовлетворил ходатайство следо-
вателей и заключил под арест на 2 
месяца мать брошенного в квар-
тире ребенка. 
Напомним, в Москве в квартире 
на Ленинградском шоссе в минув-
шее воскресенье обнаружили пя-
тилетнюю девочку. У ребенка, как 
установили психологи, «отсутст-
вуют социальные навыки». Со 
слов соседей, на момент взлома 
дверей мать ребенка не появля-
лась в квартире уже несколько 
дней. Девочку, ее зовут Люба, от-
везли в больницу, мать нашли и 
доставили к следователю. В итоге 
против нерадивой матери возбу-
дили дело по тяжкой статье — «по-
кушение на убийство». Макси-
мальный срок по ней — 20 лет.

Следом появилось уголовное 
дело о халатности уже против со-
трудников органов соцзащиты и 
полиции. Они, по мнению СК, не 
принимали ровным счетом ника-
ких мер по проверке условий, в 
которых жил ребенок. Женщина, 
которую зовут Ирина Гаращенко, 
на допросе призналась, что часто 
оставляла ребенка, так как выну-
ждена была идти работать или по 
делам. В суде вчера дама отвергла 

все обвинения в истязаниях или 
издевательствах над дочкой.

Девочку нашли, точнее — спа-
сли, благодаря неравнодушным 
соседям — люди вызвали спасате-
лей. Когда дверь взломали, увиде-
ли горы мусора и среди них ре-
бенка. Малышка до сих пор не 
умеет говорить, а лишь издает 
нечленораздельные звуки. 

Во вторник вечером стало из-
вестно, что состояние девочки 
улучшилось. По словам медиков, 
она улыбается и идет на контакт. 
«Она по-прежнему не говорит, но 
контактировать пытается», - рас-
сказал главврач Детской клини-
ческой больницы имени Башляе-
вой Исмаил Османов.

С девочкой в настоящее время 
продолжают работать психологи 
и неврологи.

Вчера стало известно, что до 
сих пор девочку не навестили род-
ственники или близкие семьи. 
Пока к ней приходят только со-
трудники из органов опеки. 

Известно об Ирине Гаращенко  
немного. Ей 46 лет, безработная. 
По словам соседей, женщина за-
мкнулась после того, как ее бро-
сил гражданский муж. После это-
го она стала странно себя вести – 
перестала здороваться с соседями 
и выводить дочь на улицу.  

ТУРИЗМ Испания изменила 
требования к оформлению 
шенгенских виз

С вас 90 евро в день

Алена Узбекова

Испания изменила требования к 
оформлению шенгенских виз. 
Теперь для подачи заявки на визу 
вместо 75 евро надо подтвердить 
на своем счету уже 90 евро на че-
ловека на один день поездки. Но-
вые правила распространяются 
на всех заявителей, включая не-
совершеннолетних.

«Сумма фингарантий для ин-
туристов выросла исключитель-
но из-за нового размера мини-
мальных зарплат в стране и не 
связана с «недоверием» к рос-
сийским гражданам», — сообщи-
ли в Ассоциации туроператоров 
России со ссылкой на генкон-
сульство Испании в Москве.

«С 1 января 2019 года в Испа-
нии размер минимальной зар-
платы вырос до 900 евро. Поэто-
му изменилась  сумма фингаран-
тий для всех иностранных заяви-
телей — сегодня это 90 евро в 
день на человека (или 10 процен-
тов от SMI), но не менее чем 810 
евро на поездку или эквивалент 
этой суммы в иностранной ва-
люте», — рассказали в АТОР.

В качестве финобеспечения 
достаточно предъявить справку 

из банка, где оформлена кредит-
ная карта международных пла-
тежных систем с необходимым 
лимитом. Мнения представите-
лей турбизнеса в отношении но-
вовведения разделились. «Не 
вижу здесь большой проблемы и 
не думаю, что разница в 15 евро 
станет критической для тех, кто 
собирается на отдых в Испанию, — 
отметил «РГ» вице-президент Фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров Вадим Прасов. «Повышение 
нормы финансового обеспече-
ния, в том числе на несовершен-
нолетних, — не очень хорошая но-
вость, особенно когда речь идет о 
семейном отдыхе. В этом плане, 
конечно, у Испании есть конку-
ренты. Когда семья с детьми будет 
решать, куда поехать,  например, 
в безвизовые Объединенные 
Арабские Эмираты или в Испа-
нию, в которой увеличена сумма 
требований, наверное, она при-
мет решение в пользу безвизовой 
страны», — рассказал «РГ» доцент 
департамента политологии Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ Юрий Щегольков. 
Изменение финансовых требова-
ний вряд ли станет общей тенден-
цией для других стран ЕС. 

АВИАКАТАСТРОФА Росавиация ждет окончания 
расследования 

Европа закрывает
небо для МАХ 8

Татьяна Шадрина 

Е
вропа закрыла свое 
небо для Boeing 737 
МАХ 8 и МАХ 9 . Роса-
виация пока не приня-
ла решение о приоста-
новке полетов этих са-
молетов. В России все-
го два Boeing 737 МАХ 
8. Они находятся в пар-

ке авиакомпании «Глобус». Но, 
по сути, на них летает S7. И для 
безопасности пассажиров авиа-
компания самостоятельно ре-
шила приостановить их исполь-
зование.

На момент подписания номе-
ра страны ЕС, в том числе Фран-
ция, Германия, Великобритания, 
Италия, Нидерланды, Австрия, 
Польша, Норвегия закрыли свое 
воздушное пространство для это-
го типа самолетов. Что сделало 
практически невозможным поле-
ты в небе Европы на этих самоле-
тах.

Борта буквально разворачива-
лись в небе. Boeing 737 MAX 8 
авиакомпании Norwegian («Нор-
виджен»), следовавший из Сток-
гольма в Тель-Авив, вынужденно 
развернулся в воздухе над Румы-
нией и вернулся в шведский сто-
личный аэропорт Арланда. При-
ч и н о й  в о з в р а щ е н и я  р е й са 
DY4545 стала приостановка по-
летов самолетов этого типа. И пе-
ревозчик уже принял решение 
приостановить использование 
этого типа самолетов. Ведь ис-
кать пути облетов или неожидан-

но возвращать борт в аэропорт 
вылета довольно дорогое удо-
вольствие.

В ряде стран решили приоста-
новить полеты на этом типе воз-
душного судна еще в понедель-
ник, 11 марта. Так, власти Китая 
ввели временный запрет на ис-
пользование Boeing 737 MAX 8. 
Индонезия тоже решила приоста-
новить полеты на MAX 8. За ней 
последовали и власти Малайзии, 
Австралии, Сингапура. Мини-
стерство инфраструктуры и 
транспорта Турции объявило во 
вторник о приостановке всех рей-

сов самолетов Boeing 737 MAX 8. 
Управление гражданской авиа-
ции Вьетнама заявило, что не 
станет давать лицензии на эк-
сплуатацию Boeing 737 MAX  8 
до установления причин аварии. 
Сейчас в парке авиакомпаний 
этой страны нет ни одного MAX 
8, хотя планы на их покупку 
есть.

В других странах перевозчики 
также не стали дожидаться реше-
ния регулятора. Южнокорейская 

авиакомпания Eastar Jet сама зая-
вила о временной приостановке 
эксплуатации этих самолетов. К 
такому же решению пришла и 
бразильская авиакомпания GOL 
Linhas Aereas. Южноафриканская 
авиакомпания Comair объявила о 
снятии с рейсов этих машин.

В Аргентине в Ассоциации пи-
лотов заявили, что экипажи отка-
зываются летать на этом типе са-
молетов до окончательного выя-
снения обстоятельств. 

В Индии Главное управление 
гражданской авиации сначала 
ужесточило правила эксплуата-

ции этих самолетов, а потом вве-
ла и временный запрет на их ис-
пользование.  

Комитет гражданской авиации 
министерства индустрии и инфра-
структурного развития Казахста-
на направил директиву авиаком-
паниям республики, имеющим в 
своем парке самолеты Boeing, с 
рекомендацией провести тренин-
ги и дополнить программу подго-
товки экипажей MAX 8. 

Национальная авиакомпания 

Омана Oman Air выясняет, на-
сколько безопасна эксплуатация 
этих машин. В ОАЭ готовы при 
необходимости запретить ис-
пользование этих самолетов 
эмиратскими авиакомпаниями.

Главное управление граждан-
ской авиации ОАЭ совместно с 
управлением гражданской авиа-
ции США и компанией Boeing 
продолжает собирать информа-
цию о катастрофе.

Росавиация  направила в пред-
ставительство компании Boeing в 
России и в Федеральную авиаци-
онную администрацию США 
(ФАА США) запросы о рекомен-
дациях по безопасной эксплуата-
ции Boeing 737 МАХ 8. Возможно, 
сегодня Росавиация примет дру-
гое решение. 

Пока ФАА США не располага-
ет данными, позволяющими де-
лать выводы или предпринимать 
действия, хотя по первичному 
описанию прослеживается сход-
ство между авиакатастрофами с 
судами Ethiopian Airlines и Lion 
Air, произошедшей 29 октября 
2018 года. По итогам расследо-
вания той катастрофы даны ре-
комендации. Директиву летной 
годности ждут не позднее апреля 
2019 года. 

Еще летают на этом типе в 
Мексике и США. 

В мире 59 перевозчиков имеют 
в своем парке 387 самолетов 
Boeing 737 MAX.

А К Ц Е Н Т

Закрытое для Boeing 737 MAX 8 небо над ЕС 
делает эксплуатацию этого типа самоле-
тов разорительным для перевозчиков из 
Европы. 

Мнения 
Сергей Мельниченко, генеральный директор Международного 
консультативно-аналитического агентства «Безопасность поле-
тов»: 

— Около двадцати авиакомпаний заявили о приостановке полетов Boeing 

737 MAX 8.  У кого сколько таких самолетов летает сегодня? По данным из-

дания Seattle Times,  всего в авиакомпании мира поставлено 350 самоле-

тов Boeing 737 MAX 8, а заказано  примерно  5 тысяч. Самый большой 

парк этих лайнеров у Southwest Airlines — 31. И эта же компания одна из 

самых крупных заказчиков новейшего Boeing —  всего на 280 машин. У 

американской American Airlines 22 таких самолета, а заказано 100. У Air 

Canada — 20 единиц и пока не выполнен заказ еще на 41 самолет… 

Сейчас пятая часть всех выпущенных самолетов Boeing 737 MAX 8 — око-

ло 70 — эксплуатируется в Китае. Страна является крупнейшим заказчи-

ком новых машин. Но, безусловно, любое сомнение в надежности самоле-

та может привести к нежеланию пассажиров летать именно на Boeing 737 

MAX 8, что, несомненно, скажется на будущих заказах. То есть Boeing мо-

гут ожидать не самые радужные перспективы. Кстати, накануне после от-

крытия нью-йоркской биржи акции Boeing в течение нескольких минут 

упали на 13 процентов. 

В то же время авиакомпании American Airlines, Southwest Airlines, а также 

FlyDubai (поставлено 14 самолетов из заказанных 251) , Norwegian Air (по-

ставлено 18 самолетов из заказанных  110) сообщили о том, что приоста-

навливать полеты не планируют.

Бывший генеральный инспектор министерства транспорта США Мэри Скья-

во заявила, что две очень похожие друг на друга катастрофы — в Индонезии и 

Эфиопии — просто так не происходят и что именно фирма Boeing должна 

была первой обратиться к авиакомпаниям с предложением приостановить 

полеты до выяснения обстоятельств. Сейчас многое зависит от того, что рас-

скажут найденные «черные ящики». Расследователям предстоит выяснить, 

насколько хорошо сохранилась на них записанная информация.  

Виктор Трошин, пилот Boeing 777

— Конечно, до окончания расследования нельзя утверждать, что ката-

строфы Boeing 737 MAX 8 в Индонезии и Эфиопии имеют одну причи-

ну. Но, на мой взгляд, тут очевидна главная проблема: все новейшие са-

молеты под завязку загрузили автоматикой. И пилот — уже не летчик, а 

оператор — забил в бортовой компьютер все параметры: скорость, вы-

соту, координаты и т.д., и электроника  все сделает сама. Даже посадит 

самолет. Более того, производители новейшей авиатехники не только 

автоматизируют все процессы управления, но и требуют от летного со-

става, чтобы  автоматика  максимально использовалась на всех этапах 

полета.  

С одной стороны, это хорошо. Сделал пилот что-то не так, автоматика на-

чеку: нельзя! Поправит. Снижается нагрузка на экипаж, в том числе психо-

логическая. С другой стороны, когда автоматика делает не то, что нужно,  

компьютеры не справляются и надо пилотировать вручную, летчики, ска-

жем так, зачастую к этому не готовы.  Почему? Да потому что их мало учат  

летать физически. Как мы говорим, «врукопашную».  И это беда современ-

ной авиации. 

В свое время я пять лет отлетал на Ан-2 в Ханты-Мансийске. Карта на ко-

ленке — и в тайгу. Никакой автоматики. Потом были Як-40, Ту-154, полеты в 

сложных условиях и опять же «врукопашную». Мы знали, что многое зави-

сит именно от человеческого фактора, умения не растеряться, не впасть в 

панику, если в полете возникло что-то неординарное. Когда  уже после 

А310 переучивался на Boeing, мы на тренажере отрабатывали самые раз-

ные отказы.  Помню, в первый раз дали задание — отказ двигателя. Я бы-

стро все сделал в ручном режиме, сел, включил реверс... А инструктор  го-

ворит: «Ты сделал все отлично. Но неправильно. Надо было  использовать 

автоматику».

Подготовила Наталия Ячменникова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

— Как сообщили «РГ» в столичном департаменте труда и социальной защи-

ты, мать девочки за помощью в социальные службы никогда не обраща-

лась, а сигналов от соседей или жителей дома сотрудники соцзащиты не 

получали. Информацию о том, что жалобы все же были, в ведомстве не под-

тверждают. Сейчас выясняется, есть ли у ребенка родственники. «В связи с 

тем, что мать на сегодняшний день задержана правоохранительными орга-

нами, сотрудники соцзащиты готовят исковое заявление в суд по ограниче-

нию ее в родительских правах», — уточнили «РГ» в ведомстве. 

Дальнейшую судьбу девочки будут решать после выписки из больницы. 

Возможны два варианта. Первый — опекунами могут стать родственники, 

если такие найдутся, или приемная семья. Второй — девочка будет прожи-

вать в одном из учреждений социальной защиты, где она сможет пройти 

реабилитацию. Пока ребенок остается в больнице и пробудет там еще око-

ло недели, рассказал главный внештатный специалист-педиатр столичного 

департамента здравоохранения и главврач Детской городской клиниче-

ской больницы им. З.А. Башляевой Исмаил Османов.

Подготовил Сергей Жуков
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Сахалинского областно-
го суда;

— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского ок-

руга;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 15 апре-
ля 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1664021

РЕШЕНИЕ Рауфа Арашукова 
временно отстранили 
от должности члена Совфеда

Больше не сенатор

Иван Петров

Рауф Арашуков отстранен от 
должности сенатора. Пока не 
окончательно, а, как сообщила 
официальный представитель 
Следственного комитета России 
Светлана Петренко, на «период 
расследования». Но, вероятно, 
это формальность и после выне-
сения обвинительного пригово-
ра (в случае его вынесения) Ара-
шуков уже полностью лишится 
сенаторских полномочий.

Как пояснили в СК России, 
решение об отстранении Рауфа 
Арашукова от государственной 
должности члена Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ 
принято судом по ходатайству 
следователей Главного следст-

венного управления СК России. 
Именно они ведут расследова-
ние громкого дела в отношении 
теперь уже бывшего сенатора.

Напомним, Рауфа Арашукова 
обвиняют по трем статьям Уго-
ловного кодекса РФ: 210-й об 
«участии в преступном сообще-
стве», 309-й о «давлении на сви-
детеля» и 105-й об «убийстве».

По версии следствия, он при-
частен к совершению двух 
убийств, а также участвовал в 
преступном сообществе. Это 
тоже громкое дело, в котором од-
ним из главных фигурантов яв-
ляется отец Рауфа Рауль Арашу-
ков. Была создана мошенниче-
ская схема по хищению природ-
ного газа. Фигурируемый в деле 
ущерб — 30 млрд рублей. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
В Подмосковье начинают 
строить парки в лесах 

Лес культуры 
и отдыха

Ирина Рыбникова

В этом году на программу благоустройства в Подмоско-
вье выделили немалую сумму. «У нас большая програм-
ма благоустройства общественных территорий, на кото-
рую мы из регионального бюджета выделили порядка 12 
миллиардов рублей. Наступает весенний сезон, и наша 
задача — обеспечить своевременное выполнение всех ра-
бот по благоустройству», — заявил на заседании прави-
тельства региона губернатор Московской области Анд-
рей Воробьев. 

В числе этих работ — создание парковых зон в лесах. 
К этой теме областные власти присматривались давно. 
Лесов в Подмосковье хватает, и все равно люди, живу-
щие рядом с ними, ходят туда гулять. Так почему бы не 
добавить этим по-
лезным прогулкам 
капельку интереса? 
Многого в лесу не 
построишь — на зем-
лях лесного фонда 
нельзя возводить 
никаких капиталь-
ных строений. Но 
проложить пеше-
ходные и велосипед-
ные дорожки, по-
ставить лавочки и 
фонари, обустроить 
веревочный парк и 
несложные аттракционы, установить разборную сце-
ну, на которой могли бы выступать артисты самодея-
тельности, разрешено. С 1 апреля в области начинается 
пилотный проект по обустройству подобных парков в 
лесах. Пока их будет пять. 

«Комплексные парки отдыха появятся в Одинцово, 
Мытищах, Черноголовке, Люберцах и Подольске», — со-
общил председатель комитета лесного хозяйства Подмо-
сковья Иван Советников. В этих муниципалитетах, объя-
снил глава комлесхоза, живет много людей, а значит, по-
сетителей новым паркам хватит с лихвой. Все работы 
планируется завершить до 1 декабря, так что уже следу-
ющей весной жители названных муниципалитетов смо-
гут погулять в первых подмосковных лесах культуры и 
отдыха. 

Но речь вчера вели не только об этих пяти парках. 
«Также в этом году мы предлагаем организовать на ле-
сных землях более компактные благоустроенные зоны. 
Планируем предоставить как минимум 25 лесных 
участков для создания цивилизованных пляжей, трасс 
для велосипедов, квадроциклов и снегоходов, кемпин-
гов и иных подобных объектов», — продолжает Иван 
Советников. По его словам, подобные проекты уже 
были реализованы в Подмосковье в прошлом году и 
представители малого и среднего бизнеса считают их 
привлекательными и охотно берутся за реализацию. 
Такие компактные зоны отдыха не требуют сложных 
проектов и долгих работ, поэтому их вполне реально 
ввести в эксплуатацию уже в этом весенне-летнем се-
зоне. 

ПОЛИЦИЯ Задержаны 
отморозки, ограбившие
и избившие ветерана

Не пережил 
нападения

Иван Петров

Подмосковные полицейские оперативно задержали двух 
отморозков, ограбивших 93-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны. Жестокое преступление было со-
вершено в Подольске. 

«В Климовский отдел полиции по городскому округу 
Подольск Московской области поступило сообщение от 
соцработника. При плановом посещении на дому 93-лет-
него ветерана она обнаружила у него синяки, ссадины и 
другие телесные повреждения», — сообщила во вторник 
официальный представитель МВД России Ирина Волк. 

Пострадавший рассказал соцработнице, что в кварти-
ру несколько дней назад проникли двое неизвестных. 
Они избили ветерана, после чего ограбили. Уходя, пре-
ступники унесли с собой 1 миллион рублей, а также ор-
дена и медали. Но самое страшное в этой и так дикой 
истории, что спустя двое суток ветеран скончался в 
больнице.

В настоящее время дело расследуется по статье «гра-
беж». Но не исключено, что состав преступления будет 
переквалифицирован. Если в ходе экспертиз будет дока-
зано, что смерть стала причиной полученных телесных 
повреждений, тогда дело уже станет расследовать След-
ственный комитет России. В настоящее время дело нахо-
дится в подольском следственном управлении.

В МВД уточнили, что уже задержаны двое мужчин в 
возрасте 25 и 27 лет. Оба по решению суда отправлены в 
следственный изолятор. Часть похищенных подозревае-
мыми у ветерана наград была обнаружена и изъята опе-
ративниками в одном из московских ломбардов. 

Кроме пяти ком-
плексных парков в 
области обустроят 
еще 25 небольших 
зон отдыха 
на лесных землях
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СКАНДАЛ В Польше признали невиновным убийцу белорусских 
крестьян, в том числе, женщин и детей в 1946 году

Бурого простят 
Ариадна Рокоссовская

П
ольский Институт нацио-
нальной памяти, главной 
задачей которого является 

приведение истории в соответст-
вие с текущими политическими 
задачами польских властей, объ-
явил невиновным Ромуальда 
Райса Бурого, на совести которо-
го убийства десятков белорус-
ских крестьян, в том числе жен-
щин и детей.

В конце февраля, когда поль-
ские власти готовились праздно-
вать день «проклятых солдат» — 
подпольных военных формиро-
ваний, боровшихся с властями 
социалистической Польши, в 
МИД Белоруссии в очередной раз 
напомнили, что «бандформиро-
вание под руководством военно-
го преступника Ромуальда Райса, 
известного под псевдонимом Бу-
рый, которого планируют про-
славлять националисты в ходе 
так называемого марша «прокля-
тых солдат», в 1946 году совер-
шило кровавый рейд по Подля-
шью, в результате которого были 

сожжены пять деревень и убиты 
79 мирных жителей края». Бело-
русские дипломаты подчеркива-
ли: «Таких преступников нельзя 
отождествлять с борьбой за неза-
висимость Польши, их деятель-
ность носит черты геноцида».

Напомним, речь идет об офи-
цере Армии Крайовой — польской 
подпольной военной организа-
ции времен Второй мировой вой-
ны. С 1943 года он был замести-
телем командира 1-й штурмовой 
роты 3-й Виленской бригады АК, 
сражавшейся с гитлеровскими 
войсками и литовскими коллабо-
рационистами, в 1944 году уча-
ствовал в операции «Остра Бра-
ма» по освобождению Вильнюса 
от фашистских захватчиков, за-
тем вступил в Народное Войско 
Польское. Если бы на этом можно 
было поставить точку в его воен-
ной биографии, он вполне мог бы 
считаться героем. Однако в кон-
це войны Райс дезертировал из 
Войска Польского, примкнул к 
частям Национального военного 
сопротивления и повернул ору-
жие против советских войск, по-

дразделений НКВД, польской ми-
лиции, своих соотечественников.

Зимой 1946 года солдаты Рай-
са сожгли несколько белорус-
ских деревень в Бельск-Подля-
ском районе на востоке страны и 
с особой жестокостью убили 79 
человек, в том числе женщин и 
детей. В 1948 году Райс был аре-
стован, в 1949 - приговорен к 
смертной казни и повешен. Тогда 
польский суд признал, что отряд 
Бурого убивал людей по призна-
ку национальности и вероиспо-
ведания — в основном православ-
ных белорусов. 

В 1995 году суд варшавского 
военного округа отменил этот 
приговор по закону «О призна-
нии недействительными приго-
воров в отношении людей, пре-
следовавшихся за деятельность 
на благо независимости Поль-
ского государства». Но в 2005 
году Институт национальной па-
мяти признал, что действия Бу-
рого и его солдат имели признаки 
геноцида и не являлись деятель-
ностью на благо независимости 
страны. Лишь ввиду смерти боль-

шинства участников тех собы-
тий, следствие прекратили. 

Тем удивительнее нынешнее 
решение того же института, ко-
торый уже не видит в уничтоже-
нии православных белорусов 
признаков геноцида, хотя свиде-
тель, показания которого содер-
жатся в документе 2005 года, по-
казал, что спасся потому, что вы-
дал себя за католика. Более того, 
новое заявление института объ-
являет Райса и его сподвижников 
невиновными со ссылкой на «но-
вые исследования», вызываю-
щие сомнение не только у бело-
русских, но и у польских  специа-
листов. Одно из них, цитирующе-
еся в документе, гласит: «Счита-
ем, что Бурый не намеревался 
уничтожить белорусское или 
православное сообщество, про-
живающее на территории Поль-
ши в ее нынешних границах. Ведь 
у него была возможность сжечь 
не пять, а гораздо больше бело-
русских деревень в Бельск-Под-
ляском районе». Или еще один 
любопытный аргумент: «Что ка-
сается смерти женщин и детей, 
которая без сомнения бросает 
тень на деятельность как самого 
Бурого, так и его подчиненных, 
то она не была преднамеренной. 
Вина его в данном случае заклю-
чается в том, что он создал ситуа-
цию, которую не смог контроли-
ровать, и вследствие которой, 
вне зависимости от его намере-
ний, погибли люди, которые ни в 
коем случае не должны были по-
страдать».

Нынешние польские власти 
создают культ «проклятых сол-
дат» и наличие среди них пре-
ступников, а Райс — не единствен-
ный пример бандитизма в рядах 
борцов за независимость, портит 
им всю картину. Поэтому доку-
мент Института национальной 
памяти от 2005 года, на который 
сегодня ссылаются историки в 
ходе дискуссий о Райсе, должен 
был быть заменен другим доку-
ментом от 2019 года, который, по 
мысли историков от политики, 
должен прекратить все дискус-
сии на этот счет.  

КОНФЛИКТ 

Госдеп 
эвакуирует 
сотрудников 
из Венесуэлы

США ВЫВОЗЯТ 
ДИПЛОМАТОВ
Игорь Дунаевский 

До конца недели США эвакуиру-
ют весь свой дипломатический 
персонал из Венесуэлы. Госсе-
кретарь Майк Помпео в своем 
«Твиттере» объяснил это тем, 
что дальнейшее присутствие ди-
пломатов на территории Болива-
рианской республики «сковыва-
ет политику» Вашингтона.

С учетом того, что админи-
страция Дональда Трампа от-
крыто добивается госпереворо-
та в Венесуэле, заявление приме-
чательное. Пока попытки внеш-
него давления на президента Ни-
коласа Мадуро оказались бес-
плодными, но вашингтонские 
ястребы не опускают рук. США 
продолжают устраивать прово-
кации и вводить санкции, нака-
ляя социально-экономическую 
обстановку в южноамерикан-
ской стране.  Эвакуация дипло-
матов из Венесуэлы призвана 
предотвратить фиаско в том слу-
чае, если замысел Вашингтона 
сработает и дело дойдет до стол-
кновений на венесуэльских ули-
цах. А значит, американцы раз-
вязывают себе руки для дальней-
шего нагнетания обстановки.

Очередным поводом для обо-
стрения в Венесуэле ситуации 
стали масштабные отключения 
электроэнергии по всей стране. 
Президент Николас Мадуро воз-
ложил ответственность за дивер-
сию на «империалистическое 
правительство» США. В Вашинг-
тоне свою вину отрицают, что не 
помешало госсекретарю Майку 
Помпео озвучить «пророчество» 
о том, что перебои с электроэ-
нергией, играющие на руку под-
держиваемой американцами оп-
позиции, скорее всего «будут 
продолжаться». 

ПРОЕКТ ФРГ 
хочет создать 
европейский 
авианосец

НА ОБЩЕЙ 
ПАЛУБЕ
Екатерина Забродина

С неожиданным предложением 
выступила председатель Христи-
анско-демократического союза 
Германии, преемница Ангелы 
Меркель на этом посту Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр. Политик 
заявила, что страны ЕС могли бы 
поучаствовать в «символиче-
ском проекте» — строительстве 
европейского авианосца.

По мнению Крамп-Карренба-
уэр, написавшей статью о буду-
щем Европы для газеты Die Welt, 
проект подчеркнул бы «глобаль-
ную роль ЕС как гаранта мира и 
безопасности». В первую оче-
редь Берлин приглашает присое-
диниться к нему Францию, вме-
сте с которой немцы уже работа-
ют над созданием истребителя 
шестого поколения, но также и 
других потенциальных участни-
ков. Канцлер Меркель с осторож-
ностью поддержала идею сорат-
ницы: «Я считаю, что это пра-
вильно. Хорошо, если мы будем 
располагать таким вооружени-
ем. Но у нас должны быть и дру-
гие приоритеты». 

В Париже инициативу пока не 
комментируют, а многие евро-
пейские эксперты не скрывают 
скепсиса по поводу финансовых 
затрат и технических ресурсов, 
которые могут потребоваться 
для ее реализации. Кроме того, 
неясно, какой именно  тип воен-
ных кораблей подразумевала 
Крамп-Карренбауэр. Вряд ли 
речь идет об ударных палубных 
авианосцах, которые могут по-
зволить себе, например, США, 
имеющие выход к океану. «Авиа-
носец — инструмент геополити-
ческой проекции силы. Прежде,  
чем пользоваться им, нужно 
сформулировать единую страте-
гию. Германию отделяют от это-
го несколько световых лет!» — 
написал в Twitter немецкий ди-
пломат, председатель Мюнхен-
ской конференции по безопасно-
сти Вольфганг Ишингер.  

ВЫБОРЫ Неонацисты показали президенту Порошенко,  кто хозяин
 в «украинском доме» 

Некуда бежать
Павел Дульман 

П
резидентская изби-
рательная кампания 
на Украине достигла 
момента истины: 
против кандидата 
Петра Порошенко — с 
недавних пор, почти 
официально, главно-
го коррупционера 

страны — ополчились  встроен-
ные с его ведома в госсистему и 
вскормленные за бюджетный 
счет неонацисты. Они срывают 
его предвыборные митинги в 
провинции и грозят в ближай-
шую субботу показать всю силу 
своей ненависти к нынешнему 
национальному лидеру  уже в 
столице. Противостоять деклас-
сированным элементам в темно-
серой униформе, не говоря о том, 
чтобы их подавить, Порошенко, 
по всей видимости, не способен.

В понедельник вечером укра-
инские СМИ и социальные сети 
смаковали картину, близкую по 
драматургии к античным сюже-
там: по центру Житомира, прямо 
по весенним лужам, стремитель-
но шагал, почти бежал Петр По-
рошенко, и охрана не поспевала 
за ним. Глава государства, рас-
считывающего, согласно консти-
туции, на место в Евросоюзе и 
НАТО, хотел оторваться всего-то 
от полутора десятков улюлюкаю-
щих молодчиков.  Снимки второ-
го за неделю панического отсту-
пления Порошенко и его охраны 
с предвыборного митинга как 
нельзя ярко проиллюстрировали 
эфемерность президентской 
власти на Украине, а также то, 
кому на самом деле сегодня при-
надлежит страна: карательному 
полку «Азов» и его политиче-
ским метастазам — партии «На-
циональный корпус» с боевой 
надстройкой — «Национальными 
дружинами» (запрещены в Рос-
сии).

Еще две недели назад ситуа-
ция для Порошенко не была кри-
тичной: благодаря активному 
предвыборному «чёсу» его рей-
тинг понемногу рос, синхронно 
ширилась система подкупа элек-
тората — так называемая сетка, 
Центризбирком без лишнего 
шума заказал печать бюллетеней 
с двойным запасом и провалил 
тендер на закупку защищенных 
от взлома емкостей для их пере-
возки. То есть к массовым фаль-
сификациям и выходу Порошен-

ко во второй тур все было готово. 
Но внезапно условно «независи-
мые» СМИ опубликовали рассле-
дование о коррупции в госкомпа-
нии «Укроборонпром», к кото-
рой оказались причастны пер-
вый заместитель секретаря укра-
инского Совбеза Олег Гладков-
ский и его сын — друзья прези-
дентской семьи. По завышенным 
в три — пять раз ценам через це-
почку фирм-прокладок они про-
давали украинской армии запча-
сти для боевой техники, куплен-
ные, по документам, в «стране-
агрессоре». Вскоре выяснились и 
отягчающие подробности: «рос-
сийскими» запчасти были только 
по документам, а в действитель-
ности снимались со списанной и 
подбитой на Донбассе украин-
ской техники. Такого плевка в 
душу даже самые привычные и 
терпеливые «патриоты» вынести 
не смогли: рейтинг Порошенко 
снова пошел вниз. 

Скандалом воспользовались 
противники президента, уже в 
открытую грозящие ему тюрь-
мой. Сильный ход сделал глава 
МВД Аваков, поднявший на борь-
бу с «клептократом» лояльных 
лично ему неонацистов — «Наци-
ональный корпус», ведомый Анд-
реем Билецким, Белым вождем, 
как называют его подчиненные. 
Таким образом, Аваков отдал им 
на откуп социальную, антикор-
рупционную и прочую популяр-
ную риторику.

На субботнем митинге Поро-
шенко в Черкассах боевики Би-
лецкого устроили потасовку с по-
лицией, травмировав 22 право-
охранителя. Аваков в своем 
Facebook в очередной раз пожу-
рил нацистов и для проформы за-
держал лидера черкасской ячей-
ки «Национального корпуса», 
поскольку разрешения на сило-
вое смещение Порошенко во вре-
мя своего последнего визита в Ва-
шингтон глава украинского МВД 
не получил. 

Но многое указывает на то, 
что подполковник МВД Украины 
и депутат Верховной Рады Би-
лецкий своему старшему това-
рищу и земляку — оба из Харько-
ва — Авакову подчиняется все 
хуже. Для Билецкого, никогда не 
скрывавшего властных амби-
ций, сегодня открывается окно 
возможностей. «Азов» и сопут-
ствующие структуры на данный 
момент — самое многочисленное, 
дисциплинированное, матери-
ально обеспеченное, идеологи-
зированное и интегрированное 
во власть на местах объедине-
ние. Штатные боевики и полу-
чившие форму сочуствующие 
исчисляются десятками тысяч, 
филиалы есть во всех областях, 
существуют и американские, не 
связанные больше ни с кем кура-
торы. Эти молодчики, в массе 
своей русскоязычные, лишь фор-
мально отдают дань традицион-
ным националистическим идо-

лам вроде Бандеры и Шухевича. 
И, если будет команда, — легко 
поглотят либо уничтожат мелкие 
по сравнению с ними нацистские 
группировки и шайки.  В Жито-
мире боевики кричали Поро-
шенко, что им не нужен «его то-
мос»: ведь они поклоняются 
Одину, Перуну, «черному сол-
нцу» — свастике и деревянным 
идолищам. И они носом чуют 
возможное наступление хаоса на 
Украине, всячески его прибли-
жают и собираются из второсте-
пенной силы стать главной и 
единственной. Им не важно, кого 
в Вашингтоне выберут в конце 
концов президентом Украины — 
без них, без учета их интересов, 
он или она уже не обойдется. 

Порошенко нет покоя: 9 марта мест-
ные радикалы устроили потасовку 
с полицией возле его администрации. 

Во главе 1-й штурмовой роты 3-й Виленской бригады АК — Ромуальд Райс, в 1944 году еще сражавшийся с вермахтом.

А К Ц Е Н Т

 В Житомире боевики кричали Порошенко, 
что им не нужен «его томос»: ведь они 
поклоняются Одину, Перуну, «черному сол-
нцу» — свастике и деревянным идолищам

— За ситуацией в Венесуэле 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6130

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1663983

ЗАБЫТЬ ЭМОЦИИ
Недавно автор этих строк побывал на международной 
конференции, где группа российских экспертов и офи-
циальных лиц обсуждала с коллегами из других стран ак-
туальные международные вопросы. Ничего секретного 
не было, но я сознательно не конкретизирую место про-
ведения и состав участников — проблема, которая броси-
лась в глаза, носит общий характер. 

В России сложился определенный тип описания 
окружающего мира и внешней политики. Его отправная 
точка — события тридцатилетней давности, связанные с 
радикальными социально-политическими переменами 
в Европе и Евразии, и их последствия. Не будем в оче-
редной раз углубляться в дискуссии по сути — кто в чем 
виноват, кто был прав, а кто нет. Важна структура ди-
скурса. В центре его — отношения России и Запада, в 
первую очередь Соединенных Штатов. Лейтмотив — то, 
как самонадеянная политика Запада (прежде всего 
США) уничтожила шансы на новое мироустройство, ко-
торые открыло окончание холодной войны. Соответст-
венно, заявляемая 
цель — добиться 
того, чтобы иска-
женный подобным 
поведением Запада 
(преимущественно 
Америки) мировой 
порядок вернулся к 
некоей правильной 
и справедливой (ва-
риант — равноправ-
ной) норме. 

 Повторю: речь не 
о том, справедливо 
ли это видение. Во-
прос в его целесоо-
бразности.

Два с половиной 
года назад, когда До-
нальд Трамп стал 
президентом, уже 
доводилось писать 
на страницах «РГ», 
что его приход, скорее всего, кардинально изменит си-
стему представлений. В частности, российские упреки в 
том, как несправедливо обошелся Запад с Россией после 
конца холодной войны, которые составляли значитель-
ную часть нашего разговора с США при позднем Клинто-
не, Буше и Обаме, при Трампе утратили смысл. Мировоз-
зрение магната-застройщика простое и целостное: а в 
чем, собственно, претензии? Проиграли — не жалуйтесь, 
победитель берет, побежденный отдает. Так устроен биз-
нес, да и мир в целом.

Трамп привнес в международные отношения пре-
дельно утилитарный, торгово-закупочный подход. За-
дача понятна — сделать мир более выгодным для Соеди-
ненных Штатов. Выгодным в прямом материальном 
смысле этого слова. Его не интересуют, прости господи, 
ценности, глобальная архитектура, система альянсов и 
даже боевые действия как средство утверждения пер-
венства и продвижения интересов. Конек Трампа — тор-
говые войны, его метод — один на один за столом перего-
воров, как в бизнесе при заключении трудной сделки 
(иначе говоря — двусторонний, а не многосторонний 
подход). Ну и в любом случае, Трампу, в общем, все рав-
но, что было до него, — все предыдущее называет «невы-
годными сделками», так что их надо просто аннулиро-
вать и забыть.

Это вызывает отторжение и возмущение по всему 
миру. И, казалось бы, российская аргументация, резко 
критикующая Америку, должна находить отклик. Одна-
ко происходит что-то иное. Точнее, общие оценки Мо-
сквы разделяют многие. Но руководством к совместному 
действию они не становятся либо становятся лишь эпи-
зодически. 

Происходит такое, потому что ведущие страны 
мира, что бы они ни думали о замашках Трампа, новую 
модель отношений приняли. Президент США толкает 
всех к формуле «каждый за себя», полагая, что в двусто-
роннем формате Вашингтон имеет перевес почти над 
любым (Китай и Россия — случаи несколько особые, но и 
то). Было бы упрощением полагать, что Соединенные 
Штаты настроены 
исключительно 
только обирать. 
Трамп — опытный 
бизнесмен, который 
понимает, что для 
устойчивой сделки 
партнеру, сколь 
жесткими ни были 
бы переговоры, 
надо с чем-то уйти. 
Так что, требуя от 
собеседников вы-
годных для себя ус-
ловий, США предла-
гают и «пряники» — 
доступ к гигантско-
му рынку или услу-
ги безопасности. 
Последнее больше 
востребовано в 
Азии, чем в Европе, поскольку соседи Китая обеспокое-
ны его ростом более предметно, чем соседи России — 
«русской угрозой». 

В результате многие исходят из того, что с Трампом 
надо иметь дело, только правильно строить переговор-
ную стратегию. Ведь он нацелен на нужный ему конкрет-
ный результат, а не абстрактную гегемонию или идеоло-
гическое доминирование. И если верно рассчитать, ис-
пользовать прорехи в американской позиции либо точ-
ный анализ американских интересов, можно выторго-
вать и свое. Не говоря уже о том, что есть уже не единич-
ные примеры стран, которые КНР считают для себя боль-
шей проблемой, чем США. По объективным причинам. 
При этом практически никто не хочет делать беспово-
ротный выбор в пользу какого-то жесткого альянса. Нао-
борот, гибкость в цене.

Трамп таки перенастроил международную политику 
на бизнес-мораль. Сантименты, наподобие попреков 
прошлым, не работают. Многополярный мир вообще 
склоняет к прагматике и проведению в жизнь собствен-
ных интересов, а не к лирике и ценностно-идейному пар-
тнерству. И в нем сетования по поводу несправедливости 
и паче того неравноправия (когда оно вообще было в 
международных делах) смотрятся странно. Можешь до-
биться своего — добейся, не можешь — не обижайся, а ищи 
способы. Российская зацикленность на нарративе нача-
ла XXI века, в котором не проходит обида, удивляет. Не-
приятно услышать от коллеги из не самой последней ази-
атской страны оценку речи нашего высокопоставленно-
го представителя: «Россия слегка отстала…» Это без 
эмоций, просто констатация. Но коробит. 

Трамп привнес в 
международные 
отношения пре-
дельно утилитар-
ный, торгово-заку-
почный подход, 
чтобы сделать мир 
более выгодным 
для Соединенных 
Штатов

Многополярный 
мир вообще скло-
няет к прагматике 
и проведению 
в жизнь собствен-
ных интересов, 
а не к лирике и цен-
ностно-идейному 
партнерству 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Подробности и тайны главной выставки года —
от директора Третьяковской галереи Зельфиры Трегуловой

Репин с нами
Мария Воронова

В 
Новой Третьяковке 
16 марта открывается 
масштабная ретро-
спектива Ильи Репина. 

Картины «Иван Гроз-
ный и сын его Иван…» 
на нынешней выставке, 
естественно, не будет. 
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Кол-

леги начали работать над подго-
товкой ретроспективы Ильи Ре-
пина еще до моего прихода на 
должность директора Третьяков-
ской галереи в феврале 2015 года. 
Уже тогда было ясно, что на вы-
ставке не будет полотна «Иван 
Грозный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года». Эта картина хрониче-
ски больна с 1913 года, после на-
падения на нее Абрама Балашова. 
Полотно не было представлено ни 
на одной выставке в России или 
в мире за последние десятилетия: 
состояние картины таково, что ее 
нельзя перемещать из здания му-
зея в Лаврушинском переулке. 

На каком этапе сейчас нахо-
дится реставрация? Когда, по 
оценке экспертов, она может 
быть закончена?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Что касается 
состояния картины после нападе-
ния на нее в мае 2018 года, то 
сложно измерить в деньгах колос-
сальный ущерб, который Игорь 
Подпорин нанес не только по по-
лотну и по искусству Репина, но 
и по русскому искусству в целом. 
На сегодня мы полностью закон-
чили создание специальной ма-
стерской для реставрации этой 
картины. Ждем специального ре-
ставрационного стола, без кото-
рого реставраторы не могут при-
ступить к работе. Сперва устра-
нят повреждения, нанесенные 
картине в мае 2018 года, затем пе-
рейдут к следующим этапам. Кар-
тину придется дублировать на 
другой холст второй раз. Когда бу-
дет окончена работа реставрато-
ров, сейчас сказать сложно. 

При этом понятно, что невоз-
можно делать ретроспективу 
Ильи Репина, не обозначив ка-
ким-то образом присутствия это-
го полотна. С самого начала пла-
нировалось, что на выставке бу-
дет специальный раздел, посвя-
щенный работе над этой карти-
ной, ее истории и реставрации. 

После всего происшедшего музеи 
не опасались давать работы на 

выставку в Третьяковскую га-
лерею?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вы знаете, нет. 
На выставке Ильи Репина будут 
произведения из 35 музейных 
и частных собраний. Эта экспози-
ция — пример музейного партнер-
ства, сотрудничества Третьяков-
ской галереи и Русского музея, 
предоставившего нам все произ-
ведения Репина, которые мы за-
прашивали, включая гигантское 
«Заседание Госсовета». Утром, 
стоя перед этой картиной на 
Крымском Валу, я еще раз под-
умала, какой же уровень профес-
сионализма у музейщиков, спо-
собных без малейшего ущерба 
для полотна демонтировать его 
в Русском музее, накатать на вал, 
привезти сюда, разгрузить, раска-
тать с вала на подрамник, сделать 
новую раму по эскизу архитекто-
ра выставки Евгения Асса. Старая 

рама массивного полотна нетран-
спортабельна, она осталась в Рус-
ском музее.

Активно ли идут онлайн-про-
дажи билетов на выставку?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: На выставку 
Ильи Репина мы продали уже 
51 тысячу билетов онлайн, в кас-
сах цифры, конечно, поменьше. 
Но если учесть, что экспозиция 
открывается только 16 марта, это 

очень серьезное количество уже 
проданных билетов. Я призываю 
всех покупать билеты заранее. 
Чтобы подробно ознакомиться 
с экспозицией, боюсь, придется 
прийти два раза или провести на 
выставке несколько часов. А это 
непростая задача, так как произ-
ведения Репина — это не отрадная 
живопись Серова, и не впечатля-
ющие морские пейзажи Айвазов-
ского. Это выставка потребует се-

рьезной работы от каждого посе-
тителя, тем более что мы предла-
гаем какой-то совершенно иной, 
гораздо более глубокий сложный 
полифонический взгляд на этого 
художника. В рамках ретроспек-
тивы художника зритель увидит 
свыше 300 произведений масте-
ра  — более 170  живописных 
и 130 графических работ, которые 
разместятся на трех этажах зда-
ния на Крымском Валу. На вы-
ставке, помимо хрестоматийных 
картин, таких как «Бурлаки на 

Волге», «Не ждали», «Запорож-
цы», «Торжественное заседание 
Государственного совета 7 мая 
1901 года…», покажут и малоиз-
вестные произведения Ильи Ре-
пина, которые для многих могут 
стать настоящим открытием. 

Зельфира Трегулова считает, что эта 
ретроспектива Репина — настоящий 
пример музейного партнерства.

А К Ц Е Н Т

В рамках ретроспективы художника
зритель увидит свыше 300 произведений 
мастера — более 170 живописных 
и 130 графических работ

— Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84

ПРЕМЬЕРА Греческие постановщики представили в Перми «Лючию ди Ламмермур» 

Мечтая о Каллас
Владимир Дудин

П
ремьеру оперы «Лючия ди 
Ламмермур» Доницетти 
на сцене Пермского теа-

тра оперы и балета показали гре-
ческие дебютанты — режиссер 
Константинос Контокристос и 
дирижер Экторас Тартанис. В 
главной партии — сопрано Над-
ежда Павлова.

Постановщики предложили 
посмотреть на историю «Лючии 
ди Ламмермур» (которую в Пер-
ми не слышали с 1993 года) 
сквозь отражения мистического 
зеркала, а вместе с этим пораз-

мышлять, к чему приводят меч-
ты стать Марией Каллас. Спек-
такль начался с того, что на аван-
сцену перед закрытым занаве-
сом вышла дама в черном — оч-
ках, костюме и шляпе, отдаленно 
напомнив культовый фотогра-
фический парижский образ Ма-
рии Каллас. Дама кокетливо по-
махала ручкой в зал, наклони-
лась подобрать картонные поло-
ски с надписями на английском 
Follow Your Dreams — «Следуй за 
своей мечтой», но последнее сло-
во тут же заменил на слово ghosts 
— «призраками» детективно 
взявшийся откуда-то джентль-

мен. По поднятии занавеса из 
глубины сцены проглянула ма-
нящая полоска темного зеркала, 
отразив кусок зрительного зала 
и дирижера, делающего спири-
тические пасы. Через мгновение 
полоска обернулась овалом ги-

гантского плазменного зеркала, 
в которое как в бездну заглянула  
дама в черном. Память культур-
ного российского зрителя тут же 
указала вектор, по которому 
можно было двигаться в предло-
женных правилах игры — эстети-
ку Римаса Туминаса, для которо-
го зеркало далеко не самый свет-
лый символ потустороннего 
мира. Темные образы художни-
ков-постановщиков Анастасии 
Бугаевой и Тимофея Рябушин-
ского подсказали еще одно на-
правление фантазирования и 
чтения оперного спектакля — 
стилистику фильма Руслана 
Хамдамова «Бриллианты. Воров-
ство». Эти подсказки возникли 
как навигаторы в игровом про-
странстве, лишенном каких-то 
ориентиров и привязок к исто-
рической эпохе, о которой напи-
сана опера Доницетти. 

Спектакль Константиноса 
Контокристоса  возник как 
контртенденция избыточному 
модернизму — как спектакль для 
юношества, дерзнувшего по-
стичь этот шедевр через чувст-
венные визуальные модусы. На-
рочито обыденные черные брю-
ки и трикотажные жакеты муж-
ской части персонажей придава-
ли постановке черты наивной 
студийной читки. Более претен-
циозно были одеты призрачные 
дамы-зомби в сцене свадьбы, 
украшенные пышными взрывча-
то-разноцветными париками. 
Вся выразительная, невербаль-
ная нагрузка легла на рапидные 
метаморфозы с зеркалом, созда-
вавшего завораживающие отра-
жения шахматного пола, возни-
кавших теней, полутеней и архи-
тектурных перестроений хора. 
Овал зеркала обыгрывал и се-
мантику глаза Наблюдателя, и 

усеянную остриями вершину 
мрачной шотландской башни, и 
канала связи с потусторонним. 

Главным же смысловым резо-
нансом зыбких мистических 
красот была музыка, в которой 
Надежда Павлова бесстрашно 
согласилась вокально философ-
ствовать на тему «я и Мария Кал-
лас». Умная, рациональная, тон-
ко чувствующая стиль с его 
грамматикой и синтактикой, но 
лишенная голосового калласов-
ского масштаба, необъятного 
трагизма и стихийности, Над-
ежда предложила  камерный ва-
риант интерпретации этой ле-
гендарной оперной партии. При-
зрак Каллас неспроста явился 
приобнять Павлову-Лючию в 
сцене сумасшествия — словно по-
благодарить ее за тонкость ин-
терпретации, отвагу в погоне за 
«мечтой/призраком» и громад-
ное почтение к роли. Именно к 
такому стандарту негромкого, 
но очень чуткого пения заботли-
во приучают слушателей в Перм-
ской опере, а потому выход Пав-
ловой на поклоны был встречен 
бурными овациями. 

Под стать был и лирический 
баритон Константина Сучкова в 
партии лорда Генри Аштона, рав-
но как и тенор Бориса Рудака в 
партии ее возлюбленного Эдгара 
Равенсвуда. Чересчур камерно, 
словно подснято напевавшим 
получился Раймонд Бидебенд у 
баса Гарри Агаджаняна. Чем еще 
можно было заслушиваться от 
начала до финала, так это хором 
и оркестром. В манере дирижера 
Эктораса Тартаниса можно было 
распознать, кто его учитель. Как 
и Теодор Курентзис, Тартанис 
культивировал тщательность ар-
тикуляции, любовь к замедлени-
ям, чуткость к агогике, внима-
ние к деталям, в особенности 
соло деревянных духовых в сце-
нах с Лючией, давая понять, как 
эстетически приятны могут 
быть иногда толковые заигрыва-
ния с призраками. 

ФЕСТИВАЛЬ 

В Сочи 
открылся 
форум
«Российский 
театр — XXI век. 
Новый взгляд»

ЭКСПЕРТЫ 
И АРТИСТЫ
Ольга Максимова, 
Краснодарский край

Всероссийский театральный фо-
рум «Российский театр — XXI 
век. Новый взгляд» стартовал 
в Сочи, до декабря он пройдет 
ев Нижнем Новгороде,  в Ново-
сибирске, Екатеринбурге, Волог-
де, в Грозном и Владивостоке, в 
Москве.

Старт получился зажигатель-
ным… Прямо у Зимнего театра  
прошло шествие артистов улич-
ных театров. Ходулисты, скейте-
ры, в колонне даже можно было 
заметить бутафорских верблю-
дов и  трактор! Любой желаю-
щий смог посетить мастер-клас-
сы, где профессионалы обучали 
хождению на ходулях и искусст-
ву накладывания сценического 
грима. Но участники форума 
съехались в Сочи для обсужде-
ния вполне реальных  проблем. 

— В Год театров охватим всю 
Россию, все российские театры. 
Мы должны разобраться во мно-
гих проблемах театральной жиз-
ни страны, попытаться найти их 
решение, — объяснил председа-
тель Союза театральных деяте-
лей России Александр Калягин. — 
К примеру, попытаемся вырабо-
тать новую редакцию закона 
о культуре. Задача очень непро-
стая. Собрали рабочую группу, 
уже встречались с представите-
лями других творческих союзов, 
чтобы выработать консолидиру-
емую позицию по всем острым 
вопросам. Очень рассчитываем 
на предложения коллег. Еще по-
говорим о концепции Стратегии 
развития театрального дела до 
2030 года. Это тоже серьезный 
документ, который требует се-
рьезного обсуждения. 

ОДНОЙ ЛЮБВИ МУЗЫКА 
УСТУПАЕТ…
Вчера в пресс-центре ТАСС мы вместе с сэром Киараном 
Девейном, директором Британского совета, сообщили 
о том, что в конце июля 2019 года гастролями балетной 
труппы Большого театра в Лондоне откроется перекрест-
ный Год музыки между Россией и Великобританией. А за-
кончится он в июне—июле 2020 года в Москве большим 
Фестивалем музыки Генделя, в котором примут участие 
артисты из туманного Альбиона. В пресс-конференции 
приняли участие замминистра культуры России Алла Ма-
нилова, руководитель балета Большого театра Махар Ва-
зиев, заместитель посла Великобритании Линдси Сколл 
и Майкл Бёрд, возглавляющий Отдел культуры британ-
ской дипломатической миссии.

Некоторое время назад один из моих добрых знако-
мых, блестящий и многоопытный российский дипломат 
после рассказа о планах провести этот перекрестный год 
с британцами, мгно-
венно задал вопрос: 
«Это будет пере-
крестный год похо-
ронной музыки?» 
Находясь на острие 
наших контактов 
с англичанами, он за-
дал этот вопрос не 
без веских основа-
ний. Нынешние отно-
шения с Великобри-
танией оставляют 
желать лучшего про-
сто потому, что хуже, 
казалось, уже некуда. 
Но сегодняшняя ме-
ждународная практика в значительной степени отличает-
ся от той, что была общепринята сравнительно недавно, 
когда культурные обмены были напрямую связаны с по-
литическими интересами. Понятно, что политика и сегод-
ня старается диктовать культуре, но эта диктовка в значи-
тельной степени опосредована и не императивна. 

Поэтому не случайно, что за неделю до упомянутой 
пресс-конференции 4 марта в ГМИИ им. А.С. Пушкина от-
крылась беспрецедентная выставка фигуративной живо-
писи Лондонской школы, где представлено более 80 работ 
выдающихся современных британских мастеров — Фрэн-
сиса Бэкона, Люсьена Фрейда, Р.Б. Китая и их не менее 
именитых соотечественников. Она открылась в годовщи-
ну знаменитого инцидента в Солсбери, который спрово-
цировал высылку российских дипломатов и новый виток 
санкций против нашей страны, яростную антироссий-
скую кампанию в западных СМИ. В день годовщины пре-
мьер-министр правительства Великобритании Тереза 
Мэй нанесла визит в Солсбери. Все эти обстоятельства, 
видимо, не позволили Чрезвычайному и Полномочному 
Послу Ее Величества Лори Бристоу прийти на открытие 
выставки в ГМИИ им. А.С. Пушкина. Не думаю, что устро-
ители выставки — британцы и русские — задумывались об 
этих привходящих обстоятельствах, их беспокоили сов-
сем другие проблемы. Открытие прошло при огромном 
стечении представителей художественной общественно-
сти Москвы, интерес к классикам современной британ-
ской живописи сильнее политической конъюнктуры. 

Буквально через два дня после объявления о проведе-
нии перекрестного Года музыки в Москву приедет группа 
британских историков по приглашению РФФИ, Институ-
та всеобщей истории РАН и МГИМО, где должна пройти 
конференция, посвященная проблемам «имперского на-
следия» России и Великобритании. Наконец, в последнюю 
неделю марта 2019 года Москву посетит мой добрый зна-
комый, директор лондонского Музея науки сэр Иан Блэт-
чфорд, благодаря усилиям которого в 2015 году англичане 
смогли увидеть поистине уникальную выставку «Космо-
навты», посвященную советской космической програм-
ме, а в 2018-м — замечательный музейный рассказ о траги-
ческой судьбе семьи последнего русского царя Николая II. 

Профессиональные и человеческие связи сохраняются 
сегодня практически при любой политической погоде. 
Даже нынешние, мягко говоря, недружественные отноше-
ния с властями Украины не отменяют контактов деятелей 
культуры и науки двух стран, и даже гастролей именитых 
исполнителей. Общеизвестно, что отношения россиян 
с британцами до-
вольно часто прио-
бретали характер во-
енно-морского и эко-
номического проти-
востояния, особенно 
обострившегося по-
сле Октябрьской ре-
волюции 1917 года. 
«Англичанка га-
дит!» — любимая при-
сказка не только 
в ХIХ столетии и не 
только по отношению к королеве Виктории. Но не стоит 
забывать ни династического родства двух монархий, ни 
прагматических союзов, которые заключались в интере-
сах двух государств — и в ХIХ веке во время войн с Наполе-
оном, и в ХХ веке — во время двух мировых. История, как 
писал Томас Манн, — «колодец глубины несказанной». 
Чего только там не найдешь для подкрепления «любимой 
мысли», любой необходимой в данный момент времени 
политической интерпретации прошлого. К примеру, из 
писем П.И. Чайковского можно извлечь множество самых 
резких пассажей в адрес британской политики, но с какой 
нежностью он отзывается о романах Диккенса и Теккерея. 
С какой благодарностью — за тот восторженный прием, 
который ему оказывала английская публика! Достаточно 
перечитать знаменитую статью Виссариона Белинского 
«Гамлет», драма Шекспира. Мочалов в роли Гамлета», что-
бы заново пережить глубинную связь русской и англий-
ской жизни: «Гамлет»!.. понимаете ли вы значение этого 
слова? — оно велико и глубоко: это жизнь человеческая, 
это человек, это вы, это я, это каждый из нас, более или ме-
нее, в высоком или смешном, но всегда в жалком и груст-
ном смысле…» Не думаю, что на каком-то другом языке 
об английском гении писали так страстно и глубоко.

Перекрестный Год российской и британской музыки 
должен принести множество открытий. И прежде всего 
разубедить немалую часть нашей публики, что Великоб-
ритания — «страна без музыки» (так называлась книга не-
мецкого критика Оскара Адольфа Германна Шмитца, опу-
бликованная в 1904 году). Британия подарила миру мно-
жество шедевров музыкальной культуры — от джиги, хор-
нпайпа и балладной оперы, до произведений Перселла, 
Генделя, Элгара, Бриттена, не говоря о «Битлз» и «Роллинг 
Стоунз». 

Изменит ли этот перекрестный год отношения России 
и Британии? Не уверен, ведь музыка все-таки уступает 
любви. Хотя, как писал А.С. Пушкин, и у любви есть своя 
мелодия. 

Из писем 
П.И. Чайковского 
можно извлечь 
множество резких 
пассажей в адрес 
британской 
политики

Год российской 
и британской
музыки должен 
принести множе-
ство открытий

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Надежда Павлова представила тонкую интерпретацию партии Лючии.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Кстати

На официальном сайте Третьяковской галереи уже можно приобре-

сти билеты на выставку. Ближайшие билеты, доступные сегодня, — 

на 21 марта. Онлайн можно заказать не более четырех билетов, в буд-

ние и в выходные дни стоимость на них одинаковая — 600 рублей 

для взрослых и 300 рублей для студентов и пенсионеров. 

А К Ц Е Н Т

Надежда Павлова бесстрашно 
согласилась вокально философствовать 
на тему «я и Мария Каллас»
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ДОСУГ В кинотеатрах 
бесплатно покажут 
мультфильмы 

История 
в мультиках 

Сергей Жуков 

С 13 по 17 марта москвичи увидят новые отечественные 
мультфильмы. Бесплатные сеансы для них устроят во-
семь городских кинотеатров. 

Как рассказали в сети «Москино», за пять дней на 
больших экранах «прокрутят» 39 лент. Все — конкурсан-
ты Открытого российского фестиваля анимационного 
кино, который в среду открывается в Суздале. Лучшие 
мультфильмы страны увидят жители более 300 городов. 
В столице фильмы покажут восемь кинотеатров: «Берез-
ка», «Вымпел», «Искра», «Сатурн», «Спутник», «По-
лет», «Тула» и «Юность». Вход свободный, в порядке жи-
вой очереди. В программе — мультфильмы о дружбе, при-
ключениях, добре. Рассчитаны в основном на детскую 
аудиторию. Например, в центре сюжета «Машины вре-
мени» — мальчик Ваня, научившийся перемещаться в 
прошлое и будущее. А главная героиня «Красной Шапоч-
ки», морская свинка по кличке Морси, попробовала себя 
в роли театрального режиссера и поставила домашний 
спектакль по сказке Шарля Перро. Расписание киносеан-
сов можно найти на сайте mos-kino.ru.

А еще в Москве расширен список музеев с бесплат-
ным посещением. Плата за вход на выставки и экспози-
ции обычно отменяется каждое третье воскресенье ме-
сяца. В списке — порядка 80 музеев и галерей, подведом-
ственных департаменту культуры. И вот к ним добави-
лись еще несколько объектов на ВДНХ: комплекс «Бу-
ран», павильоны «Гидрометеорология» и «Рабочий и 
колхозница». Теперь сюда можно сходить бесплатно ка-
ждое третье воскресенье месяца с 11.00 до 22.00. Плюс 
по вторникам с 12.00 до 15.00. В эти же часы, но уже по 
средам, деньги для покупки билетов в «Буран» и «Гидро-
метеорологию» не потребуются студентам-очникам. 

ДЕТИ У песочниц могут 
появиться тревожные 
кнопки 

SOS с качелей 

Сергей Бабкин

На детских площадках в Москве могут появиться тре-
вожные кнопки и видеокамеры. Это предложение было 
озвучено на «круглом столе» в столичном парламенте.  

«Нужно попробовать в качестве эксперимента уста-
новить колонны экстренного вызова на площадках хотя 
бы в одном районе, — предложила глава комиссии по без-
опасности Инна Святенко. — Посмотрим, снизится ли ко-
личество правонарушений». Количество дебошей и рас-
питий в общественных местах, в том числе и возле песоч-
ниц, и так снижается — на 4,5 процента за последний год. 
Но все равно остается значительным. На дворовые виде-
окамеры в 2018-м попали 3,5 тысячи подобных инциден-
тов. А камеры, кстати, смотрят не на каждую площадку. 
Около 15 лет назад эксперимент с тревожными кнопка-
ми на площадках в Москве уже проводился. Но тогда 
дальше пилота дело как-то не пошло. Сегодня, полагает 
Святенко, технологии стали лучше, да и люди к ним при-
выкли. Кроме тревожных кнопок возле качелей-карусе-
лей хотят установить дополнительное освещение и луч-
ше настроить видеокамеры. «У нас 19 тысяч дворов и по-
чти в каждом есть площадка, — сказал председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников. — Весной и летом игро-
вую зону камеры не просматривают из-за деревьев». 
Можно, конечно, поставить дополнительное наблюде-
ние. Но сколько это будет стоить вместе с тревожной 
кнопкой? Парламент обратился с таким вопросом в про-
фильные департаменты города.

Параллельно Объединение административно-техни-
ческих инспекций продолжит следить, чтобы безопа-
сным было и оборудование площадок. В прошлом году в 
ОАТИ пришло две тысячи жалоб от москвичей, недоволь-
ных состоянием песочниц, турников, паутинок, горок. И 
каждое второе сообщение подтвердилось. В большинст-
ве случаев коммунальщики решили проблемы, осталось 
только 370 проблемных площадок. 

ФЕСТИВАЛЬ 
Москвичей пригласили 
на «Крымскую весну» 

Ешь, пей, гуляй

Иван Пышечкин 

Едва москвичи успели проводить Масленицу, как снова 
готовятся хорошо погулять. С 16 по 18 марта в Москве 
пройдет гастрономический и культурный фестиваль 
«Крымская весна», посвященный 5-летию воссоедине-
ния Крыма с Россией. На 13 центральных и окружных 
площадках москвичи смогут увидеть десятки спекта-
клей и представлений, посетить тематические мастер-
классы, а самое главное — попробовать знаменитые 
крымские блюда. 

«Гастрономическая составляющая будет достаточно 
широкая. Рестораторы будут готовить различные крым-
ские деликатесы — азу по-татарски, жареную барабуль-
ку, плов из баранины, лагман и крымские чебуреки ян-
тык. Приглашаем прийти и попробовать!», — рассказал 
руководитель департамента торговли и услуг столицы 
Алексей Немерюк. По его словам, на площадках фести-
валя можно будет приобрести еще и продукцию крым-
ских производителей, которые предложат множество 
видов меда, чая, сыров, рыбы, а также молочную про-
дукцию. Гостей будут не только кормить, но и развле-
кать — планируется провести около 70 фестивалей и 
концертов. Центральными площадками станут Манеж-
ная и Тверская площадь, площадь Революции и Никит-
ский бульвар. На Манежке, например, посетителям по-
кажут интерактивную развлекательную программу. Ар-
тисты в театрализованной постановке расскажут о ше-
сти городах Крыма — Алуште, Феодосии, Судаке, Симфе-
рополе, Бахчисарае, Перекопе. Будет возможность и по-
играть в традиционные для полуострова игры — кубарь, 
лапту, шапки и горелки. 

В стороне не останутся и окружные площадки — гу-
лять будут на Ореховом бульваре и бульваре Дмитрия 
Донского, улицах Профсоюзная, Городецкая и Митин-
ская. Активно задействуют и парковые территории — 
«Зарядье», «Сокольники» и Парк Горького. Почти везде 
можно будет не только вкусно покушать и посмотреть 
спектакли, но и поучаствовать в мастер-классах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Инновационный кластер объединит ученых, разработчиков и предпринимателей 

Лифт для инноваций 
Александр Мелешенко 

В
столице создается иннова-
ционный кластер — его ос-
новой станет IТ-платформа, 

где ученые, разработчики, про-
мышленники и предпринимате-
ли смогут узнать друг о друге и, 
возможно, заняться совместны-
ми проектами. Идею его создания 
одобрил президент страны, а 
Мосгордума на днях приняла за-
кон о кластере. Появится ли в 
итоге в Москве своя Кремниевая 
долина? И если да, то какая поль-
за от нее москвичам? Об этом 
корреспондент «РГ» поговорил с 
главой департамента предприни-
мательства и инновационного 
развития Москвы Алексеем Фур-
синым. 

Алексей Анатольевич, зачем 
Москве инновационный кла-
стер? В городе уже есть техно-
парки. Любая инновационная 
компания может прийти 
туда и работать.   

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Технопарки — их в 

городе 34 — объединяют на своих 
площадках уже действующие 
производственные компании, у 
которых есть не просто бизнес-
план, а готовый продукт, но не 
хватает инфраструктуры в виде 
оборудования, программного 
обеспечения, помощи в юриди-
ческих, финансовых, таможен-
ных и других вопросах. Все это 
они и получают на базе техно-
парков. Но инновации невозмож-
ны без ученых, в том числе сов-
сем молодых и пока неизвест-
ных, невозможны без взаимодей-
ствия крупных промышленников 
с вузами и микрокомпаниями, у 
которых собственные ресурсы 
ограничены. Сегодня молодые 
ребята, которые занимаются 
перспективными разработками в 
вузах и даже получают за свои 
изобретения премии, зачастую 
вынуждены убирать их в стол, 
поскольку не могут найти выход 
на тех, кто готов инвестировать и 
внедрять эти разработки. Приве-
ду пример — мы проводим «кру-
глый стол» с учеными, и они нам 

рассказывают о том, что изобре-
тения есть, но коммерциализи-
ровать, вывести их на рынок не 
получается. Через неделю прово-
дим «круглый стол» с предприни-
мателями и что мы слышим? Что 
не хватает новых разработок, 
оригинальных решений, поэтому 
многие комплектующие прихо-
дится закупать за рубежом, в Ки-
тае и других странах. Кроме того, 
в одном технопарке, если брать в 
среднем, работают примерно 30 
компаний, и кооперации на та-
ком уровне явно недостаточно.

И как кластер решит эту про-
блему?

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Его опорой станет 
IТ-платформа. На ней мы соберем 
всю информацию об инноваци-
онных компаниях, работающих в 
Москве, технопарках, вузах, 
НИИ, промпредприятиях и т.д. 
Все участники кластера смогут 
рассказать о себе: что произво-
дят, какие услуги предоставляют, 
какими разработками, компетен-
циями обладают. Но платформа 

не только для самопрезентации, 
она будет наполнена различными 
сервисами, с помощью которых 
можно найти партнеров, инве-
сторов, поставщиков, создать 
проектные команды и сами про-
екты. К тому же на ней будут со-
браны, по сути, все меры поддер-
жки, причем не только от города, 
но и от федеральных властей и ин-
ститутов развития. Кроме того, 
участники кластера смогут полу-
чить помощь в завоевании эк-
спортных рынков, участии в про-
фильных форумах, маркетинго-
вой поддержке своих разработок. 
Кластер должен стать своеобраз-
ным лифтом, который позволит 
преодолеть путь от идеи до конеч-
ного потребителя. Рынок для это-
го в Москве огромен — почти две 
тысячи инновационных компа-
ний работают только в технопар-
ках, заполняемость которых со-
ставляет более 95%.

На каких условиях можно бу-
дет войти в кластер, получат 
ли его участники какие-то 
льготы?

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Особых критериев 
отбора не будет — кластер должен 
объединять, а не создавать барье-
ры, поэтому доступ к ресурсам 
получат все желающие. Над пере-
чнем мер поддержки работаем, но 
нужно понимать, что Москва уже 
сегодня предоставляет предприя-
тиям, готовым развиваться и вне-
дрять инновации, большое коли-
чество преференций. Технопарки, 
к примеру, пользуются налоговы-
ми льготами, которые в сумме по-
зволяют им снизить налоговую 
нагрузку на 17—25% по сравне-
нию с «обычным» уровнем. 

Существуют в городе и раз-
личные фонды поддержки пред-
принимателей, которые помога-
ют привлекать кредиты на льгот-
ных условиях, инвестиции и мно-
гое другое. Одной из задач кла-
стера будет не только рассказы-
вать о них, но и помогать участ-
никам ориентироваться среди 
мер поддержки. Это должно быть 

в виде сервиса, который поможет 
компании арендовать помеще-
ние, узнать, где лучше взять 
льготный кредит, получить суб-
сидию и т.д. Но не исключено, что 
появятся и новые формы поддер-
жки – предложить их смогут сами 
участники кластера.  

А москвичи что получат?  Но-
вые рабочие места, высокие 
зарплаты, инфраструктуру? 
В городе средняя зарплата се-
годня 80 тысяч рублей, а  в тех-
нопарках?

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Технопарки в сто-
лице обязаны иметь среднюю зар-
плату не ниже 74 тысяч рублей. 
Конечно, показатели разные — где-
то в районе 100 тысяч рублей, где-
то выше 220. Сейчас там работа-
ют уже 52 тысячи человек и эта 
цифра постоянно растет. Я под-
черкиваю: абсолютное большин-
ство технопарков — 29 из 34 — это 
поддерживаемые городом ком-
мерческие проекты, созданные на 
частные инвестиции. Льготы по-
могают им инвестировать высво-
бождающиеся средства, в том чи-
сле в повышение зарплат сотруд-
ников, а также в создание новых 
рабочих мест и закупку оборудо-
вания. В 2015—2018 годах объем 
частных инвестиций в создание и 

развитие инфраструктуры техно-
парков составил порядка 20 млрд 
руб. Кластер даст дополнитель-
ный импульс развитию промыш-
ленного и научного комплексов, 
предложит новые инструменты 
как образовательным и научным 
учреждениям, так и бизнесу. Так 
что польза для москвичей прямая. 
К тому же оценивать работу фон-
да, который станет управлять кла-
стером, мы будем в первую оче-
редь по созданию новых иннова-
ционных продуктов и их внедре-
нию в городскую среду, городское 
хозяйство, медицину. Конечным 
потребителем всего этого станут 
горожане.

Какими разработками мо-
сковские инноваторы могут 
похвастать уже сегодня? Кла-
стер называют прообразом 
русской Кремниевой долины, но 
на чем ее строить?

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: В Москве произво-
дится сложнейшее оборудование 
для оборонной, авиационной, 
космической, машиностроитель-
ной, медицинской и другой про-
мышленности. Перечень обору-
дования, которое придумали и 
выпускают в городе, огромен — 
это компоненты для самолетов и 
космических спутников, всевоз-
можные микросхемы и програм-
мное обеспечение, медицинское 
оборудование.

Многие резиденты технопар-
ков внедряют инновации и в от-
раслях, где, казалось бы, и так ог-
ромная конкуренция. Это касает-
ся 3D-печати, связи, текстильно-
го производства, даже полигра-
фии. Все это, кстати, стало воз-
можным, в том числе благодаря 
закону о промышленной полити-
ке, принятому столицей в 2015 
году. И в этом смысле закон об ин-
новационном кластере — новый 
шаг в развитии Москвы как цен-
тра передовых разработок. Для 
страны она уже стала таким цен-
тром, но ей под силу конкуриро-
вать и с другими мегаполисами 
мира. 

НАЗНАЧЕНИЕ 

В правительстве 
столицы новый 
министр 
экономики

С ОПЫТОМ 
ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА
Любовь Проценко

В правительстве Москвы — но-
вый министр, руководитель де-
партамента экономической по-
литики и развития города Денис 
Владимирович Тихонов. Указ о 
его назначении подписал мэр 
Сергей Собянин.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента, куриро-
вать его работу будет заммэра 
Москвы по вопросам экономи-
ческой политики и имуществен-
но-земельных отношений Влади-
мир Ефимов, который с момента 
последних выборов мэра совме-
щал должность вице-мэра и гла-
вы этого департамента.

Выпускнику Тульского госу-
ниверситета Денису Тихонову 
41 год. Он состоит в кадровом ре-
зерве под патронатом президен-
та РФ. Свою карьеру начал в 
2000 году в администрации 
Алексинского района Тульской 
области. За 7 лет прошел путь от 
специалиста до замглавы района 
по экономике и финансам. В 
2007 году стал директором де-
партамента экономического 
развития и инвестиций админи-
страции Тульской области. С 
2011 по 2015 год замещал там же 
должности министра экономи-
ческого развития и промышлен-
ности и зампредседателя област-
ного правительства по экономи-
ке. Разработанная и реализован-
ная в эти годы стратегия эконо-
мического развития позволила 
региону стать одним из лидеров 
по темпам экономического ро-
ста в стране. С 2016 года и до по-
следнего времени был гендирек-
тором АО «Корпорация разви-
тия Дальнего Востока». За это 
время на Дальнем Востоке орга-
низована работа Управляющей 
компании Территорий опережа-
ющего развития, Свободного 
порта Владивосток и Специаль-
ного административного района 
на о. Русском. «Опыт Дениса Ти-
хонова как нельзя лучше соот-
ветствует задачам, стоящим пе-
ред департаментом экономиче-
ской политики и развития горо-
да Москвы, — прокомментировал 
Владимир Ефимов. — Назначение 
нового руководителя также про-
диктовано необходимостью сфо-
кусироваться мне как вице-мэру 
на реализации стратегических 
задач экономического блока». 

ВЫСТАВКА  Москва в Каннах представила проект реновации 
здравоохранения

Синхронно с жильем 

Любовь Проценко  

В
Каннах на Лазурном 
берегу вчера начала 
свою работу 30-я юби-
лейная выставка ком-
мерческой недвижи-
мости MIPIM-2019. В 
честь этого ее участ-
н и к и  п о д хо д и л и  к 
Дворцу фестивалей не 

по синей дорожке, как обычно, а 
по красной. 

Традиционно, вот уже 25-й 
раз, среди ее участников и рос-
сийская столица. Открывая стенд 
города, заммэра Москвы по гра-
достроительной политике и стро-
ительству Марат Хуснуллин на-
помнил, что проекты, которые 
привезли с собой москвичи, 
представляют Москву совершен-
но по-новому: «Парк «Зарядье», 
макет которого выставлен в цен-
тральном павильоне, претендует 
на гранд-при MIPIM — такой на-
грады здесь наш город еще не по-
лучал. — Представляем мы и Мо-

сковские центральные диаме-
тры, которые в течение пяти лет 
дадут городу второе, наземное 
метро. Реновация жилья — уже не 
проект, тысячи москвичей в рам-
ках реализации городской про-
граммы уже переехали в новые 
современные квартиры. Навер-
няка заинтересует участников 
выставки и 405-метровая башня, 
самая высокая в Москве и Евро-
пе. Площадью 300 тысяч ква-
дратных метров и стоимостью 30 
миллиардов рублей, она начала 
уже строиться в Московском ме-
ждународном деловом центре 
«Москва-Сити».

Эти мегапроекты — результат 

политики, которую проводит 
мэр российской столицы Сергей 
Собянин, подчеркнул Марат Ху-
снуллин. Анастасия Ракова, за-
ммэра по социальной политике 
Москвы, дополнила перечень 
еще одним мегапроектом — рено-
вации здравоохранения, к кото-
рой Москва только приступает и 
которая также представлена на 
MIPIM-2019.

Заммэра рассказала, что в 
ближайшее время будет утвер-
ждена программа по строитель-
ству и капитальному ремонту не 
менее миллиона квадратных ме-
тров медицинских учреждений. 
Среди них инфекционные боль-

ницы, больницы скорой помощи, 
онкологический центр им. Логи-
нова, 40 новых поликлиник и ре-
конструкция 135 действующих. 
По ее словам, этот проект плани-
руется реализовывать синхрон-
но с программой реновации жи-
лья: «Он очень важен для Мо-
сквы, в которой в ближайшее 
время ожидается увеличение на 
полмиллиона численности лю-
дей старше 80 лет».

В реализации всех этих проек-
тов могут принять участие инве-
сторы как российские, так и за-
рубежные. «Мы стремимся для 
всех создавать прозрачные и по-
нятные условия», — сказал, при-
глашая девелоперов, заммэра 
Москвы по экономической поли-
тике и развитию города Влади-
мир Ефимов. Результат этого на-
лицо: за последние восемь лет чи-
сло иностранных инвестиций в 
Москву выросло более чем вдвое 
и достигло в прошлом году 2,4 
триллиона рублей. В итоге в эко-
номику города поступило в 2018 

году на 15 процентов инвестиций 
больше, чем годом ранее.

Кто же эти инвесторы? На во-
прос корреспондента «РГ отве-
тил министр правительства Мо-
сквы руководитель департамен-
та внешнеэкономических и меж-
дународных связей Сергей Чере-
мин. «Несмотря на санкции, са-
мые активные инвесторы в Рос-
сию — это страны Евросоюза, — 
рассказал он. — В частности, Гер-
мания, Франция, Италия и дру-
гие». Вот и в дни работы этой вы-
ставки будет подписано соглаше-
ние с регионом Ницца, отметил 
он, в дополнение к уже действую-
щим соглашениям с другими 
французскими городами — Пари-
жем, Марселем, Лионом, Страс-
бургом. Ожидается подписание 
еще не менее десятка других со-
глашений, но Марат Хуснуллин 
пообещал рассказать о них по-
зже, когда это состоится. 

Новый корпус Морозовской больни-
цы. Вот к такому стандарту в Москве 
хотят привести все медучреждения. 

А К Ц Е Н Т

В столице будет построено и капитально 
отремонтировано не менее 1 млн квадрат-
ных метров медицинских учреждений 

Алексей Фурсин: В городских техно-
парках уже работают 52 тысячи чело-
век. И эта цифра постоянно растет.
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Реальные доходы населе-
ния — сложный показа-
тель, он учитывает не 

только зарплаты (они выросли на 
6,8 процента, в среднем до 43,4 
тысячи рублей), но и пособия, 
пенсии, часть доходов, не отсле-
живаемых статистикой оплаты 
труда, а затем корректируется на 
обязательные выплаты, напри-
мер, по кредитам. Только в Юж-
ном федеральном округе был 
обеспечен рост реальных доходов 
на 2 процента, околонулевая ди-
намика отмечена в Приволжском, 
Уральском и Дальневосточном 
федеральных округах.

Из 18 регионов Центрального 
федерального округа только 
шесть вышли в плюс, в Северо-За-
падном — только два из 12, в Си-
бирском — один из 10. Такая ситуа-
ция сложилась на фоне отрица-
тельной реальной динамики дохо-
дов лиц, получающих социальные 
выплаты, работающих в теневом 
секторе, а также увеличения обя-
зательных платежей.

Самые высокие показатели ро-
ста реальных доходов отмечались 
в Адыгее (+9,6 процента), Крыму 
(+8,4), Севастополе (+7), но отча-
сти это связано с эффектом низ-
кой базы. Среди аутсайдеров реги-
оны Нечерноземья: Костромская 
(-8,2 процента), Ярославская 
(-6,7) и Ивановская (-6,3) области. 
Там же быстро убывает население. 

«На фоне отнюдь не блестяще-
го уровня экономического разви-
тия этих регионов подобные ре-
зультаты не могут не насторажи-
вать, — говорит Александр Широв. 
— Например, средние зарплаты в 
Ивановской (25,7 тысячи рублей) 
и Костромской (27,7 тысячи) об-
ластях не дотягивают даже до ме-
дианного уровня России (33 тыся-
чи — в одной половине регионов 
зарплаты выше этого уровня, в 
другой — ниже). Такое впечатле-

ние, что ряд регионов срединной 
России оказался на периферии 
как крупных национальных про-
ектов и программ, так и в целом 
стратегии пространственного 
развития страны». 

Потребительский спрос опере-
жал рост доходов: на фоне роста 
зарплат в первой половине года 
население активно брало потреб-
кредиты. Это вполне рациональ-
ное поведение, отражающее опти-
мизм в отношении будущих дохо-
дов. Другое дело, что быстрый 
рост заработных плат затронул в 
основном бюджетный сектор и 
продлился относительно недолго, 
отмечает Широв. По динамике 
розничного товарооборота лиди-
ровал Северо-Кавказский ФО 
(4,7%), но в значительной степени 
это объясняется эффектом низ-
кой базы сравнения. Лишь в 8 ре-
гионах физическая динамика роз-
ницы была отрицательной, и толь-
ко в одном — Карачаево-Черкесии 
— спад был значительным (-4,1%).

«События 2018 года показали, 
что потребительский спрос оста-
ется важнейшим элементом под-
держки экономики, — доказывает 
Широв. — Существенный рост зар-
плат в первой половине года не 
привел ни к сколько-нибудь суще-
ственному ускорению инфляции, 
ни к росту импорта, доля которого 
в потреблении населения, по на-
шим оценкам, уже менее 25 про-
центов».

Цифры Росстата говорят о том, 
что точки роста формируются 

там, где реализуются какие-либо 
федеральные проекты и програм-
мы, влияние региональных ком-
понентов экономического разви-
тия оказывается малозначимым. 
Не в последнюю очередь это было 
связано с ограниченными воз-
можностями региональных вла-
стей в рамках жестких бюджет-
ных ограничений.

По итогам 2018 года произош-
ла стабилизация финансового по-
ложения регионов, профицит 
бюджетов (без бюджетов террито-
риальных ФОМС) был сформиро-
ван в 65 субъектах РФ, превысив 
полтриллиона рублей. Доля тран-
сфертов из федерального бюджета 
в региональных доходах снизи-
лась до 17 процентов, а обеспечен-
ность расходов регионов собст-
венными доходами повысилась до 
87 процентов — это лучшие резуль-
таты за последнее десятилетие, 
подчеркивает Широв. «Но за эту 
стабилизацию пришлось запла-

тить стагнацией реальных расхо-
дов бюджетов в 2014—2018 годах, 
это не могло не отразиться на 
вкладе бюджетных расходов в эко-
номическую динамику и уровень 
социальной поддержки», — гово-
рит он.

В списке наиболее финансово 
благополучных (Тюменская об-
ласть, Москва, Кемеровская об-
ласть, Башкортостан, Примор-
ский и Краснодарский края, Са-
марская область) присутствуют 
регионы, имеющие высокую долю 
экспортоориентированного сы-
рьевого сектора в структуре эко-
номики, а также столица, где кон-
центрируется значительная часть 
доходов от внешнеэкономической 
деятельности. «Создалась пара-
доксальная ситуация, при кото-
рой бюджетная стабилизация со-
провождалась нарастанием раз-
рыва в уровне экономического 
развития между ведущими регио-
нами и остальной страной», — от-
мечает Широв.

В десяти регионах трансферты 
из федерального бюджета все еще 
обеспечивают более половины до-
ходов: это Камчатский край, Ка-
лининградская область, Респу-
блика Алтай, Северная Осетия — 
Алания, Тыва, Карачаево-Черке-
сия, Кабардино-Балкария, Ингу-
шетия, Чечня, Дагестан.  

ЖИЛЬЕ

НОВОСТРОЙКИ ПОДОРОЖАЛИ ПОЧТИ НА 10 ПРОЦЕНТОВ

Ирина Жандарова

О
бъем жилищного строи-
тельства в 2018 году сни-
зился на 4,9 процента, до 

75,3 миллиона квадратных ме-
тров жилья. Однако год сложно на-
звать провальным. 

В некоторых регионах случил-
ся настоящий строительный бум. 
Держали рынок на плаву ипотека 
и цены. Максимальный рост пока-
зал Севастополь, где жилья было 
построено на 68,8 процента боль-
ше, чем годом ранее. Хотя абсо-
лютный объем здесь небольшой, 
но Севастополь вошел в тройку 
лидеров по ценам квартир (вместе 
с Москвой и Петербургом), пото-
му и строят больше. Увеличение 
объемов также показали другие 
регионы, где строят не так много — 
Коми (на 30,3 процента), Примор-
ский край (29,5), Алтайский край 
(24,8), Карелия (19,1). Росли и 
«рынки-гиганты»: Санкт-Петер-
бург (на 11,7 процента) и Москва 
(3,6). Больше всего жилья в стране 
возведено в Московской области — 
8,7 миллиона квадратных метров. 

Регион не утратил лидерство даже 
при снижении объема строитель-
ства на 3,2 процента. Сильнее все-
го этот показатель упал на Чукот-
ке (на 61,7 процента), в Дагестане 
(55,4) и Еврейском АО (54,2). 

При этом новостройки в сред-
нем по стране прибавили в цене 
6,3 процента, вторичное жилье — 
4,1 процента. Сильнее всего цены 
выросли на новостройки Саха-
линской (на 21,9 процента), Челя-
бинской (14,9) и Тюменской 
(11,9) областей — там, где в преды-
дущие годы стоимость недвижи-
мости сильно падала. Там, где жи-
лье и так самое дорогое, цены ро-
сли умереннее: на 6,1 процента в 
Москве, 7,7 в Московской области 
и 6,5 в Санкт-Петербурге.  

Повышение стоимости жилья в 
большинстве городов продолжа-
ется и в первые месяцы 2019 года. 
В феврале цены выросли в 98 из 
136 городов, говорит исследова-
ние портала Domofond.ru. Наи-
большая прибавка у новостроек 
Ялты (14,5 процента за месяц). Ри-
елторы уверяют - на рынке Крыма 
сказалось строительство Крым-
ского моста.  

За первые два месяца цены в 
новостройках выросли в среднем 
по России на 3,14 процента, до 
55,6 тысячи рублей за квадратный 
метр. Свою роль сыграли повыше-
ние ставки НДС, новости о перехо-
де застройщиков на эскроу-счета, 
которые торопят покупателей с 
выбором. 

В Москве средние цены по ито-
гам первых двух месяцев выросли 
на 8 процентов и достигли 226,5 
тысячи рублей за квадратный 
метр. Второе место по стоимости 
квадратного метра у Ялты (120,3 
тысячи рублей), опередившей 
Санкт-Петербург, у которого те-
перь третье место (120,3 тысячи 
рублей). Дешевле всего ново-
стройки стоят в Нальчике (29,6 

тысячи рублей), в Саратове и 
Брянске цена «квадрата» не пре-
вышает 34 тысяч рублей.

На вторичном рынке больше 
10 процентов цена недвижимости 
выросла только в Адыгее (на 15,5 
процента). Вторичные квартиры 
продемонстрировали взрывной 
рост цен осенью 2018 года, сразу 
после повышения ипотечных ста-
вок.  

На душу населения 

Перемены к лучшему случились в 31 регионе: там реальные доходы выросли. Правда, только в половине из них рост был более или менее значительным.

Больше всего жилья возведено в 2018 году в Московской области — 8,7 миллиона квадратных метров. 
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У бюджетов — лучшие результаты за деся-
тилетие, но за это пришлось заплатить 
стагнацией их расходов в течение пяти лет

1

Величина прожиточного минимума, 
установленная в субъектах 

Российской Федерации
в соответствии с законом 

«О прожиточном минимуме в Российской Федерации», 
за IV квартал 2018 года

(по состоянию на 28 февраля 2019 года)

в среднем на душу населения; рублей в месяц

Все 
население

в том числе по социально-
демографическим группам

трудо-
способное 
население

пенсионеры дети

Российская Федерация1) 10451 11310 8615 10302
Центральный федеральный округ
Белгородская область1) 8290 8914 6899 8135 
Брянская область 9655 10358 8051 9421
Владимирская область 9523 10385 8063 9374
Воронежская область1) 8744 9427 7282 8528
Ивановская область 9900 10769 8320 9724
Калужская область 10240 11039 8542 9916
Костромская область 9664 10534 8143 9383
Курская область 9058 9741 7577 8923
Липецкая область 8720 9424 7348 8763
Московская область1) 12181 13496 9100 11925
Орловская область 9513 10215 7955 9364
Рязанская область 9474 10260 7915 9264
Смоленская область 10148 10909 8450 9865
Тамбовская область 8722 9515 7373 8565
Тверская область1) 10410 11219 8634 10860
Тульская область 9915 10627 8508 9760
Ярославская область 9695 10631 7869 9783
г. Москва 16260 18580 11505 13938
Северо-Западный федеральный округ
Республика Карелия1) 13041 14206 10886 12285
Республика Коми 12948 13892 10582 13025
Архангельская область - - - -

в том числе:
Ненецкий авт. округ 20297 21360 16576 21228
Архангельская область без авт. округа 11816 12896 9892 11425

Вологодская область1) 10980 11921 9108 10808
Калининградская область1) 10828 11596 8848 10552
Ленинградская область 10239 11088 8777 9877
Мурманская область 14649 15307 12243 14848
Новгородская область 10407 11328 8661 10172
Псковская область 10623 11536 8817 10306
г. Санкт-Петербург1) 11021 12079 8954 10754
Южный федеральный округ
Республика Адыгея 9012 9634 7415 9045
Республика Калмыкия 9120 9548 7346 9189
Республика Крым 9814 10545 8121 10208
Краснодарский край 10228 11075 8496 9716
Астраханская область 9581 10047 8044 10135
Волгоградская область1) 9069 9731 7400 9155
Ростовская область1) 9671 10285 7841 10117
г. Севастополь 10422 11178 8583 10854
Северо-Кавказский федеральный округ
Республика Дагестан1) 9286 9555 7345 9425
Республика Ингушетия 9992 9596 7370 9609
Кабардино-Балкарская Республика1) 10557 10969 8243 11336
Карачаево-Черкесская Республика1) 9347 9852 7531 9612
Республика Северная Осетия — Алания 9014 9532 7318 9216
Чеченская Республика 10508 10927 8474 10367
Ставропольский край 8622 9183 7039 8764
Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан1) 8940 9504 7283 8975
Республика Марий Эл 8849 9447 7285 9048
Республика Мордовия 8503 9132 6975 8924
Республика Татарстан 8709 9276 7121 8723
Удмуртская Республика1) 9196 9748 7481 9242
Чувашская Республика 8657 9193 7099 8639
Пермский край 10098 10804 8279 10289
Кировская область1) 9897 10572 8086 10121
Нижегородская область 9222 9952 7666 9355
Оренбургская область1) 8825 9391 7256 9184
Пензенская область 8774 9486 7291 9020
Самарская область 9872 10876 7827 9608
Саратовская область 8599 9269 7144 8712
Ульяновская область1) 9631 10335 7907 9842
Уральский федеральный округ 
Курганская область1) 9782 10445 8087 10289
Свердловская область 10217 10933 8477 10450
Тюменская область -  -  -  - 

в том числе: 
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 14471 15615 11898 14352
Ямало-Ненецкий авт. округ 15538 16260 12279 15328
Тюменская область без авт. округов 10450 11015 8411 10611

Челябинская область 9330 10002 7758 9551
Сибирский федеральный округ 
Республика Алтай1) 9844 10241 8247 10098
Республика Тыва1) 10032 10385 7947 10493
Республика Хакасия1) 10053 10609 8080 10557
Алтайский край1) 9559 9995 8199 9835
Красноярский край 11642 12332 9110 12116
Иркутская область 10698 11327 8626 10958
Кемеровская область 9108 9645 7372 9476
Новосибирская область 10552 11217 8524 10800
Омская область1) 9346 9891 7501 9637
Томская область 10595 11175 8512 10828
Дальневосточный федеральный округ
Республика Бурятия 10395 10815 8263 10799
Республика Саха (Якутия) 16667 17729 13400 17072
Забайкальский край1) 11214 11691 8878 11704
Камчатский край 19741 20886 15810 21271
Приморский край 12623 13310 10143 13782
Хабаровский край 13497 14330 10882 14282
Амурская область1) 10980 11661 8924 11400
Магаданская область 18910 19881 14886 20348
Сахалинская область 14072 14790 11136 14933
Еврейская авт. область 13051 13844 10569 13574
Чукотский авт. округ 21606 22146 16518 22591

1) данные за III квартал 2018 года.

Исполнение консолидированного 
бюджета субъекта 

Российской Федерации в 2018 году
(по оперативным данным Федерального казначейства)

тыс. рублей

Доходы Расходы Профицит, 
дефицит ( - )

Российская Федерация, млн. рублей 12392449 11882170 510280
Центральный федеральный округ 4204341625 4117966697 86374927
Белгородская область 113496071 105796581 7699490
Брянская область 66382935 64162472 2220463
Владимирская область 71819256 70881845 937410
Воронежская область 135777417 123568795 12208622
Ивановская область 46427046 43861419 2565627
Калужская область 85260211 73733566 11526644
Костромская область 35879915 34676851 1203064
Курская область 66101280 64834318 1266963
Липецкая область 75267308 69357793 5909516
Московская область 671792862 703478147 -31685285
Орловская область 39351456 39145177 206279
Рязанская область 63930980 62026471 1904509
Смоленская область 49590984 47045613 2545371
Тамбовская область 52692371 53400961 -708591
Тверская область 72754797 66686834 6067963
Тульская область 92181839 89150160 3031680
Ярославская область 78778919 80841615 -2062696
г. Москва 2386855978 2325318079 61537899
Северо-Западный федеральный округ 1396687456 1335006493 61680963
Республика Карелия 54378040 50243515 4134524
Республика Коми 95970349 85530889 10439460
Архангельская область 93150995 89932243 3218752
Вологодская область 89451357 74586020 14865337
Калининградская область 126339687 123973180 2366507
Ленинградская область 168793399 154142555 14650843
Мурманская область 81971422 82308705 -337283
Новгородская область 37605240 37004639 600601
Псковская область 36306626 36160333 146293
г. Санкт-Петербург 589468017 579700696 9767321
Ненецкий авт. округ 23252324 21423716 1828608
Южный федеральный округ 964389385 927393915 36995470
Республика Адыгея 23547466 23281462 266004
Республика Калмыкия 15185352 15294110 -108758
Республика Крым 175509477 175470523 38954
Краснодарский край 316238688 300332717 15905971
Астраханская область 55981823 48789906 7191917
Волгоградская область 121078346 119090433 1987913
Ростовская область 217311855 209421300 7890555
г. Севастополь 39536378 35713464 3822914
Северо-Кавказский федеральный округ 448084446 426361384 21723062
Республика Дагестан 119874135 107949463 11924671
Республика Ингушетия 24819993 24513593 306400
Кабардино-Балкарская Республика 35996642 34130744 1865899
Карачаево-Черкесская Республика 26504900 26439130 65771
Республика Северная Осетия — Алания 32997269 32577247 420022
Чеченская Республика 80806496 80510766 295730
Ставропольский край 127085011 120240441 6844570
Приволжский федеральный округ 1745875094 1669040204 76834890
Республика Башкортостан 239885648 215269283 24616365
Республика Марий Эл 30821582 30481672 339909
Республика Мордовия 41149412 48196332 -7046919
Республика Татарстан 324919328 319388456 5530872
Удмуртская Республика 85440620 83726398 1714222
Чувашская Республика 57790513 55807679 1982834
Пермский край 157250750 153371132 3879618
Кировская область 64349120 62707296 1641824
Нижегородская область 195412892 186203173 9209719
Оренбургская область 108900738 96608283 12292455
Пензенская область 64808761 64638336 170425
Самарская область 198965461 182451585 16513876
Саратовская область 110567076 105241641 5325435
Ульяновская область 65613193 64948939 664254
Уральский федеральный округ 1341933018 1195763619 146169399
Курганская область 45596696 45927244 -330548
Свердловская область 302088293 292025546 10062747
Тюменская область 228084014 191304442 36779572
Челябинская область 206323088 193731975 12591114
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 324663088 283393644 41269444
Ямало-Ненецкий авт. округ 235177839 189380769 45797069
Сибирский федеральный округ 1243339106 1174172361 69166745
Республика Алтай 20762892 20972111 -209219
Республика Тыва 29803769 29056546 747223
Республика Хакасия 40786964 38244218 2542746
Алтайский край 119763223 110974509 8788714
Красноярский край 277015185 278203885 -1188700
Иркутская область 193634349 180047633 13586716
Кемеровская область 203676885 167988395 35688490
Новосибирская область 181194009 174195695 6998314
Омская область 102470629 99832429 2638199
Томская область 74231203 74656940 -425737
Дальневосточный федеральный округ 1044131723 1032801900 11329823
Республика Бурятия 64778384 65157503 -379119
Республика Саха (Якутия) 248323262 235785207 12538056
Забайкальский край 70790926 70423991 366935
Камчатский край 87791548 86208744 1582803
Приморский край 142373842 125691007 16682835
Хабаровский край 122244969 132509124 -10264155
Амурская область 65283336 64772290 511046
Магаданская область 37789252 38895730 -1106478
Сахалинская область 156810001 165315443 -8505442
Еврейская авт. область 11677666 12207966 -530299
Чукотский авт. округ 36268537 35834894 433642

А К Ц Е Н Т

С конца прошлого года квартиры 
в новостройках дорожают быстрее, 
чем жилье на вторичном рынке
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На душу населения
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РОСТ ПОШЕЛ ЗА ДОБЫЧЕЙ

Александра Воздвиженская

По итогам минувшего года про-
мышленное производство выро-
сло в среднем по стране на 2,9 
процента. В плюс вышли 68 реги-
онов, из которых шесть показали 
рост более чем на десять процен-
тов — это Московская, Тамбов-
ская, Тверская и Астраханская 
области, а также Севастополь 
и Ямало-Ненецкий автономный 
округ. В минусе более чем на де-
сять процентов оказалась лишь 
Карачаево-Черкесия.

В целом росту промпроизвод-
ства по всей России способство-
вала хорошая динамика в добы-
вающем секторе, в основном за 
счет увеличения добычи газа 
и угля. Свой вклад внесли обра-
батывающие производства. 
Здесь рост был связан либо с бла-
гоприятной мировой конъюн-
ктурой, либо с прямой господ-
держкой, в то время как в осталь-
ных случаях выпуск стагнировал 
или падал.

Одним из лидеров по росту 
промышленного производства 
стал Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ — плюс 17 процентов 
к 2017 году. Наибольший вклад 
внес сектор добычи полезных 
ископаемых, а также отдельно — 
реализация экспортно ориенти-
рованного проекта «Ямал СПГ» 
(вторая и третья линии были за-
пущены с опережением графика 
на 6—12 месяцев, в итоге к концу 
2018 года завод вышел на пол-
ную мощность). В целом послед-

ние пять лет индекс промпроиз-
водства в регионе отличается по-
ложительным трендом (прирост 
составил около 30 процентов).

Астраханская область, где за 
год промышленное производст-
во выросло на 16,2 процента, 
также оказалась в плюсе за счет 
сектора добычи полезных иско-
паемых. В регионе в 2017 году 
было запущено в эксплуатацию 
месторождение имени Филанов-
ского, которое разрабатывается 
«Лукойлом», а первые итоги ста-
ли ощутимы в 2018-м (вторая 
очередь обустройства месторо-
ждения была введена как раз для 
поддержания стабильного уров-
ня добычи).

Также в лидеры по росту про-
мышленного производства вы-
шел Севастополь — 29,2 процен-
та. Здесь наибольший вклад внес 
рост обеспечения территории 
электроэнергией, газом и паром. 
В начале октября первая очередь 
новой Сакской ТЭЦ была нако-

нец введена в опытную эксплуа-
тацию и поставила первые пор-
ции электроэнергии в крымскую 
энергосистему, а в ноябре паро-
газовая установка вышла на про-
ектную мощность. В итоге рост 
производства одной только элек-
троэнергии составил 7,8 процен-
та. Рост также показали тран-
спортное машиностроение — бо-
лее чем на 30 процентов — и при-
боростроение — на 6,5 процента. 
Одной из причин активизации 
работы промышленников в реги-
ональном минэкономразвития 
также называли господдержку 
(льготные кредиты и субсидии).

Еще один рекордсмен — Там-
бовская область, и здесь причи-
ны роста чуть более разнообраз-
ные. Рост промышленного про-
изводства по итогам года соста-
вил 14,4 процента, и вклад обра-
батывающих производств ока-
зался выше, чем сектора добычи 
полезных ископаемых. Наиболь-
ший рост достигнут в производ-
стве транспортных средств 
и оборудования, в металлургии, 
выпуске компьютеров, элек-
тронных и оптических изделий, 
ремонте и монтаже машин и обо-
рудования, а также в химпроме.

Несмотря на успехи промыш-
ленников в большинстве регио-
нов, прошедший год, судя по 
опросам, все же выдался слож-
ным: с одной стороны, не было 
явных кризисных изменений, 
а с другой — замедлились пози-
тивные тенденции, сформиро-
вавшиеся в 2017 году. На это ука-

зывают эксперты РАНХиГС и Ин-
ститута Гайдара со ссылкой на 
рассчитываемый ими индекс 
промышленного оптимизма. Так, 
в прошлом году этот показатель 
сохранил значения 2017 года, 
то есть российская промышлен-
ность не смогла преодолеть стаг-
нацию последних лет. Определя-
ющим фактором стало ухудше-
ние динамики спроса на про-
мышленную продукцию.

Оценки финансово-экономи-
ческого положения предприя-
тий тоже немного ухудшились, 
но по степени удовлетворенно-
сти компаний этот показатель 
по-прежнему лидирует. 90 про-
центов предприятий в 2017 году 
и 88 процентов в 2018-м оцени-
вали свое финансово-экономи-
ческое положение как «хоро-
шее» или «удовлетворитель-
ное», при этом удовлетворен-
ность другими показателями 
с 2003 года всегда была ниже, 
 заключают эксперты. 

ФИНАНСЫ

БЮДЖЕТЫ РЕГИОНОВ ИСПОЛНИЛИСЬ С РЕКОРДНЫМ ПРОФИЦИТОМ

К рекордным профицитам регионы пришли благодаря росту дотаций и прибыли в добывающем секторе.
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Российская Федерация 102,9 104,1 102,6 101,6 102,0 105,3 102,6 102,5 17595,0 104,3 99,4 97,6 101,3 75330,5 95,1 15467,9 100 104,6 3989,2 100 106,6
Центральный федеральный округ 108,5 104,2 109,1 100,8 103,0 97,8 104,0 103,5 4872,6 108,9 103,1 103,2 103,1 23333,6 96,1 17416,2 113 104,6 4137,2 104 107,9
Белгородская область 105,1 102,4 106,5 103,3 100,3 101,7 103,8 101,2 134,2 89,9 104,2 113,6 100,0 1215,5 93,5 13804,3 89 106,4 3352,7 84 108,0
Брянская область 105,5 90,1 105,7 105,8 98,3 73,1 104,1 102,5 59,7 103,6 103,1 102,5 103,4 403,1 72,2 14504,4 94 105,1 3681,0 92 107,7
Владимирская область 98,4 103,4 99,1 88,1 106,9 96,4 104,2 97,1 74,3 87,8 101,4 107,2 98,0 651,6 93,7 15331,3 99 105,0 3877,8 97 108,6
Воронежская область 105,5 90,3 107,0 97,4 110,1 95,5 104,3 100,3 279,2 88,9 102,3 98,5 108,6 1691,1 100,2 14578,2 94 105,2 3661,5 92 111,1
Ивановская область 97,6 103,1 98,0 91,8 112,3 84,4 100,2 99,1 29,8 92,1 99,4 101,2 98,4 362,2 106,6 14778,2 96 105,4 4013,7 101 107,2
Калужская область 104,5 121,2 104,4 102,2 113,9 69,7 103,0 98,3 86,5 83,1 109,9 104,5 114,2 787,1 89,2 15491,8 100 104,8 3953,2 99 107,8
Костромская область 98,1 130,8 101,8 88,3 108,1 118,0 102,4 99,6 22,4 99,3 98,5 110,4 92,0 196,7 63,4 13614,1 88 104,4 3847,3 96 106,5
Курская область 103,0 110,2 102,5 88,9 118,0 100,5 104,3 99,5 119,9 113,6 101,0 101,8 100,0 587,1 99,4 13881,1 90 107,3 3345,2 84 110,4
Липецкая область 102,7 101,3 102,8 104,4 103,3 100,9 105,2 102,2 128,5 87,0 106,7 105,9 107,8 910,3 84,0 13466,2 87 105,4 3350,9 84 108,5
Московская область 110,2 109,0 110,3 102,2 108,5 118,2 107,8 101,0 897,8 122,7 103,1 105,1 101,3 8783,3 96,8 17163,2 111 104,4 4146,3 104 107,3
Орловская область 98,1 120,7 96,9 105,3 98,9 93,1 102,2 101,3 49,5 109,0 106,5 108,5 103,0 288,4 107,8 13542,5 88 105,0 3757,3 94 109,7
Рязанская область 103,8 124,9 104,8 91,8 102,4 111,9 103,0 101,0 57,0 86,7 97,2 89,7 106,7 777,4 109,1 14661,3 95 104,8 3719,9 93 109,5
Смоленская область 100,2 102,9 102,4 88,5 125,9 90,6 104,3 99,5 71,3 117,7 105,9 111,0 103,3 363,0 74,9 15080,4 97 104,9 4039,3 101 108,6
Тамбовская область 114,4 109,8 116,1 94,6 101,8 81,2 100,2 99,3 93,9 79,2 100,3 96,3 104,9 859,1 102,4 13550,3 88 105,3 3512,8 88 110,3
Тверская область 113,2 100,4 116,3 104,9 105,8 65,4 101,4 101,7 104,1 94,5 103,1 115,0 100,1 422,6 72,2 14779,4 96 104,1 4051,7 102 109,0
Тульская область 102,3 113,4 102,4 99,5 101,5 89,6 102,3 101,1 154,8 112,9 106,4 104,9 108,8 726,5 104,3 14917,8 96 105,3 3923,1 98 108,0
Ярославская область 106,5 106,7 106,3 109,0 109,6 95,3 102,4 102,1 80,3 91,5 104,9 106,1 104,5 767,5 101,8 15051,0 97 105,0 3828,9 96 108,2
г. Москва 109,1 - 111,0 103,7 100,1 94,3 102,8 105,9 2429,3 115,3 90,1 107,6 49,3 3541,2 103,6 22200,8 144 103,8 4891,8 123 107,4
Северо-Западный федеральный округ 102,7 99,8 103,3 102,2 104,3 105,0 102,4 102,2 2088,9 104,4 105,0 115,3 100,7 9454,2 105,4 16441,3 106 104,5 4665,5 117 106,4
Республика Карелия 102,9 100,8 107,6 97,4 102,6 161,4 104,7 101,5 41,2 95,8 101,1 104,4 98,7 264,7 119,1 16569,4 107 103,9 4661,5 117 106,1
Республика Коми 100,9 101,2 98,8 104,5 101,2 95,5 100,0 100,3 126,6 92,5 101,4 121,3 95,9 290,4 130,3 16805,6 109 105,8 4729,4 119 108,6
Архангельская область 96,0 97,2 94,9 100,0 89,7 109,3 103,0 101,5 191,3 85,6 108,4 120,9 95,3 313,6 74,2 16921,1 109 104,0 4884,9 122 104,8

в том числе: 
Ненецкий авт. округ 96,3 96,3 89,6 105,4 98,6 в 3,5 р. 100,4 120,5 91,2 83,6 99,5 109,0 98,0 14,1 50,4 20141,9 130 101,0 6155,7 154 96,6
Архангельская область без авт. округа 95,9 119,3 94,9 99,5 89,0 59,8 103,1 100,9 100,2 87,6 108,9 121,1 95,0 299,5 75,8 16788,6 109 104,1 4842,0 121 105,1

Вологодская область 104,2 139,9 104,3 102,7 99,9 103,6 105,4 98,7 149,4 102,3 105,7 122,7 100,0 531,5 98,0 15401,0 100 103,9 4305,1 108 105,7
Калининградская область 103,1 92,1 103,6 102,8 101,0 143,2 105,0 105,8 130,5 96,1 109,1 122,7 98,3 916,0 101,5 15979,9 103 104,8 4575,2 115 105,5
Ленинградская область 104,9 115,3 104,0 108,5 114,5 135,9 102,1 103,8 466,9 126,8 102,0 108,3 99,6 2643,3 100,7 16007,0 103 103,9 4812,4 121 107,2
Мурманская область 101,1 100,5 102,6 98,2 93,3 65,9 100,3 100,4 144,6 118,5 104,2 97,5 107,8 46,4 78,8 18383,7 119 105,0 4946,5 124 107,5
Новгородская область 100,3 82,5 100,5 101,2 96,1 59,7 100,1 97,7 59,6 81,1 102,6 120,6 94,6 264,4 114,2 14358,7 93 106,0 4281,9 107 107,0
Псковская область 101,4 112,4 102,3 74,2 99,8 90,9 102,5 100,5 31,4 101,3 110,6 105,5 111,7 233,6 115,5 15024,6 97 106,2 4381,1 110 107,4
г. Санкт-Петербург 105,0 101,5 105,2 100,8 111,1 96,5 102,3 102,9 747,4 104,3 - - - 3950,3 111,7 17079,2 110 104,5 4811,4 121 106,1
Южный федеральный округ 105,7 113,7 104,9 105,9 104,8 96,8 103,5 100,6 1406,2 91,1 94,6 91,9 100,1 8975,5 93,3 14706,5 95 105,1 3858,2 97 108,4
Республика Адыгея 104,1 105,4 104,6 91,0 94,7 147,9 111,9 100,0 31,6 142,5 97,2 96,9 97,6 187,0 76,5 14217,7 92 104,9 3919,1 98 107,7
Республика Калмыкия 98,7 93,7 94,3 121,3 94,0 в 2,3 р. 102,8 103,1 13,0 132,6 95,1 77,4 99,0 84,7 88,0 14361,8 93 104,2 3969,1 99 107,4
Республика Крым 108,2 103,5 107,5 111,5 103,9 в 2,4 р. 109,5 92,3 296,0 134,1 88,9 76,8 107,4 764,0 91,6 15123,5 98 107,9 4102,7 103 109,7
Краснодарский край 104,2 105,0 104,2 103,6 110,4 88,5 102,6 101,2 481,1 91,4 96,0 93,3 102,5 4391,3 92,9 16128,4 104 105,4 4197,3 105 108,5
Астраханская область 116,2 122,5 99,9 98,2 96,1 82,2 101,3 99,6 106,7 63,1 105,8 109,0 101,1 328,3 67,9 14033,8 91 104,7 3877,1 97 105,9
Волгоградская область 101,7 106,2 101,3 101,3 92,9 64,2 102,5 99,4 184,5 88,1 96,8 95,3 100,4 578,6 79,5 13964,3 90 104,5 3605,9 90 107,8
Ростовская область 109,7 94,1 110,1 110,8 109,1 66,5 103,1 103,0 252,9 76,4 90,4 88,2 95,5 2347,4 100,6 15101,7 98 103,9 3676,7 92 108,4
г. Севастополь 129,2 … 104,4 140,8 99,8 в 3,5  р. 102,0 103,1 40,5 77,0 94,3 94,3 94,6 294,3 168,8 14637,5 95 106,3 4325,4 108 112,2
Северо-Кавказский федеральный округ 101,0 96,9 102,9 95,0 98,3 101,8 97,4 101,0 550,9 102,4 98,0 95,1 101,6 3420,6 67,3 14603,3 94 104,8 3745,5 94 105,2
Республика Дагестан 104,2 102,1 104,5 104,7 101,2 86,5 87,9 99,8 201,8 103,4 100,7 99,2 102,1 891,2 44,6 14045,1 91 106,8 3909,5 98 103,8
Республика Ингушетия 107,7 95,4 138,5 103,5 102,0 175,7 100,1 98,0 22,1 87,8 109,7 131,7 103,6 235,7 76,2 12805,1 83 102,2 3793,0 95 100,4
Кабардино-Балкарская Республика 93,0 127,4 92,3 91,4 105,0 100,1 102,0 101,6 35,5 106,2 101,8 102,5 101,1 433,0 101,4 14408,0 93 105,5 3633,0 91 106,7
Карачаево-Черкесская Республика 89,9 94,5 81,6 104,8 103,0 89,0 102,0 102,3 25,0 103,0 101,6 98,6 104,2 174,8 86,6 14643,8 95 103,1 3832,4 96 106,5
Республика Северная Осетия — Алания 91,1 111,3 90,9 93,5 81,6 114,8 102,5 102,0 31,9 102,4 115,7 127,4 106,5 209,9 109,2 13775,0 89 104,7 3701,2 93 107,1
Чеченская Республика 100,3 95,2 100,9 100,0 101,6 164,9 104,5 103,5 76,4 101,8 93,9 81,1 100,4 576,8 53,9 15469,6 100 105,1 3869,0 97 103,7
Ставропольский край 103,5 94,3 107,2 90,8 98,5 102,5 103,8 100,9 158,2 102,4 92,7 89,7 99,7 899,2 101,9 15184,5 98 104,4 3775,0 95 107,2
Приволжский федеральный округ 102,7 103,7 102,0 103,3 107,9 91,3 103,9 101,9 2467,8 98,3 98,7 96,3 100,9 15151,8 96,9 13933,3 90 104,9 3577,4 90 106,1
Республика Башкортостан 103,4 109,4 100,5 103,4 107,8 91,5 102,6 100,2 267,9 92,4 99,1 99,6 98,8 2288,3 93,0 14254,4 92 105,0 3640,0 91 105,9
Республика Марий Эл 98,4 77,3 97,4 101,7 113,7 102,0 102,8 101,5 28,2 110,4 109,6 127,1 104,8 336,8 71,6 13907,9 90 106,4 3570,7 90 106,9
Республика Мордовия 108,7 117,6 105,6 105,8 в 2,6 р. 53,5 103,9 103,7 51,2 81,3 101,3 96,3 104,5 333,6 101,1 13266,6 86 104,7 3370,1 84 108,4
Республика Татарстан 102,0 102,1 100,3 120,8 107,6 99,5 106,1 100,5 629,7 96,5 97,1 92,3 101,8 2409,9 100,1 13488,7 87 103,9 3435,4 86 103,4
Удмуртская Республика 102,5 98,1 105,2 107,7 96,2 69,2 103,9 100,4 97,9 110,4 101,1 99,9 101,8 721,5 109,5 13993,9 90 104,2 3518,3 88 107,1
Чувашская Республика 101,2 101,1 102,3 90,9 106,1 124,7 105,6 102,8 51,3 90,7 101,7 100,9 102,3 597,5 98,7 13411,3 87 105,3 3498,1 88 106,3
Пермский край 101,9 97,6 103,7 102,4 119,8 91,1 105,8 103,7 238,0 92,4 105,6 115,9 100,9 1010,6 91,8 14663,0 95 104,9 3735,6 94 103,6
Кировская область 104,5 119,6 105,5 98,3 102,0 79,8 103,7 102,1 56,9 94,1 104,0 108,8 101,6 551,3 101,0 14357,8 93 105,7 3604,5 90 107,9
Нижегородская область 102,7 91,8 103,2 97,7 103,7 85,0 103,1 102,8 259,0 102,8 99,6 100,3 99,0 1351,5 103,3 15255,7 99 104,7 3762,9 94 107,1
Оренбургская область 104,1 103,0 106,0 102,4 125,3 113,1 102,9 101,9 204,2 110,9 89,5 84,0 95,4 911,0 102,1 13453,4 87 104,6 3541,1 89 107,0
Пензенская область 107,1 91,7 107,1 103,1 120,4 95,2 102,8 103,2 87,8 120,2 100,6 96,1 104,8 663,0 74,8 13713,2 89 104,2 3403,4 85 107,2
Самарская область 100,1 95,6 102,7 105,3 100,4 76,2 102,9 105,8 259,2 97,1 100,9 102,3 98,6 1782,2 99,7 14336,5 93 104,0 3854,3 97 105,6
Саратовская область 102,0 103,8 103,8 98,8 88,1 91,0 105,1 99,3 155,3 100,7 96,6 93,9 102,0 1213,5 100,3 12937,5 84 105,8 3329,2 83 108,5
Ульяновская область 101,8 96,8 101,5 104,0 109,2 113,2 101,3 101,4 81,1 93,9 96,9 94,1 101,8 981,1 100,5 14400,0 93 105,2 3623,5 91 104,1
Уральский федеральный округ 106,4 106,2 107,2 100,4 106,8 163,5 103,5 103,4 2931,3 104,5 99,4 96,4 101,5 5917,4 93,9 15004,7 97 103,4 4150,4 104 103,3
Курганская область 102,0 86,1 104,8 95,8 101,2 85,9 102,3 101,1 27,1 109,0 94,1 89,3 101,6 230,2 84,7 14495,7 94 105,1 3782,4 95 104,8
Свердловская область 109,0 95,5 110,1 100,6 113,7 113,1 102,3 103,3 318,0 99,3 105,3 113,3 100,8 2076,3 96,8 14839,8 96 104,0 4183,0 105 103,8
Тюменская область 105,8 106,7 103,4 99,7 97,8 191,9 105,1 103,6 2326,8 103,4 100,1 96,3 103,2 2095,1 84,9 16904,5 109 101,8 4626,4 116 101,9

в том числе:
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 100,0 100,2 98,3 98,9 91,6 159,5 103,7 103,0 922,1 101,9 100,7 103,3 96,7 567,5 69,8 18087,4 117 100,9 4697,0 118 103,0
Ямало-Ненецкий авт. округ 117,0 122,1 99,5 98,0 97,4 в 3,3 р. 105,2 106,1 1024,4 105,5 93,2 96,6 93,1 183,6 77,8 18911,1 122 100,8 5358,9 134 97,3
Тюменская область без авт. округов 110,1 113,8 108,8 108,8 115,6 124,5 106,6 101,7 380,3 121,4 100,2 94,9 104,4 1344,0 94,7 14912,5 96 103,5 4281,8 107 102,8

Челябинская область 100,1 106,1 99,2 105,2 103,3 112,2 103,7 103,7 259,4 125,5 96,8 90,0 100,9 1515,8 106,9 13511,6 87 104,0 3734,9 94 104,1
Сибирский федеральный округ 103,4 104,9 102,5 101,6 103,8 89,8 102,2 103,9 1574,2 105,5 101,1 102,5 100,1 6616,4 97,4 14311,3 93 105,0 3934,0 99 105,1
Республика Алтай 106,4 113,2 96,0 109,3 96,5 133,0 101,9 105,9 14,5 109,8 100,2 95,8 101,3 108,3 82,7 15935,6 103 103,3 4141,9 104 104,4
Республика Тыва 100,2 100,9 101,1 99,6 76,3 79,8 101,4 100,6 10,5 97,6 105,2 117,4 102,9 87,1 86,2 13952,1 90 104,9 4035,6 101 106,9
Республика Хакасия 105,3 104,0 101,4 114,8 105,4 99,8 101,6 99,0 32,6 133,1 99,5 105,9 97,6 189,8 80,5 14689,3 95 105,1 4092,6 103 105,3
Алтайский край 100,5 145,1 99,4 95,8 109,7 94,6 101,3 102,1 109,9 121,7 102,5 104,3 100,3 786,1 124,8 13780,3 89 104,4 3497,0 88 104,7
Красноярский край 105,4 105,1 106,1 101,6 101,8 88,8 101,6 105,9 420,9 97,8 103,1 109,9 99,1 1141,0 108,0 15682,4 101 104,9 4494,9 113 106,2
Иркутская область 99,4 105,4 91,9 106,9 91,1 70,0 103,3 105,9 316,4 107,9 100,0 100,7 99,5 982,3 100,9 14565,8 94 106,4 4244,9 106 108,0
Кемеровская область 102,3 104,7 98,1 94,1 104,6 99,1 102,3 102,7 260,5 112,5 98,1 100,5 96,2 639,8 64,0 13243,2 86 105,5 3677,3 92 103,6
Новосибирская область 105,6 127,7 104,6 97,9 105,0 97,7 102,5 104,1 196,0 105,8 101,1 98,0 103,5 1739,0 100,6 14832,3 96 103,9 4166,8 104 103,0
Омская область 97,9 93,6 97,3 98,9 112,1 98,3 102,5 102,6 118,6 110,2 99,7 101,8 97,6 506,3 110,5 13377,3 86 103,9 3379,2 85 103,9
Томская область 102,0 94,6 108,3 100,0 104,9 81,4 102,8 103,5 94,5 90,2 102,5 95,6 105,6 436,9 91,5 15222,0 98 105,5 3837,5 96 103,4
Дальневосточный федеральный округ 104,4 106,7 100,2 102,2 100,8 92,2 103,0 102,0 1394,5 102,6 98,0 96,8 99,4 2236,0 89,0 18494,5 120 103,5 5443,5 136 104,5
Республика Бурятия 103,1 105,3 104,2 95,7 101,9 82,2 100,0 103,2 48,8 107,3 106,9 125,4 99,5 247,8 92,0 14768,9 95 105,2 4093,9 103 107,7
Республика Саха (Якутия) 108,5 109,5 97,5 101,8 104,6 104,4 104,9 101,6 403,4 101,9 103,3 110,5 99,6 530,8 83,7 19415,9 126 103,3 6457,2 162 102,5
Забайкальский край 102,6 103,1 100,7 101,6 96,5 86,2 100,8 103,2 90,1 88,6 99,1 114,7 93,4 165,9 61,3 14582,4 94 105,2 4537,4 114 105,2
Камчатский край 106,7 97,7 112,5 101,0 97,0 78,7 102,3 100,1 39,3 92,2 100,5 88,0 112,1 35,5 53,2 24942,9 161 101,8 6449,6 162 104,9
Приморский край 97,9 115,0 96,6 101,1 95,3 85,8 104,4 102,5 141,9 101,7 95,4 94,1 97,8 533,8 129,5 17833,1 115 103,9 5206,1 131 105,1
Хабаровский край 99,5 99,4 98,9 103,6 103,6 105,1 102,5 103,7 129,6 102,4 99,7 104,8 93,7 272,8 101,1 18320,8 118 103,7 5293,7 133 105,2
Амурская область 96,3 90,5 99,9 98,2 100,2 96,5 103,0 98,6 239,7 110,1 91,7 88,1 100,8 156,2 86,0 15937,4 103 105,2 4475,3 112 106,1
Магаданская область 107,0 106,7 118,9 103,8 100,9 96,0 100,0 98,8 51,5 114,3 98,5 96,9 100,2 4,3 67,5 21688,2 140 105,4 7174,8 180 106,4
Сахалинская область 106,8 107,1 103,9 109,0 100,5 61,1 104,1 101,6 218,3 99,7 106,0 94,7 124,8 264,3 76,0 18453,1 119 103,8 5511,6 138 104,8
Еврейская авт. область 98,8 128,2 82,8 96,7 93,7 104,4 104,5 97,1 16,8 140,9 101,6 103,3 94,1 23,1 45,8 17797,2 115 104,0 4769,1 120 105,6
Чукотский авт. округ 101,1 99,3 75,7 103,9 101,8 170,6 100,7 90,1 15,1 117,6 86,9 105,8 83,4 1,6 38,3 26112,4 169 104,6 10158,3 255 102,0
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Основные показатели социально-экономического

1) данные по Сибирскому и Дальневосточному федеральным округам приведены с учетом состава субъектов Российской Федерации, входивших в федеральный округ до вступления в силу Указа Президента Российской Федерации от 3 ноября 2018 года № 632.

ИНВЕСТИЦИИ

Начиная с 2019 года ожидается существенный рост бюджетных инвести-

ций, финансируемых через региональные бюджеты, отмечает Александр 

Шураков. Рост будет обусловлен реализацией новых майских указов 

2018 года. 

Во многом эти инвестиции будут фондироваться трансфертами из феде-

рального бюджета, а требуемый уровень софинансирования со стороны 

региональных бюджетов будет небольшим (вплоть до двух процентов). По 

сути, задача региональных властей будет заключаться в финансировании 

необходимой документации, а сами капитальные расходы будет финанси-

ровать федеральный центр, говорит Шураков. 

Если такие пропорции софинансирования капитальных расходов будут со-

блюдены, то увеличение бюджетных инвестиций в составе консолидиро-

ванных бюджетов регионов не приведет к росту бюджетных дисбалансов 

и ухудшению кредитного качества регионов и муниципалитетов, считает 

аналитик.

Также рост расходов на повышение зарплат бюджетников в соответствии 

с майскими указами 2012 года не оказал существенного негативного влия-

ния на бюджеты регионов, говорит Шураков. В целом фонд оплаты труда 

майских бюджетников с учетом социальных взносов в 2018 году увеличил-

ся на 532 миллиарда рублей. Но так как часть этих расходов возвращается 

в региональные бюджеты в виде НДФЛ, то чистый рост расходов на фонд 

оплаты труда и социальные взносы составил примерно 479 миллиардов 

рублей. 

«Этот рост был профинансирован в том числе за счет увеличения дотаций, 

о котором указывалось выше, а также за счет роста расходов в системе обя-

зательного медицинского страхования», — уточняет аналитик.

Роман Маркелов

П
о данным Росстата 70 рос-
сийских регионов испол-
нили свои консолидиро-

ванные бюджеты с превышением 
доходов над расходами. Общий аг-
регированный профицит бюдже-
тов составил 510 миллиардов руб-
лей. Это рекордные показатели 
как минимум за последние 17 лет, 
отмечается в обзоре рейтингово-
го агентства «Эксперт РА».

В 2018 году профицит консо-
лидированных бюджетов был 
в 38 регионах. До 2018 года мак-
симальное количество профицит-
н ы х  б юд ж ето в  д о ст и г н у то 
в 2006 году — 54 региона. Мини-
мальное количество профицит-
ных регионов было в 2013 году — 
шесть, пишет в обзоре младший 
директор отдела корпоративных 
и суверенных рейтингов «Экс-
перт РА» Александр Шураков.

По абсолютному профициту 
консолидированного бюджета ли-
дерами стали Москва (61,5 мил-

лиарда рублей) и регионы «Тю-
менской матрешки», суммарный 
профицит консолидированных 
бюджетов которых составил 
123,8 миллиарда рублей (36,8, 
41,3 и 45,8 миллиарда рублей 
у Тюменской области, Ханты-
Мансийского АО и Ямало-Ненец-
кого автономного округа соответ-
ственно), указывается в обзоре.

Максимальный уровень дефи-
цита у консолидированного бюд-
жета Мордовии (-7 миллиардов 
рублей). По сравнению с прош-
лым годом такое исполнение бюд-
жета можно назвать «улучшени-
ем ситуации» — в 2017 году дефи-
цит составил -10,1 миллиарда 
рублей, отмечает Шураков. По его 
словам, основные факторы рекор-
дных профицитов — рост феде-
ральных дотаций и прибыли в до-
бывающем секторе, а также сдер-
живание бюджетных инвестиций.

В 2018 году доходы консолиди-
рованных бюджетов выросли на 
1,6 триллиона рублей (15,2 про-
цента). Наибольший вклад в рост 

совокупных доходов внесли при-
рост поступлений по налогу на 
прибыль (577 миллиардов руб-
лей), НДФЛ (402 миллиарда руб-
лей) и федеральных дотаций 
(276 миллиардов рублей). «Так 
как существенная часть феде-
ральных дотаций направляется на 
выплату зарплат бюджетникам, 
то вклад дотаций в прирост дохо-
дов еще выше — они возвращают-
ся в консолидированные бюдже-
ты в виде НДФЛ с зарплат бюд-
жетников», — отмечает Шураков.

По итогам года суммарный 
объем дотаций, которые феде-
ральный бюджет перечислил ре-
гионам, впервые превысил трил-
лион рублей. Особенность 2018 
года в том, что дотации получили 
все регионы, включая Москву 
и Тюменскую область. Основной 
рост дотаций пришелся на обеспе-
чение сбалансированности бюд-
жетов, увеличились и дотации на 
компенсацию допрасходов на по-
вышение оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы. 

100%100%
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ИНФЛЯЦИЯ

ЦЕНЫ НЕ ВЫШЛИ ЗА РАМКИ

Роман Маркелов

В 33 российских регионах по ито-
гам 2018 года инфляция оказа-
лась ниже среднероссийского 
уровня 4,3 процента, следует из 
данных Росстата.

Первую пятерку регионов по 
самому низкому показателю ин-
фляции составили Ингушетия 
(1,9 процента), Тюменская об-
ласть (2,4 процента), Якутия 
(2,7 процента), Сахалинская об-
ласть (2,8 процента) и Дагестан 
(также 2,8 процента).

При этом данные Росстата по-
казывают, что в ряде субъектов 
РФ инфляция по итогам 2018 года 
существенно превысила средний 
показатель по стране. Регионами 
с самым высоким ростом индекса 
потребительских цен оказались 
Рязанская область (6 процентов), 
Курская область (5,7 процента), 
Крым (5,5 процента), Республика 
Марий Эл (5,4 процента), а также 
Липецкая и Московская области 
(5,3 процента).

Основные причины сильного 
расхождения инфляции в отдель-
ных регионах со средними пока-
зателями по стране — уровень до-
ходов населения (чем он ниже, 
тем ниже и темпы инфляции, она 
ограничивается платежеспособ-
ным спросом) и затраты на до-
ставку товаров в удаленных реги-
онах, говорит советник по макро-
экономике гендиректора «От-
крытие Брокер» Сергей Хеста-
нов. По его словам, эти затраты 
принудительно разгоняют ин-
фляцию там, куда сложно и доро-
го доставлять товар. Нельзя пол-
ностью исключать и погреш-
ность измерения, которая, впро-
чем, несколько сглаживается 
усреднением за год, добавляет 
Хестанов. 

Инфляция в прошлом году на-
чала разгоняться после рекордно 
низкого для новейшей истории 
России показателя 2017 года, ког-

да средний уровень потребитель-
ских цен увеличился всего на 
2,5 процента. В 2016 году цены 
поднялись на 5,4 процента (это 
был предыдущий минимум), 
в 2015 году — на 12,9 процента. 

Ускорение инфляции в 2018 
году произошло из-за комплекса 
факторов — это ослабление рубля 
на фоне санкций и турбулентно-
сти на рынках, объявление о по-
вышении НДС с 2019 года, рост 
цен на бензин, за которым обыч-
но сразу подтягиваются цены на 
остальные товары, а также воз-
вращение продовольственного 
рынка к стандартной динамике 
на фоне низкой базы 2017 года. 
Впрочем, в Банке России отмеча-
ли, что выхода за рамки цели по 
инфляции, сформулированной 
как «вблизи четырех процентов» 
в целом не произошло.

В этом году ЦБ ожидает ин-
фляцию 5—5,5 процента, к 4 про-
центам она вернется в первой 
половине 2020 года. Сейчас ин-
фляция в целом остается в рам-

ках нижней границы ожиданий 
ЦБ, по итогам февраля она соста-
вила в годовом выражении 
5,2 процента. Цены не растут вы-
сокими темпами в первую оче-
редь из-за подавленного вну-
треннего спроса населения, счи-
тает главный экономист BCS 
Global Markets Владимир Тихо-
миров. Полный эффект от повы-
шения НДС проявится в марте—
апреле и может привести к росту 
цен, отмечает он. 

По мнению Тихомирова, так-
же на инфляцию могут повлиять 
курс рубля (через импорт) и фак-
тор сезонности (увеличение доли 
импортной плодоовощной про-
дукции в корзине). Если рубль 
останется стабильным или нем-
ного укрепится, то во втором 
квартале можно будет увидеть 
стабилизацию и даже некоторое 
снижение уровня годовой инфля-
ции, рассчитывает аналитик. 

РЫНОК ТРУДА

ГДЕ МЕНЬШЕ БЕЗРАБОТНЫХ

Марина Гусенко

Почти 3,7 миллиона человек 
были в прошлом году безработ-
ными, если посчитать по методи-
ке Международной организации 
труда (МОТ). Это на 7,8 процента 
меньше, чем в 2017 году. Таковы 
данные Росстата. Уровень общей 
безработицы опустился до 
4,8 процента.

Самой низкой безработицей 
может похвастаться Централь-
ный (2,9 процента), самая высо-
кая безработица — традиционно 
в Северо-Кавказском (10,5 про-
цента), Сибирском (6,4) и Даль-
невосточном (6,3) федеральных 
округах.

Как пояснил «РГ» проректор 
Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов, на 
это есть исторические причины — 
в советские годы сибирские 
и кавказские регионы имели 
ярко выраженный сельскохозяй-
ственный уклон. Плюс в некото-
рых регионах была разработка 

полезных ископаемых, предпри-
ятия легкой промышленности. 
После развала СССР многие 
предприятия там закрылись. 

Сейчас Северный Кавказ 
вполне привлекателен для разви-
тия туризма. Но для этого нужны 
госинвестиции — в строительство 
дорог, аэропортов, линий элек-
тропередачи и многого другого. 
У местного бизнеса денег на ин-
фраструктуру нет, говорит Алек-
сандр Сафонов. Можно разви-
вать туризм и на Алтае, в Сибири, 
но и для этого нужна инфра-
структура. Плюс отдых там, как 
и на Кавказе, должен быть до-
ступным по цене. Сейчас же по-
рой дешевле поехать отдыхать за 
границу. 

Еще один резерв — дать новый 
импульс развитию сельского хо-
зяйства, скотоводству, овцевод-
ству и перерабатывающей про-
мышленности. Тогда проблем 
с работой ни в Сибири, ни на Кав-
казе не будет, уверен эксперт 
«Российской газеты». 

ДЕМОГРАФИЯ

В КАКИХ РЕГИОНАХ РОДИЛОСЬ БОЛЬШЕ ВСЕГО ДЕТЕЙ

Марина Гусенко

В 
прошлом году в России ро-
дилось меньше детей, чем 
в 2017-м, говорят данные 

Росстата. Эти цифры не стали 
«сюрпризом». Правительство 
ожидало снижения показателей 
и начало разрабатывать меры, 
которые позволят изменить си-
туацию. 

Итак, в целом по стране роди-
лось10,9 малыша на тысячу че-
ловек населения (в предыдущем 
году — 11,5). Рекордсменами по 
рождаемости традиционно стали 
Тыва (20,4 рождения на тысячу 
населения), Чечня (20,2), Ингу-
шетия (15,8), Дагестан (15,5). 
Меньше всего малышей появи-
лось на свет в Тамбовской, Туль-
ской, Смоленской областях — по 
8—8,3 ребенка на тысячу населе-
ния. 

Показатели смертности по 
итогам прошлого года в России 
не изменились — 12,4 человека на 
тысячу населения. Меньше всего 

людей умирает в нашей стране на 
Кавказе и на Севере. В Ингуше-
тии умерло три человека на тыся-
чу населения, в Чечне — 4,2, в Да-
гестане — 4,8, Кабардино-Балка-
рии и Якутии — по 7,8, Тюменской 
области — 7,9.

М и г р а ц и о н н ы й  п р и р о ст 
в прошлом году составил 123,9 
тысячи человек. В 2017 году он 
был 211,9 тысячи. Таким образом, 
естественная убыль населения 
в 2018 году составила 1,5 процен-
та, в 2017-м — 0,9 процента.

Снижение рождаемости объя-
сняется уменьшением количест-
ва женщин детородного возра-
ста. И теперь значительное уве-
личение их числа произойдет 
только в 2033—2035 годах, сооб-
щал ранее «РГ» глава минтруда 
Максим Топилин. До 2035 года 
число женщин репродуктивного 
возраста уменьшится на чет-
верть. «Поэтому и ставим перед 
собой задачу продолжать увели-
чивать именно суммарный коэф-
фициент рождаемости», — пояс-

нил министр. И отметил, что ны-
нешние 1,6 — очень неплохой по-
казатель. Во многих других стра-
нах он значительно ниже. 

Президент поставил перед 
правительством задачу увели-
чить коэффициент рождаемости 
до 1,7 на одну женщину. Для ее 
выполнения с начала 2018 года 
запущены такие меры, как еже-
месячные выплаты на первого 
и второго ребенка, льготная ипо-
тека под 6 процентов. Сейчас го-
товится новый пакет мер. 

Власти нацелены и на сниже-
ние смертности. На это будет ра-
ботать нацпроект «Здравоохра-
нение». В нем помимо медицин-
ских способов борьбы с самыми 
распространенными заболева-
ниями (онкология, сердечно-со-
судистые) предусматриваются 
и меры, направленные на фор-
мирование моды на здоровый 
образ жизни, ответственности 
за свое здоровье, борьбу с алко-
гольной и табачной зависимо-
стями. Меньше всего малышей появилось на свет в Тамбовской, Тульской и Смоленской областях, больше всего — в Чечне.

Прожиточный минимум 
Для ребенка — больше 

Практически у всех регионов установленный прожиточный минимум (ПМ) 

для трудоспособного населения больше, чем для детей — от нескольких де-

сятков до нескольких тысяч рублей. Но есть четыре дальневосточных реги-

она, где все наоборот.

В Забайкальском крае ПМ трудоспособного населения 11691 рубль, детей — 

11704 рубля. Разница — 13 рублей. В Камчатском крае разница уже 385 руб-

лей. На Чукотке — 445 рублей. В Магаданской области — 467 рублей. 

«Все дело в структуре питания, — пояснила замминистра — начальник отдела 

трудовых отношений минсоцразвития и труда Камчатского края Ирина Кан-

даурова. — Детям полагается больше молочных продуктов и фруктов, неже-

ли взрослым. Все это стоит на Камчатке достаточно дорого даже по дальне-

восточным меркам». Это главная причина расхождений ПМ во всех регио-

нах. «Расчет производится на основании разработанной методики, — уточ-

нил министр труда и социальной политики Магаданской области Сергей Ку-

черенко. — Она включает показатели потребкорзины, стоимость промтова-

ров и тарифы на услуги, опубликованные на региональном сайте Росстата». 

Подготовили Ольга Журман, Александр Филимоненко
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104,4 99,9 102,7 30521 107,1 103,9 37,9 104,6 27,9 89,3 4,1 4,4 77,8 12326 109,9 9,1 9,9 16,8 16,9 -7,7 -7,0 4,7 4,5 -4348 -3908
104,7 110,0 105,8 34197 104,9 97,6 - - 30,6 99,9 3,9 3,7 85,2 17108 120,9 8,3 8,9 16,2 16,5 -7,9 -7,6 4,7 6,9 -1306 +3794
105,1 101,8 101,2 33787 106,7 93,3 7,9 в 3,3 р. 36,4 82,6 5,5 7,4 84,1 12232 109,4 9,8 10,5 14,9 15,2 -5,1 -4,7 3,2 6,0 +396 +906
104,3 106,1 102,7 83678 107,4 97,0 208,1 в 4,8 р. 90,1 90,5 1,2 27,9 92,7 157761 95,9 10,6 10,7 9,7 9,6 +0,9 +1,1 5,3 5,7 +98763 +111020
104,1 105,6 103,3 49469 107,0 98,7 415,2 81,9 294,6 92,1 3,9 58,5 92,5 138897 109,6 10,4 11,1 12,5 12,8 -2,1 -1,7 4,2 4,6 +50657 +76231
104,3 103,3 101,9 38977 108,0 100,5 66,0 75,4 27,0 98,7 8,7 5,9 95,7 4247 110,3 9,7 10,3 14,7 14,6 -5,0 -4,3 5,6 6,6 -1320 -1916
105,1 94,6 101,5 50186 106,3 99,4 35,4 112,6 32,0 92,0 7,3 6,7 91,9 9638 107,9 10,2 11,5 11,8 11,8 -1,6 -0,3 4,5 4,3 -9276 -9470
103,8 105,0 101,9 48100 108,6 98,0 57,1 в 2,1 р. 36,9 97,1 6,4 8,9 97,3 10905 86,5 9,8 10,7 13,1 13,0 -3,3 -2,3 4,8 6,0 -7093 -8045

101,8 97,6 97,0 82754 107,1 97,2 34,7 в 3,8 р. 1,8 101,1 8,1 0,5 84,5 657 110,1 13,7 15,2 9,0 8,6 +4,7 +6,6 1,7 6,0 -392 -231
104,0 107,1 102,0 45211 108,8 98,1 22,4 124,7 35,1 96,9 6,3 8,4 98,1 10248 85,3 9,6 10,5 13,2 13,2 -3,6 -2,7 5,0 6,0 -6701 -7814
103,9 102,2 101,8 35545 106,9 97,7 15,4 в 7,2 р. 29,3 94,7 5,1 6,4 81,2 14408 108,9 10,5 11,4 14,2 14,4 -3,7 -3,0 5,1 6,3 -4445 -3660
104,8 101,6 101,8 32634 104,1 99,3 0,7 40,9 24,8 92,3 4,7 3,5 81,0 15036 116,2 10,4 11,0 12,2 12,5 -1,8 -1,5 4,4 4,5 +9467 +9839
104,0 103,2 101,5 42686 106,5 101,3 61,4 76,1 39,8 88,2 4,1 3,1 88,3 19315 103,4 7,7 8,3 13,0 13,3 -5,3 -5,0 3,2 4,4 +43741 +30859
104,4 … 108,4 57582 107,3 96,7 27,5 55,6 29,0 93,7 6,8 7,0 98,5 13312 135,3 9,7 10,3 11,0 11,1 -1,3 -0,8 5,1 5,3 -4402 -3503
104,9 108,6 104,2 31275 104,0 95,0 6,5 в 4,1 р. 13,0 87,2 4,2 2,6 89,6 2972 83,6 9,7 10,3 16,5 17,1 -6,8 -6,8 4,4 5,8 -1932 -1871
104,9 101,6 99,2 26868 108,5 98,0 16,1 44,6 18,2 87,2 5,7 2,4 76,5 7039 136,3 9,3 9,5 16,8 17,4 -7,5 -7,9 3,6 5,3 -1859 -548
103,9 106,5 106,5 60123 107,0 98,6 129,2 68,2 44,7 88,8 1,5 12,0 101,7 42025 110,8 11,9 12,5 11,1 11,4 +0,8 +1,1 3,8 3,7 +27776 +64546
104,5 107,0 100,9 31532 106,9 102,0 344,9 166,0 458,8 92,8 5,6 55,2 92,1 141949 114,6 10,5 11,1 12,9 12,9 -2,4 -1,8 4,8 5,1 +49745 +44260
104,2 99,7 115,5 26809 107,5 109,6 - - 17,3 98,4 8,6 1,6 78,2 3613 160,0 10,0 10,6 12,4 12,6 -2,4 -2,0 3,7 6,4 +2472 +944
104,3 101,3 100,2 26087 108,4 101,1 - - 13,4 95,9 9,7 2,5 95,7 2199 122,0 11,0 11,0 9,6 9,9 +1,4 +1,1 6,3 4,8 -3164 -2680
105,5 100,5 99,8 29188 108,1 108,4 14,3 73,6 53,8 92,1 6,0 5,0 87,8 12002 103,6 10,6 10,9 14,0 14,4 -3,4 -3,5 3,7 5,3 +4781 +8276
104,3 109,9 101,1 33583 106,9 100,5 33,6 149,6 145,4 91,8 5,2 14,3 93,9 48599 120,9 11,4 12,0 12,3 12,5 -0,9 -0,5 4,9 4,4 +47570 +34942
104,0 101,6 102,4 33748 107,6 99,8 116,6 144,8 38,6 96,6 7,5 5,3 83,6 8880 153,1 11,6 12,1 11,5 11,4 +0,1 +0,7 6,0 5,9 -3496 -2002
104,3 109,5 100,7 30350 105,7 100,4 165,4 в 5,0 р. 71,9 93,6 5,6 9,5 86,8 26299 106,3 9,3 10,0 13,2 13,1 -3,9 -3,1 4,9 4,2 -3767 -5860
104,5 103,0 98,8 30653 107,0 102,5 15,1 62,4 109,2 90,7 5,1 16,7 99,9 37492 109,2 9,8 10,3 13,4 13,4 -3,6 -3,1 5,1 6,5 -2390 +1907
105,1 109,6 104,2 30968 106,9 107,0 - - 9,3 100,7 4,2 0,4 92,8 2865 90,2 10,3 11,2 12,9 13,1 -2,6 -1,9 2,8 4,0 +7739 +8733
103,7 106,1 99,9 26721 107,4 98,4 132,7 89,1 491,1 97,9 10,5 121,6 89,4 33899 93,1 14,1 15,0 7,3 7,5 +6,8 +7,5 6,8 8,0 -25158 -25342
102,8 102,0 100,5 24780 111,8 94,9 46,1 70,5 160,0 97,9 11,6 23,4 93,3 1060 115,8 15,5 16,4 4,8 5,1 +10,7 +11,3 8,3 8,9 -11008 -12716
101,9 98,2 98,1 25052 107,2 101,3 20,0 193,4 66,4 98,2 26,3 21,9 101,2 607 168,1 15,8 16,3 3,0 3,2 +12,8 +13,1 6,0 7,4 +2878 +1233
103,5 99,2 93,5 25186 104,6 103,7 26,6 - 47,0 103,7 10,4 6,8 74,6 3583 87,4 12,4 12,8 7,8 8,5 +4,6 +4,3 4,9 4,8 -3368 -2397
103,7 94,3 102,5 25264 109,1 99,9 4,9 - 25,9 91,2 12,0 2,9 81,9 1868 111,3 10,7 11,0 8,9 9,2 +1,8 +1,8 6,8 6,7 -1559 -960
103,4 100,2 … 26806 107,5 98,3 32,9 45,9 36,5 92,7 10,3 7,3 86,0 999 104,5 12,9 12,8 10,0 10,3 +2,9 +2,5 4,1 5,5 -4512 -3271
103,5 100,0 100,4 25863 108,0 103,1 - - 86,3 99,1 13,7 49,9 88,9 2251 130,6 20,2 22,0 4,2 4,6 +16,0 +17,4 6,6 8,8 -3558 -2749
104,5 110,3 100,1 28651 105,0 99,7 2,1 146,7 69,0 98,3 5,0 9,4 78,4 23531 88,2 10,5 11,5 11,2 11,2 -0,7 +0,3 6,3 7,9 -4031 -4482
104,2 105,4 102,5 31849 106,1 99,9 245,2 142,5 664,7 93,0 4,4 121,6 90,1 252550 106,0 10,6 11,1 13,2 13,1 -2,6 -2,0 4,7 5,3 -65987 -34712
104,3 106,0 104,6 33017 106,2 98,8 4,6 в 2,3 р. 96,0 86,1 4,9 19,6 94,8 42943 100,0 11,6 12,1 12,4 12,4 -0,8 -0,3 5,2 7,0 -8858 -2607
105,4 102,2 100,8 27701 103,4 98,6 8,5 102,1 16,6 78,2 5,0 2,6 82,4 3659 67,4 10,9 11,9 12,7 12,4 -1,8 -0,5 5,7 4,6 -699 -1997
103,4 102,4 101,3 26719 106,4 98,6 0,4 - 17,7 95,3 4,2 3,8 100,0 5642 99,4 8,3 8,5 13,4 13,5 -5,1 -5,0 3,3 5,0 -5481 +523
103,7 106,9 105,5 35155 106,0 102,4 99,0 в 9,4 р. 67,7 95,7 3,3 10,2 86,5 37969 109,2 11,9 12,4 11,5 11,3 +0,4 +1,1 4,5 5,1 +2737 +4791
103,8 106,2 101,5 31793 107,5 100,3 0,3 1,7 37,8 99,2 4,8 6,5 87,8 11143 115,0 10,9 11,8 12,0 12,0 -1,1 -0,2 4,4 4,6 -3998 -3524
104,7 108,7 98,5 27016 107,4 99,3 11,3 70,6 31,2 97,8 5,0 4,1 94,5 18106 110,4 10,6 11,3 12,4 12,6 -1,8 -1,3 3,8 3,2 -5325 -3107
103,8 102,6 103,5 35577 106,2 98,7 9,3 123,1 67,8 87,5 5,4 15,3 91,5 15456 109,2 11,2 12,1 13,2 13,3 -2,0 -1,2 4,1 5,2 -6508 -6029
104,3 108,6 99,9 27627 106,1 99,3 47,4 в 2,4 р. 34,2 95,9 5,1 7,5 91,8 10837 101,1 9,9 10,7 14,7 14,5 -4,8 -3,8 4,5 4,2 -4705 -3567
104,7 101,0 102,2 32909 103,4 99,5 13,3 111,5 73,1 97,3 4,2 6,5 85,3 30702 128,1 9,9 10,5 14,8 14,7 -4,9 -4,2 5,7 5,4 -3731 +595
104,3 102,3 103,6 30524 108,2 102,9 7,4 75,3 44,7 97,8 4,4 13,7 93,8 8706 119,3 11,1 11,6 13,3 13,3 -2,2 -1,7 5,4 7,5 -10294 -8479
104,2 109,6 103,2 28964 107,1 97,7 3,4 68,7 30,4 99,5 4,4 5,3 97,4 9129 100,5 8,6 8,9 14,4 14,1 -5,8 -5,2 4,0 4,1 -5818 -2945
104,5 105,6 102,5 33620 107,0 99,4 18,9 46,4 63,8 88,3 3,7 14,4 85,1 24916 96,5 10,4 10,8 13,5 13,7 -3,1 -2,9 4,5 4,5 -407 -881
104,2 99,9 99,2 26821 106,0 101,7 16,5 87,2 60,3 105,1 5,0 9,4 84,0 25069 104,5 9,0 9,5 13,7 13,6 -4,7 -4,1 4,7 5,1 -10348 -6160
104,5 102,7 101,5 28138 105,6 96,4 4,8 95,3 23,4 82,8 3,7 2,7 88,3 8273 98,8 9,6 10,1 14,0 14,0 -4,4 -3,9 5,2 5,1 -2552 -1325
103,3 107,3 106,7 47572 105,3 99,0 26,1 77,4 300,6 84,5 4,7 59,1 83,7 107201 91,5 11,9 12,6 11,8 11,7 +0,1 +0,9 4,6 5,1 -6217 +363
104,4 99,3 99,5 27788 105,4 97,6 - - 30,6 83,5 8,0 5,9 84,7 6201 102,9 10,2 11,1 15,4 15,2 -5,2 -4,1 6,5 4,3 -6488 -5113
103,9 102,8 103,1 37593 106,0 100,2 16,7 80,7 103,0 86,4 4,8 21,7 83,5 31780 104,5 11,6 12,3 13,4 13,3 -1,8 -1,0 4,6 4,9 -1300 +214
102,4 109,6 109,8 68671 104,6 97,4 1,7 15,2 61,7 80,9 3,1 10,0 90,8 49084 82,2 13,6 14,2 7,9 7,9 +5,7 +6,3 3,7 4,7 +10524 +9102

102,0 98,3 104,7 71000 103,5 97,0 1,0 - 22,7 75,8 2,5 4,0 87,8 14817 108,8 13,5 14,1 6,2 6,2 +7,3 +7,9 2,8 4,6 -3424 -4067
102,9 100,3 103,9 96846 104,2 91,5 - - 6,6 65,8 2,1 1,8 87,5 10161 69,4 13,4 14,0 4,7 4,9 +8,7 +9,1 5,6 6,6 -1735 -2418
102,9 111,9 110,9 44990 107,3 103,0 0,8 - 32,3 89,3 4,5 4,2 95,3 24106 76,6 13,8 14,3 11,0 10,8 +2,8 +3,5 4,1 4,2 +15683 +15587
103,5 114,9 101,9 34980 106,0 99,9 7,7 в 4,5 р. 105,3 85,3 5,6 21,5 80,7 20136 96,0 10,8 11,5 13,1 13,0 -2,3 -1,5 5,4 6,2 -8953 -3840
104,3 105,9 105,9 37420 107,5 ...   222,9 100,9 556,7 92,3 6,4 105,5 89,9 220590 110,0 11,4 12,1 12,9 12,9 -1,5 -0,8 6,1 6,4 -28966 -18902
102,9 102,9 103,6 30537 111,6 103,4 - - 10,8 91,4 11,2 2,2 90,2 1411 117,9 15,2 15,8 9,9 9,7 +5,3 +6,1 7,5 9,9 -343 -281
103,8 100,0 103,9 35648 110,1 98,6 7,0 88,6 18,8 81,4 14,8 4,9 102,9 1160 64,7 20,4 21,9 8,8 8,7 +11,6 +13,2 9,4 8,6 -980 -1055
105,2 102,5 101,1 37442 105,6 98,8 1,8 51,1 13,2 104,0 5,2 3,6 84,0 3023 85,8 11,6 12,4 12,4 12,6 -0,8 -0,2 4,3 5,2 -896 -67
104,1 106,0 104,5 25506 109,2 98,6 12,4 186,8 70,3 89,9 6,1 17,4 92,7 17416 100,5 10,0 10,8 14,2 14,0 -4,2 -3,2 7,3 7,1 -7411 -8059
104,3 105,4 106,1 44917 106,0 99,2 64,3 103,6 73,3 85,8 4,9 12,2 83,9 50601 98,5 11,6 12,4 12,3 12,3 -0,7 +0,1 5,5 6,3 -278 +929
105,0 107,9 103,8 42001 106,0 98,6 24,6 104,9 89,3 84,8 7,5 13,0 96,2 44845 124,9 12,9 13,4 12,9 12,9 -0,01 +0,5 7,1 7,1 -5910 -5927
104,6 105,6 104,5 37478 110,9 97,5 82,5 в 2,4 р. 80,9 85,1 6,1 21,2 85,5 32268 129,9 9,8 10,5 14,2 14,1 -4,4 -3,6 5,1 6,9 -8413 -4130
103,5 107,0 107,9 35264 106,2 98,9 12,3 26,7 96,2 112,8 6,7 11,8 87,5 28430 114,8 11,7 12,4 12,8 12,9 -1,1 -0,5 4,9 4,9 +8030 +10676
103,9 102,7 104,3 33043 110,0 98,2 5,5 43,8 69,3 95,8 6,7 12,1 95,4 30127 114,0 10,8 11,5 12,7 12,9 -1,9 -1,4 6,7 6,9 -12102 -9853
104,5 108,1 100,3 41246 105,9 99,2 12,6 52,8 34,5 101,9 6,3 7,0 88,4 11309 84,3 10,9 11,9 11,1 11,4 -0,2 +0,5 5,1 4,3 -663 -1135
103,8 108,6 107,6 51212 107,7 ...  562,7 72,9 271,8 94,3 6,3 52,2 87,8 202615 118,1 11,9 12,5 12,0 11,9 -0,1 +0,6 5,4 5,8 -33143 -28514
105,0 100,7 109,0 36396 108,5 95,9 46,6 115,9 42,2 99,5 9,3 6,0 100,0 10194 109,8 14,1 14,5 10,5 10,7 +3,6 +3,8 5,9 6,1 -4575 -3426
102,7 108,6 102,3 67491 105,6 103,6 11,0 48,4 34,7 97,4 6,9 8,4 83,3 9312 105,2 13,5 14,5 7,8 8,1 +5,7 +6,4 5,4 5,1 -2940 -4649
104,0 104,1 100,6 39793 110,9 100,9 16,2 100,7 54,5 94,9 10,2 6,9 83,6 15248 110,8 12,7 13,4 12,2 11,7 +0,5 +1,7 7,1 5,7 -7421 -7974
103,4 92,3 98,0 72693 107,0 97,2 6,5 60,8 8,8 114,6 4,9 2,6 90,9 6016 134,6 11,0 11,9 11,2 11,0 -0,2 +0,9 5,7 5,8 -702 +544
104,2 106,4 107,0 42080 107,7 100,7 357,6 75,8 55,9 99,3 5,4 8,9 83,5 65044 107,0 10,5 10,9 13,5 13,3 -3,0 -2,4 4,9 6,4 -4654 -5591
104,0 103,6 109,4 46855 107,5 101,9 83,2 42,9 27,3 76,6 3,8 5,5 87,8 16650 94,5 11,4 12,0 12,7 13,0 -1,3 -1,0 5,0 5,9 -4931 -3690
104,6 107,5 112,0 42291 108,5 100,8 9,0 105,0 22,8 93,8 5,6 9,8 91,2 55714 187,5 11,1 11,8 13,3 13,4 -2,2 -1,6 5,1 4,9 -3392 -2104
104,7 103,3 101,5 85992 105,8 94,2 24,5 в 6,0 р. 4,4 92,8 5,0 1,2 95,0 2770 107,6 9,6 10,9 11,3 11,4 -1,7 -0,5 3,4 3,7 -2663 -1398
102,8 121,9 110,7 75105 106,7 100,2 7,9 в 2,5 р. 14,8 89,7 5,3 1,3 83,6 12508 71,3 12,3 13,0 12,6 12,0 -0,3 +1,0 2,8 4,5 -324 +2373
104,6 107,1 103,3 39002 108,5 98,3 0,2 - 5,6 81,1 7,0 0,8 88,3 7979 130,1 11,6 11,7 13,5 13,3 -1,9 -1,6 9,5 10,8 -1778 -1943
104,9 … … 98374 103,5 99,0 - - 0,9 101,8 3,1 0,7 99,0 1180 134,5 12,6 13,1 11,1 9,4 +1,5 +3,7 11,1 10,7 +237 -656
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положения субъектов Российской Федерации в 2018 году
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1) данные по Сибирскому и Дальневосточному федеральным округам приведены с учетом состава субъектов Российской Федерации, входивших в федеральный округ до вступления в силу Указа Президента Российской Федерации от 3 ноября 2018 года № 632.
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МНЕНИЕ Почему 
гуманитарии 
не конкурентоспособны 
на международном рынке

Учить нельзя 
забыть

Елена Новоселова

В Силиконовой долине успешно работают российские 
ученые-технари. Про то, что так же востребованы наши 
филологи, историки или психологи, пока речи не идет. 
Как сделать отечественного гуманитария конкуренто-
способным на международном рынке? Об этом наш раз-
говор с научным руководителем Института всеобщей 
истории РАН Александром Чубарьяном. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я бы сказал, что отдельных наших уче-
ных довольно активно приглашают для чтения лекций 
и в США, и в Европу… Но, да, согласен, это не носит мас-
сового характера. Почему? Во-первых, в гуманитарных 
науках сильно влия-
ние идеологии и по-
литики. Поэтому 
и точки зрения на те 
или иные события 
у россиянина и, ска-
жем, американца 
очень часто разнят-
ся. ….Но есть и дру-
гая причина. Сегод-
ня во всем мире гу-
манитарное знание недооценено. Поэтому и премий или 
олимпиад, таких как по математике, физике или про-
граммированию, нет. Отдельные университеты, конеч-
но, их проводят, но «чемпионатов мира» не существует.

«Расчеловеченные», получается, идут времена?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Повод для того, чтобы пристальнее 
обратить внимание на состояние гуманитарного знания 
в стране, действительно есть. К слову, и президент Путин 
не один раз подчеркивал значение гуманитарных зна-
ний. Помните его слова на съезде ректоров: без гумани-
тарного образования нет государства. Поэтому общая 
линия понятна, но вот к практике у меня вопросы…

Какие?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Вот сейчас приняты национальные 
проекты «Образование» и «Наука». Но гуманитарные 
науки там просто не названы, как будто их нет. Я думаю, 
что пришла пора преодолеть эту тенденцию, которая 
особенно заметна в региональных университетах…

А с чем такая несправедливость, по-вашему, связана?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Существует весьма справедливая кри-
тика в адрес гуманитариев, чья деятельность часто мало 
связана с конкретными потребностями страны. Перед 
наукой и образованием стоит задача сосредоточиться на 
прорывных направлениях. Так почему мы считаем, что 
нас это не касается?

Объясните, пожалуйста, прорывные направления 
в исторической науке. Это что?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: К примеру, разработка проблемы исто-
рической памяти: она сегодня интересует практически 
все мировые университеты. В этом же ряду связь истори-
ческой идентичности с пониманием политических про-
цессов в мире, а также выделение так называемых труд-
ных вопросов истории, которые связаны с угрозами се-
годняшнего дня. Нужно понять, в какой мере история 
включена в этот оборот. Тесно связана с практикой се-
годняшнего дня, к примеру, археология. Тут прорывные 
направления — это раскопки, которые ведутся в Сибири, 
в Малой Азии и т.д. Пора пересмотреть и использование 
архивов. Оцифровка открывает огромные перспективы.

А что не так с преподаванием гуманитарных предме-
тов в вузах? В непрофильных — профанация учебы…

 АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: У нас действительно практически 
свернуто или находится в очень формальном, с моей точ-
ки зрения, состоянии преподавание гуманитарных дис-
циплин в негуманитарных вузах. И это большая ошибка.

Но и профильные филфаки и истфаки, часто оторван-
ные от науки и жизни старомодной классической мето-
дикой, не попадают в топы…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: 25 лет назад мы начали уникальный эк-
сперимент: создали Государственный академический 
университет гуманитарных наук. Особенность его в том, 
что факультеты этого вуза базируются в соответствую-
щих институтах Российской академии наук. Такая совер-
шенно очевидная интеграция науки и образования. И за 
прошедшие годы выпускники ГАУГ в значительной мере 
изменили кадровую ситуацию в институтах РАН.

Недавно такое соединение по химии и по биологии 
произошло в Высшей школе экономики. А гуманитарии 
до этого додумались четверть века назад.

Ученые-историки борются со своей зависимостью от по-
литики или это роковая болезнь?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: История вне идеологии, вне полити-
ки — это правильно, но на практике — очень сложно. Всег-
да так бывает, что во время сложной международной си-
туации и обостренных отношений между Россией и За-
падом усиливается идеологизация исторических собы-
тий. К тому же историей в этот период начинают очень 
интересоваться СМИ, а у них тотальный контроль над 
общественным сознанием. Я думаю, что ученые должны 
добиваться того, чтобы историей занимались прежде 
всего историки. Напомню о таких примерах. У нас суще-
ствуют двусторонние комиссии историков со многими 
странами. Сейчас создаем новые — с Израилем и, может 
быть, с Индией. 

ЛАБОРАТОРИЯ Тромб рассосется в 20 раз быстрей 

Нано наносит удар
Аркадий Симонов 

П
о коварству и неожидан-
ности с оторвавшимся 
тромбом мало что срав-

нится. Внезапно уходят из жизни 
люди в расцвете лет, на пике ка-
рьеры, когда, казалось, такой 
развязки ничто не предвещало. 
Например, недавно это произо-
шло с известным актером театра 
и кино Дмитрием Марьяновым. 
В мире жертвами оторвавшего 
тромба становятся миллионы 
людей, в России эта цифра со-
ставляет ежегодно около 100 ты-
сяч человек. 

Что противопоставить? Либо 
сложная операция нередко с вы-
соким риском осложнений, либо 
прием лекарств. Такие препара-
ты появились около 40 лет назад, 
но до сих пор применяются до-
вольно ограниченно. Причина — 
многочисленные побочные эф-
фекты, которые препарат оказы-
вает на многие органы, пока до-
стигнет тромба. Способ снизить 
вред сегодня очевиден. А вот если 
лекарство быстро доставить пря-
мо в тромб, тогда дозу можно су-
щественно снизить. 

Разработкой такой адресной 
доставки тромболиков сегодня 
занимаются лаборатории во 

всем мире. Российским ученым 
из санкт-петербургского Универ-
ситета ИТМО удалось опередить 
конкурентов. Их метод оказался, 
во-первых, очень простым и де-
шевым, во-вторых, намного эф-
фективней и безопасней. Если 
конкретно, то для рассасывания 
тромба хватило дозы, которая 
в 100 раз меньше, чем при тради-
ционном лечении, а время до 
полного растворения сократи-
лось в 20 раз.

—  М ы  д о ста вл я е м  п р я м о 
в тромб препарат урокиназа с по-
мощью специального «транспор-
та» — наночастиц из магнетита 
и магнитного поля, — сказал кор-
респонденту «РГ» один из авто-
ров проекта Артур Прилепский. — 
Суть в следующем. Сначала, что-
бы «пришить» препарат к нано-
частице, используется хорошо 
известный гепарин. А дальше эту 
триаду вводим в кровь, и магнит-
ное поле доводит ее до тромба. 

Прилепский подчеркивает, 
что такой способ доставки тром-
боликов сегодня пытаются при-
менить в мире многие лаборато-
рии, но без особого успеха. Дело 
в том, что пока не удается полу-
чить наночастицы простым и эф-
фективным способом. Техноло-
гии сложны, а главное, магнетит 

имеет примеси, нередко токсич-
ные. Российские ученые сумели 
создать абсолютно чистый маг-
нетит. Именно эта технология 
и является их ноу-хау. 

— Наша метод оказался удиви-
тельно простым, не нужны ника-
кие химические взаимодейст-
вия, — говорит Прилепский. — 
Кроме того, такие наночастицы 
наиболее биосовместимы с орга-
низмом. Благодаря таким свой-
ствам время рассасывания тром-
ба намного сократилось. А вот 
почему? Это еще предстоит выя-
снить. Возможно, наночастицы 
проникают внутрь тромба, уско-
ряя процесс, хотя обычно «рабо-
тают» только с его поверхности. 

Доклинические исследова-
ния, которые успешно прошел 
новый препарат,  включали 
в себя проверку на токсичность, 
тесты на аллергенность, мута-
генность и иммунотоксическое 
действие. Он показал высокую 
эффективность, никаких побоч-
ных эффектов в экспериментах 
на животных не выявлено.

Результаты опубликованы 
в журнале Applied Materials & 
Inter-faces. Исследование вы-
полнено на грант Российского 
фонда фундаментальных иссле-
дований. 

РАКУРС 
В японском 
храме службу 
проводит робот 

БУДДИЗМ 
ИЩЕТ ПАСТВУ 
Сергей Деменко 

Технику на службу религии по-
ставили в одном из древних буд-
дийских храмов города Киото. 
Службу начал вести робот, полу-
чивший имя Kannon. Цель акции 
очевидна: привлечь как можно 
больше людей, особенно молоде-
жи, к учению буддизма. Сами 
служители культа рассчитыва-
ют, что многие придут в храм 
просто посмотреть на робота, 
и некоторые из них, наверняка, 
позже задумаются и о сущности 
учения. Кстати, такой опыт уже 
имеется. Распространение буд-
дизма во всем мире совершило 
феноменальный рывок после 
того, как появилась возмож-
ность получать информацию 
и изображения в любой точке 
земного шара через интернет. 

Читающий проповеди робот-
андроид обошелся в 100 миллио-
нов японских иен. Его рост со-
ставляет 1,95 метра, а вес — 59 ки-
лограммов. Голова, плечи и руки 
покрыты силиконовым материа-
лом, по структуре напоминаю-
щим человеческую кожу. В левом 
глазу робота установлена видео-
камера, данные с которой прохо-
дят обработку при помощи систе-
мы искусственного интеллекта 
и обеспечивают реальный аналог 
зрительного контакта и обратной 
связи с человеком. Робот может 
вести проповеди на японском, ки-
тайском и английском языках. 

А в США создан робот, кото-
рый, по утверждению авторов, 
идеально очистит улицы от сне-
га, причем совершенно безопа-
сно для человека. Как он работа-
ет? Вначале пользователь дол-
жен пройти и записать на каме-
ры весь будущий маршрут робо-
та. Затем передать запись в робо-
тизированный операционный 
центр. Он выдает конкретному 
роботу программу маршрута 
движения. Правильно ориенти-
роваться машине помогают раз-
личные датчики, в частности, ак-
селерометр, гироскоп и магни-
тометр. Если они и шесть видео-
камер обнаружат какие-либо 
препятствия на пути, робот ав-
томатически остановится, а за-
тем уведомит об этом центр, ко-
торый отправит инструкции по 
обходу препятствия. 

Уборка снега осуществляется 
с помощью вращающегося очи-
стителя. Соль и антиобледени-
тель распределяются по про-
грамме из расположенного поза-
ди робота резервуара. Пользова-
тели могут отслеживать процесс 
работы в режиме реального вре-
мени через мобильное приложе-
ние. 

НЕОЖИДАННО 
Сон 
ремонтирует 
ДНК

НОЧНОЙ 
ЛЕКАРЬ
Андрей Меркулов 

Удивительный эффект обнару-
жили ученые, экспериментируя 
с личинками рыбы полосатый 
данио. Как большинство живых 
организмов, рыбы не могут об-
ходиться без сна. Ученые изуча-
ли, что происходит в нервных 
клетках (нейронах) рыб. Извест-
но, что нейроны вынуждены пос-
тоянно разрывать свою ДНК. 
Это помогает активировать гены 
для укрепления контактов-си-
напсов. Но разрывы необходимо 
постоянно заделывать. Так вот 
ученые заметили, что число раз-
рывов в ДНК рыб увеличивалось 
во время бодрствования 
и уменьшалось во время сна. 
Также оказалось, что активный 
ремонт хромосом во время сна 
свойствен именно нейронам. 
В других клетках такой законо-
мерности ученые не наблюдали. 

Вывод: во время бодрствова-
ния нейроны слишком активны, 
и белки, ремонтирующие разры-
вы в ДНК, не могут выполнять 
свою работу. А во время сна ней-
роны относительно успокаива-
ются, поэтому условия для ре-
монта вполне благоприятны. 
Хотя эксперименты ставили на 
рыбах, ученые уверены, что так 
же обстоят дела и у других жи-
вотных, и даже у человека. А зна-
чит, надо высыпаться.

Кстати, ранее ученые уже вы-
яснили, что сон помогает бо-
роться с инфекциями, что он ну-
жен для нормального обмена ве-
ществ, что во время сна мозг из-
бавляется от молекулярного му-
сора и превращает кратковре-
менную память в долговремен-
ную и т.д. 

ТЕХНОЛОГИЯ  Искусственный интеллект бросили на мусор

Сортирует с умом

Юрий Медведев 

С
егодня искусствен-
ный интеллект (ИИ) 
обыгрывает чемпио-
нов мира по игре в 
шахматы, го и покер, 
работает в банках, 
ставит диагнозы, раз-
рабатывает лекарст-
ва, распознает лица, 

выявляет террористов. Словом, 
оправдывая свое название, помо-
гает человеку в разных интеллек-
туальных сферах. Но мусор… 

— Искусственный разум мо-
жет работать не только в белых 
перчатках, он не чурается и са-
мой грязной работы, — говорит 
Константин Синани. Его коллек-
тив разрабатывает систему ИИ 
сортировки мусора. Это один из 
проектов Национальной техно-
логической инициативы.  

По мнению специалистов, 
вовсе не высокотехнологичные 
мусоросжигательные заводы 
стоимостью многие миллионы 
долларов, не лабиринты конвей-
еров самая болевая точка му-
сорной проблемы. На самом 
деле это сортировка. В ведущих 
странах многое сделано, чтобы 
население прониклось идеей 
разделения отходов. Кнут и пря-
ник стимулируют людей искать 
бак для каждого вида мусора. На 

сортировочных заводах отходы 
разделяет специальная техника 
— датчики, магниты, инфракра-
сные камеры с оптическими 
датчиками,  воздуходувные ма-
шины и т.д. И тем не менее по-
прежнему в этой сортировоч-
ной цепочке человек остается 
последним  фильтром. Он стоит 
у конвейера и выполняет очень 
грязную работу.  

— Мы хотим заменить его на 
искусственный интеллект, — го-
ворит Синани. — Схема примерно 
такая. Видеокамеры будут стоять 
вдоль ленты с мусором, переда-
вая изображения ИИ. Он должен 
решить задачу на распознавание: 
понять, что есть что, где бумага, 
где дерево, где пластик и другие 
отходы. Разобравшись, дать ко-
манду манипуляторам отправить 
мусор в соответствующий кон-
тейнер. 

С одной стороны, подобные 
задачи ИИ уже хорошо освоил, он 
используется для распознавания 
лиц, текстов, изображений. Но с 
другой — здесь есть свои нюансы. 
По словам Синани, ИИ не так 
просто отделить один вид отхода 
от другого. Распознать, к приме-
ру, картонную коробку, если она 
покрыта грязью, порвана, нахо-
дится под другими материалами. 

Вообще вариант, когда отходы 
движутся по ленте не поодиноч-
ке, а навалом, особенно сложен.   

— У нас каждый кадр формиру-
ется не одной камерой,  а двумя-
тремя, в итоге ИИ видит одновре-
менно 8—12 разных предметов, — 
говорит Синани. — Это позволяет 
разобраться, как они расположе-
ны, что каждый из себя представ-
ляет, и принять решение, как их 
сортировать.  ИИ будет отбирать 
один предмет за две секунды про-

тив шести у человека. Оценки по-
казывают, что эта система оку-
пит себя примерно за три года. Ее 
стоимость около двух  миллио-
нов рублей.   

Отметим, что пару лет назад 
финские инженеры совершили 
прорыв в переработке мусора. 
Обычно сортировка ведется в не-
сколько этапов: вначале с помо-
щью магнитов из мусора выделя-
ется металл, остаток разделяется 
на  «тяжелое» и «нетяжелое», а в 
конце человек сортирует остав-
шиеся отходы вручную. Создан-
ный на основе ИИ робот все эти 
этапы объединил в один. Он на-
сыщен множеством сенсоров: 
металлодетектор, дальномер, 
спектрометр и т.д. С их помощью 
робот сортирует различные виды 
мусора: древесину, картон, 
пластмассу, минералы, строи-
тельный мусор и т.д.  «Пока мы не 
претендуем на полную сортиров-
ку, сейчас наша ниша — послед-

ний этап разделки, где работает 
человек», — говорит Синани.  

Ученые надеются доверить 
искусственному разуму сорти-
ровку мусора уже в следующем 
году. Однако в данный момент 
ученые больше озабочены вовсе 
не технической проблемой. Дело 
в том, что основную научную 
стадию разработки ученые 
прошли. Сейчас нужно испыты-
вать систему в «полевых» усло-
виях, на реальной сортировке, и 
Синани ищет таких партнеров. 
Только пройдя эту стадию, мож-
но переходить к созданию уни-
версального робота–сортиров-
щика, который аналогично фин-
скому объединит все стадии раз-
делки. Пока из желающих участ-
вовать в разработке и внедрении 
наукоемкой системы, прямо ска-
жем, очередь не выстроилась.   

Человек в сортировке отходов
вообще не участвует, его вытеснила 
умная машина. 

Система искусственного интеллекта по сортировке мусора уже работает в Финляндии. 

Чубарьян: История вне политики — это правильно, но на практи-
ке — очень сложно. 

А К Ц Е Н Т

В России жертвами оторвавшегося тромба 
становятся ежегодно 100 тысяч человек 

А К Ц Е Н Т

Искуственный интеллект отсортирует 
один предмет за две секунды против 
шести у человека. Эта система окупит 
себя за три года 

Во всем мире 
гуманитарное 
знание сегодня 
недооценено
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СПРАВКА РГ

В России накоплено более 130 миллиардов тонн отходов, примерно 800 

тонн на человека. Более 50 процентов поверхностных и 25 процентов под-

земных вод не соответствуют нормам качества. Сброс загрязненных сточ-

ных вод составляет около 43 миллиардов кубических метров в год. Общая 

площадь полигонов и свалок твердых коммунальных отходов — 107 тысяч 

гектаров. Они находятся на 1100 полигонах, 150 тысячах санкционирован-

ных свалок и 31 тысячах несанкционированных. Ежегодно количество 

твердых коммунальных отходов прирастает на 40 миллионов тонн.  
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ПРИОРИТЕТЫ Члены правительства сформулировали перед СМИ свои главные задачи 

Ясные цели придают энергии
Дуань Вэй

Во время «двух сессий» в Китае продол-
жает действовать механизм пресс-под-
ходов к депутатам ВСНП, членам 

ВК НПКСК и министрам. После церемонии от-
крытия второй сессии ВК НПКСК 13-го созыва 
состоялся первый пресс-подход к министрам.

На нем к журналистам вышли шесть мини-
стров. Четыре из них стали руководителями 
министерств и комитетов, образованных 
в прошлом году в результате реформы аппа-
рата Госсовета Китая. Как продолжают слу-
жить народу бывшие министры? Как справля-
ются с должностными обязанностями новые 
руководители? С этими и другими вопросами 
к ним обратились наши корреспонденты.

Безопасность гражданской авиации 
прежде всего 

Безопасность гражданской авиации 
— жизненно важный фактор, нужно прояв-
лять нулевую терпимость к скрытым угро-

зам безопасности. Администрация гра-
жданской авиации Китая регистрирует уже 
102 месяца безопасных полетов и 70 милли-
онов часов безопасного производства. 
Ежедневно в Китае самолеты совершают 
около 16 тысяч безопасных взлетов и поса-
док, заявил глава Администрации граждан-
ской авиации Китая Фэн Чжэнлинь во время 
пресс-подхода.

Законодательные  
инициативы министерства  
по делам ветеранов 

Министерство по делам ветеранов наце-
лено на защиту законных прав бывших во-
енных. После своего создания ведомство на-
чало работу над проектом закона о защите 
прав демобилизованных, а также выпусти-
ло 12 правовых документов.  

В этом году будет разработано еще 11 за-
конов и 17 программных документов, среди 
них самые важные — закон о защите прав де-

мобилизованных и решение об укреплении 
управления по делам демобилизованных в но-
вую эпоху, заявил министр по делам ветера-
нов Сунь Шаочэн.

Посещение музеев стало модным
Посещение музеев в Китае стало модным, 

однако для самих учреждений наплыв посе-
тителей превратился в испытание. За послед-
ние три года поток посетителей в китайских 
музеях ежегодно рос примерно на 100 мил-
лионов человек. Но музеи испытывают «про-
блемы роста»: они не справляются с наплы-
вом людей и выглядят шаблонно, заявил на-
чальник Государственного управления по де-
лам охраны древних памятников культуры 
Китая Лю Юйчжу.

В Китае растет спрос на разнообразные 
и качественные проявления культуры, но му-
зеи и их услуги недотягивают до ожиданий 
общества. Предстоит проделать еще немало 
работы, резюмировал Лю Юйчжу.

Новый путь в оказании помощи 
зарубежным странам

Государственное агентство по сотрудни-
честву в области международного развития 
Китая было основано 18 апреля 2018 года. 
Создание этой структуры можно назвать 
исторической вехой, которая открывает для 
Китая новый путь для оказания помощи зару-
бежным странам. Об этом заявил глава Госу-
дарственного агентства по сотрудничеству 
в области международного развития Китая 
Ван Сяотао.

В новом году агентство будет играть свою 
роль в стимулировании дипломатии круп-
ной державы и строительстве «Одного пояса 
и одного пути», будет демонстрировать меж-
дународному сообществу принципы спра-
ведливости и сострадания, присущие китай-
скому народу, оказывать зарубежным стра-
нам своевременную помощь, поддерживать 
их в трудный момент.

В базовое медицинское страхование 
будут включены новые лекарства

ЦК КПК дал указания охватить системой 
базового медицинского страхования боль-
шее количество востребованных лекарств, 
заявил начальник Государственного управ-
ления медицинского обеспечения Китая 
Ху Цзинлинь во время пресс-подхода. Будут 
реформированы способы управления дейст-
вующим списком лекарств, создан механизм 
внесения изменений в него и запущена рабо-
та по изменению списка лекарств на 2019 
год. Эти работы планируется завершить 
в  сентябре нынешнего года,  отметил 
Ху Цзинлинь.

Экологические проблемы  
решаются нелегко 

В 2018 году средняя концентрация мелко-
дисперсных загрязняющих частиц PM2,5 
в 338 китайских городах окружного значения 
или выше снизилась на 9,3 процента. В Пеки-
не этот показатель упал на 12,1 процента 

по сравнению с уровнем 2017 года. Такой 
успех дался нелегко, заявил журналистам 
Ли Ганьцзе, министр охраны окружающей 
среды Китая.

Китай сталкивается со многими проблема-
ми, и министерство охраны окружающей сре-
ды глубоко осознает свою ответственность. 
«Впредь мы не будем расслабляться и повто-
рять ошибки. Будем уверенно идти вперед 
по нынешнему пути, решать экологические 
проблемы, с которыми сталкиваются простые 
люди, и делать свой вклад в поддержание гар-
монии и стабильности общества», — сказал ми-
нистр. 

ПЕРСПЕКТИВЫ Китай ставит задачу высококачественного развития  
обрабатывающей промышленности

Ускорять темпы роста
Ван Хайфэн, 
заведующий кафедрой 

международных комплексных 

экономических исследований 

Института внешней экономики 

при Государственном комитете 

по делам развития  

и реформ Китая

В 
докладе о работе пра-
вительства, обнародо-
ванном в марте 2019 
года, выдвинута серия 
политических мер для 
поддержки обрабаты-
вающей промышлен-
ности. «Ориентируясь 
на стимулирование 

высококачественного развития 
обрабатывающей промышлен-
ности, необходимо укреплять 
промышленную базу, наращи-
вать потенциал технологических 
инноваций, усиливать интегра-
цию передовой обрабатываю-
щей промышленности и сферы 
современного сервиса, ускорен-
ными темпами превращать Ки-
тай в мощную страну с передо-
вой обрабатывающей промыш-
ленностью», говорится в доку-
менте.

Высококачественное разви-
тие обрабатывающей промыш-
ленности требует полноценного 
участия рынка и  уважения 
к нему, открытой и инновацион-
ной среды.

Всесторонне  
повышать устойчивость 
и активность рынка 

Чтобы содействовать высо-
кокачественному развитию про-
изводства, нужно всесторонне 
развивать жизнеспособность 
рынка, продвигать глубокую ин-
теграцию передового производ-
ства и современной индустрии 
обслуживания, а также сформи-
ровать ряд современных произ-
водственных кластеров, облада-
ющих ключевой конкурентоспо-
собностью.

В ходе реализации этих меро-
приятий необходимо правильно 
наладить отношения между пра-
вительством, рынком и предпри-
ятиями. Предприятия выступа-
ют субъектами высококачест-
венного развития производства, 
а рынок предоставляет предпри-
ятиям среду для развертывания 
коммерческой деятельности, 
конкуренции и  разработки 
и внедрения инноваций, а также 
пространство для управления 
на основе закона и соответству-
ющих установок. Рынок — это не-
видимая рука. Инновации и кон-
курентоспособность предприя-
тий в большой степени зависят 
именно от «невидимой руки» 
рынка. 

Правительство предоставля-
ет, охраняет и контролирует как 
деловую, так и инновационную 
и правовую среду, играя при 
этом незаменимую роль в сти-
мулировании высококачествен-
ного развития производства. 
Правительство должно макси-
мально повысить эффектив-
ность рынка и в максимальной 
степени стимулировать жизне-
способность предприятий, со-

здавать среду для развертыва-
ния коммерческой деятельнос-
ти и хозяйствования, в которой 
экономические законы пользу-
ются должным уважением, ком-
мерции уделяется необходимое 
внимание, ее ценят и охраняют. 

Интеграционное развитие пе-
редового производства и совре-
менной индустрии обслужива-
ния — это основной закон совер-
шенствования современных от-
раслей и неизбежная тенденция 
высококачественного развития 
производства. Оно не только во-
площается в разделении труда 
между странами, но и в разделе-
нии труда и комплектации отра-
слей внутри страны, в сотрудни-
честве предприятий, находящих-
ся в начале и в конце производст-
венной цепочки, а также состав-
ных элементов внутри предприя-
тий. Для высококачественного 
развития производства в Китае 
необходимо уделять особое вни-
мание интеграции ресурсов раз-
ных стран, разных регионов и от-
раслей. Надо создать условия для 
скоординированных инноваций 
отраслей, мобилизовать жизне-
способность иностранных, част-
ных и государственных предпри-
ятий, ускорить шаги по глубокой 

интеграции отраслей и областей, 
сформировать ряд передовых 
производственных кластеров, 
образцово-показательные зоны 
и отраслевую экологию, облада-
ющих ярко выраженной конку-
рентоспособностью. 

Уважать выбор рынка
Стимулирование высокока-

чественного развития производ-
ства в определенном смысле по-
дразумевает уважение выбора 
рынка. Надо содействовать отбо-
ру сильных предприятий и отсе-
ву слабых, стимулировать освое-
ние новых технологий, формиро-
вать новые организационные 
формы и развивать кластеры 
в новых индустриях.

Развитие производства — это 
процесс непрерывной смены, 
постоянного обновления това-
ров, отбора лучших и отсева худ-
ших. Непрерывная замена старо-
го на новое лежит в основе посто-
янной модернизации индустри-
альной структуры. Укрепление 
и подъем китайского производ-
ства за 40 лет проведения поли-
тики реформ и открытости отра-
жает процесс неустанной модер-
низации производственной 
структуры и появления новой 
продукции взамен старой.

В предыдущие годы в Китае 
появились «предприятия-зом-
би». Они существуют за счет не-
рыночных факторов, т. е. прави-

тельственных субсидий или по-
следовательных банковских кре-
дитов. Их существование, демон-
стрирующее структурные про-
блемы, которые проявились 
в ходе проведения политики ре-
форм и открытости, не соответ-
ствует экономическому закону 
рыночного выбора и требовани-
ям высококачественного разви-
тия производства. Поэтому не-
обходимо на практике реализо-
вывать законы и постановления, 
касающиеся банкротства, лик-
видации и реорганизации такого 
рода предприятий, как можно 
скорее разработать подробные 
правила применения такой по-
литики и способы управления, 
ускорить процесс проведения 
соответствующих процедур в от-
ношении «предприятий-зомби», 
чтобы создать дополнительное 
пространство и возможности 
для высококачественного разви-
тия производства. 

Что касается высококачест-
венного развития производства 
и модернизации промышленной 
структуры, то ключевой являет-
ся опора на научно-техниче-
ский прогресс. В последние 
20 лет глубокая интеграция мо-
бильных интеллектуальных тер-

миналов, включая мобильный 
интернет, облачные вычисле-
ния, большие данные и смар-
тфоны, стимулировала бурное 
развитие новой экономики 
и новых методов управления. 
Их главной особенностью стала 
электронная коммерция. Такое 
развитие не только изменило 
способы производства и стиль 
жизни людей, но и оказало боль-
шое влияние на образ мышле-
ния и способы общения. Более 
того, появились новые инду-
стрии и новые бизнес-модели, 
что в значительной степени по-
высило эффективность всего 
общества. Ряд частных предпри-
ятий, в том числе такие как 
Alibaba, Tencent, Huawei, стали 
первопроходцами новой эконо-
мики.

В последующие 20 лет цифро-
вая экономика, искусственный 
интеллект, «умные» наука и тех-
ника, скорее всего, приведут 
к появлению новых организаци-
онных форм и новых моделей 
индустриальных кластеров. Это 
обеспечит постоянную тран-
сформацию глобальной модели 
производства, жизни и потре-
бления, что, в свою очередь, 
ускорит наступление нового 
этапа интеграции передового 
производства и современной 
индустрии обслуживания, ха-
рактеризующейся научно-тех-
ническими инновациями.

Уделять должное внимание  
роли инноваций

Высококачественное разви-
тие производства, модерниза-
ция отраслевой структуры и тех-
нологические инновации пред-
приятий нуждаются в открытой 
инновационной среде и высоко-
эффективной системе скоорди-
нированных разработок. 

Благодаря 40-летнему разви-
тию политики реформ и откры-
тости Китай глубоко интегриро-
вался в процесс глобализации 
и стал главной страной-произ-
водителем и основным провай-
дером промышленных товаров 
и патентных технологий. Техно-
логические инновации китай-
ской индустрии, безусловно, яв-
ляются технологическими ин-
новациями предприятий, поя-
вившимися в рамках открытой 
системы. Они нуждаются в спра-
ведливой и здоровой конкурен-
ции, взаимном содействии, со-
трудничестве и общем выигры-
ше со стороны иностранных, 
частных и государственных 
предприятий. В связи с этим Ки-
таю необходимо усилить охрану 
интеллектуальной собственно-
сти и равняться на развитые 
страны в области защиты патен-
тов, товарных знаков и автор-
ских прав, чтобы как можно 
раньше занять причитающееся 
ему место в рядах мировых ли-
деров. 

Технологические инновации 
в сфере производства направле-
ны на то, чтобы создать интег-
рированную инновационную 
систему производства, изуче-
ния  и исследований, которая 
отвечает требованиям рынка и в 
которой главную роль играют 
предприятия. Эта инновацион-
ная система должна опираться 
на рыночную конкуренцию, 
уважать международные прави-
ла, технологии и стандарты 
и следовать им. Надо поддержи-
вать китайские предприятия 
и структуры в их желании раз-

виваться за рубежом, чтобы 
участвовать в системе научной 
разработки универсальных тех-
нологий, в которой ведущую 
роль играют учреждения и пред-
приятия других стран. Также 
нужно поддерживать зарубеж-
ные учреждения и предприятия 
в том, чтобы они, в соответст-
вии с международными прави-

лами, создавали в Китае плат-
формы для изучения и разра-
ботки технологий, ориентиро-
ванные на весь мир и, в частно-
сти, на азиатско-тихоокеанский 
рынок. Китай приветствует за-
рубежные учреждения и пред-
приятия, которые приезжают 
в нашу страну для присоедине-
ния к системе изучения, освое-
ния и разработки инноваций 
в области универсальных техно-
логий, где главная роль принад-
лежит китайским предприяти-
ям. За прошедшие 10 лет в Шан-
хае, провинциях Гуандун, Цзян-

су и Чжэцзян, где экономика 
развивается наиболее бурно, 
появились платформы по изуче-
нию и освоению технологий, 
в которых ведущую роль играют 
зарубежные научно-исследова-
тельские учреждения и пред-
приятия. А китайские частные 
компании, такие как Huawei, 
Alibabа, Midea, Sanyi и др., пу-

тем инвестирования, слияния 
и поглощения создали за рубе-
жом свои платформы для науч-
ных разработок и инноваций, 
чем значительно способствова-
ли повышению реальной инно-
вационной мощи Китая.

Предоставлять 
возможности предприятиям 
с иностранным капиталом

Высококачественное разви-
тие производства упрочит осно-
вы реальной экономики Китая, 
будет содействовать модерни-
зации отраслевой структуры 
и станет источником новых 
жизненных сил для глобальной 
экономики.

Китай — важный двигатель 
глобальной экономики. Благода-
ря высококачественному разви-
тию Китая глобальное производ-
ство сможет в большей степени 
полагаться на научно-техниче-
ский прогресс, инновационные 
разработки и исследования, вло-
жения со стороны высококачест-
венного человеческого капитала 
и знаний. Это, в свою очередь, 
позволит снизить потребность 
глоба льного  производства 
в энергоресурсах и избавит 
от сильного экологического 
прессинга. Высококачественное 
развитие производства в Китае 
не только укрепит фундамент ре-
альной экономики страны, но и 
послужит стабилизации гло-

бальной реальной экономики, 
а также поспособствует эффек-
тивному противодействию гло-
бальным финансовым рискам 
и даже устранению их. 

Высококачественное разви-
тие китайского производства 
и в дальнейшем должно опи-
раться на внутренние и внеш-
ние ресурсы и рынки. Разработ-
ки и инновации иностранных 
структур и предприятий в Китае 
являются важной составляю-
щей частью китайских разрабо-
ток и инноваций, обладают 
большим эффектом. В процессе 
строительства национальных 
лабораторий и ведущих госу-
дарственных лабораторий Ки-
тай нуждается не только в со-
трудничестве с соответствую-
щими зарубежными научно-ис-
следовательскими учреждения-
ми, но и в привлечении талан-
тливых иностранных ученых 
и инженерно-технических ра-
ботников. Правительства раз-
ных уровней в Китае поощряют 
инновации средних и малых 
предприятий, а также приветст-
вуют и поддерживают развитие 
и инновационные разработки 
средних и малых зарубежных 
предприятий в Китае. 

5 марта  в пекинском 
Доме народных собраний открылась 
вторая сессия Всекитайского 
собрания народных представителей 
(ВСНП) 13-го созыва.

А К Ц Е Н Т

Надо содействовать отбору  
сильных предприятий и отсеву слабых, 
стимулировать освоение  
новых технологий

А К Ц Е Н Т

Инновационная система должна 
опираться на рыночную конкуренцию, 
уважать международные правила, 
технологии
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РЕКЛАМА

*«Китай в фокусе».

*

Глава Администрации гражданской авиации Китая 
Фэн Чжэнлинь определил своей главной задачей 
безопасность полетов.
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Министр по делам ветеранов Сунь Шаочэн 
сообщил о подготовке новых законов.
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Начальник Государственного управления  
по делам охраны древних памятников культуры 
Китая Лю Юйчжу нацелен  
на модернизацию музейной работы.
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Глава Государственного агентства 
по сотрудничеству в области международного 
развития Китая Ван Сяотао намерен расширять 
помощь странам-партнерам.
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Начальник Государственного управления 
медицинского обеспечения Китая Ху Цзинлинь 
планирует изменения в списке лекарств.
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Министр охраны окружающей среды Китая 
Ли Ганьцзе обещал впредь не повторять ошибок 
в решении проблем экологии. 
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Все материалы предоставлены  
журналом «Китай»
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КХЛ Сегодня стартует 
второй раунд Кубка 
Гагарина

Армейцы идут 
первыми

Илья Зубко

Сегодня вечером матчами в Москве и Санкт-Петербурге 
стартует второй раунд плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги. Главные фавориты сезона, ЦСКА и СКА, 
принимают соответственно «Динамо» и «Локомотив».

У букмекеров еще до начала серий до четырех побед 
нет почти никаких сомнений в том, чем они закончатся. 
Скажем, на проход ЦСКА в финал конференции ставки 
принимают с коэффициентом 1 к 1,10, а на аналогичный 
результат ЦСКА — 1 к 
1,15. То есть вероят-
ность почти стопро-
центная. Впрочем, 
нынешний плей-офф 
уже порадовал лю-
бителей сенсаций — в 
первом раунде выле-
тели действующий 
чемпион «Ак Барс» и 
магнитогорский 
«Металлург». Так 
что армейцы Мо-
сквы и Питера под-
ходят к матчам пре-
дельно собранными. 

— С «Динамо» мы 
дважды удачно сыг-
рали в регулярке, но 
это было давно. Вла-
димир Васильевич 
Крикунов основательно поработал. Видна рука мэтра. 
Мы с большим уважением относимся к сопернику, нет 
никаких иллюзий, — сказал журналистам главный тренер 
ЦСКА Игорь Никитин.

Победителям регулярного чемпионата действитель-
но стоит опасаться соседей. С приходом на тренерский 
мостик Владимира Крикунова «Динамо» прибавило 
здорово и уже отправило в отпуск стоявший в таблице 
выше «Йокерит». Состав у «бело-голубых» тоже дос-
тойный. ЦСКА все равно будет фаворитом серии, но 
едва ли ему будет так же легко, как в первом раунде, 
когда «красно-синие» буквально вынесли «Витязь» в 
четырех матчах.

В серии СКА и «Локомотива» тоже ожидается борьба. 
В регулярном чемпионате ярославцы играли с командой 
Ильи Воробьева плохо. Две последние встречи армейцы с 
Невы выиграли с одинаковым счетом 4:0. Это добавляет 
вистов СКА. Но Воробьев призвал не спешить.

— «Локомотив» — хорошая, организованная и быстрая 
команда с хорошим движением, играет от ножа. Плей-
офф — это отдельное соревнование, так что делать выво-
ды по регулярке смысла нет, — сказал наставник СКА. 

Кстати, для обоих команд первый раунд сложился тя-
желее, чем предполагалось. Серии со «Спартаком» и 
«Сочи» длились по шесть матчей, так что сэкономить 
силы не получилось ни у кого. 

Ну а представители Востока свои матчи проведут за-
втра. «Автомобилист» принимает «Салават Юлаев», а 
«Авангард» едет в гости к «Барысу». 

ПОСЛЕСЛОВИЕ Благодаря студенческим играм город на Енисее стал одним из ведущих 
спортивных центров России

Красноярский диплом
Павел Зарудный 

М
ногое на завершившей-
ся в Красноярске 29-й 
зимней Универсиаде 

было впервые. Никогда ранее ни 
одна сборная не выигрывала та-
кого количества медалей (на 
счету российской команды 112 
наград). Впервые в истории на 
всех спортивных объектах си-
бирского города были аншлаги, 
не забудем про рекордное коли-
чество участников. Ну и нако-
нец, самое главное — Красно-
ярск получил 34 (!) новеньких 

или отремонтированных тран-
спортных, медицинских, спор-
тивных объекта.

Во время своей командировки 
в столицу Универсиады я много 
общался с местными жителями, 
чиновниками разного ранга. Все 
они едины в одном: Россия вслед 
за Москвой и Сочи получила со-
вершенно уникальный спортив-
ный кластер, который уже назва-
ли «воротами в Азию». 

Мы открыли миру Сибирь, где 
кроме тайги и медведей, оказы-
вается, кипит жизнь. А что уже 
говорить про сам Красноярск. Из 

крупного, но провинциального 
города за очень малый срок он 
стал новым, современным мега-
полисом с потрясающей соци-
альной и спортивной инфра-
структурой. 

Но даже не это самое главное. 
После завершения соревнова-
ний, когда многочисленные деле-
гации разъедутся по домам, 
спорта в одном из крупнейших 
городов Сибири не станет мень-
ше. 

Известно, что все объекты де-
ревни Универсиады передадут в 
пользование Сибирскому феде-

ральному университету. Неодно-
кратный чемпион страны по рус-
скому хоккею клуб «Енисей» бу-
дет теперь играть на обновлен-
ном крытом стадионе. Кроме 
того, другой «Енисей», баскет-
больный, станет проводить мат-
чи в «Арене. Север», футбольный 
«Енисей» — на Центральном ста-
дионе, который был отреставри-
рован. Хоккейный клуб «Сокол» 
заполучил «Платинум Арену» и 
ледовую «Арену Кристалл», а 
дворец спорта имени Ивана Яры-
гина уже претендует на проведе-
ние чемпионата мира по вольной 
борьбе в 2022 году.

После проведения Универсиа-
ды в нашей стране открываются 
новые возможности и для студен-
ческого спорта. Сборные вузов 
смогут тренироваться и прово-
дить соревнования не только в 
Москве и Сочи, но и в Сибири. 

Само собой, не могу не ска-
зать про отношение функционе-
ров международной федерации 
у н и в е р с и т е т с к о г о  с п о р т а 
(ФИСУ) и самих зарубежных 
спортсменов к тотальному доми-
нированию нашей сборной.

Генеральный секретарь и ис-
полнительный директор ФИСУ 

Эрик Сейнтронд был настроен 
очень благожелательно и заявил, 
что считает «вагон и тележку» 
наград сборной России нормаль-
ным явлением:

— А что тут удивительного? 
Это традиция, что страна-хозяй-
ка всегда отправляет своих са-
мых сильных спортсменов на 
Универсиаду. Согласитесь, если 
бы сборная принимающей стра-
ны не принесла много медалей, 
то болельщики и вы, журнали-
сты, стали бы задавать вопросы. 
То, что Россия выиграла так мно-
го медалей, — это нормально. Вы 
всегда занимаете лидирующие 
позиции, и в этом никаких заго-
воров искать не стоит. 

Согласилась  со  словами 
Сейнтронда и трехкратная чем-
пионка Универсиады, горнолыж-
ница Джессика Гфререр из Ав-
стрии:

— Не только Россия получила 
золотые медали. Вы про меня не 
забыли? Здесь все честно, и во 
главе угла спортивный принцип. 
Победили те, кто был лучше го-
тов. Я первый раз в России и уве-
зу с собой отличные воспомина-
ния. Здесь шикарные люди и от-
личная атмосфера! 

Победную точку на Универсиаде поставили наши хоккеисты, обыгравшие в финале словаков — 2:1.

НОВОСТИ 

Непряева 
выиграла 
«бронзу» 
на этапе КМ

СТАБИЛЬНА
НА ЛЫЖНЕ
Анна Козина

Российская лыжница Наталья 
Непряева выиграла «бронзу» в 
спринте на 1,2 километра клас-
сическим стилем на этапе Кубка 
мира в норвежском Драммене.

Евгения Шаповалова и Юлия 
Белорукова выбыли в полуфина-
ле, Татьяна Алешина и Наталья 
Матвеева — в четвертьфинале. 
Непряева добралась до финала и 
уступила только хозяйкам со-
ревнований — Астрид Якобсен  и 
победительнице Майкен Каспер-
сен Фалла.  

После призового места в 
Драммене Непряева вплотную 
приблизилась к еще одной нор-
вежке — Ингвильд Флугстад Эст-
берг — в общем зачете Кубка 
мира. Теперь их разделяет всего 
два очка (1327 против 1329).

А вот в мужском рейтинге ли-
дер сменился. После победы в 
спринте представитель Норве-
гии Йоханнес Клэбо обошел на-
шего Александра Большунова, 
который, как и все российские 
лыжники, завершил выступле-
ние в четвертьфинальном забеге. 
На счету Клэбо 1281 очко, у 
Большунова —1250. 

В «Формуле-1» 
будут поощрять 
за самый 
быстрый круг 

БОНУС 
ДЛЯ ПИЛОТА 
Анна Бекетова

Руководство «Формулы-1» и Ме-
ждународная федерация автомо-
бильного спорта (FIA) утвердили 
изменения в правилах «королев-
ских гонок».

С сезона 2019 года пилот бу-
дет получать дополнительное 
очко за самый быстрый круг. 
Правда, чтобы получить бонус, 
нужно непременно финиширо-
вать в топ-10. Дополнительный 
балл будет идти как в зачет само-
го гонщика, так и в зачет его ко-
манды в Кубке конструкторов. 

Напомним, что подобный ре-
гламент уже существовал в 
«Формуле-1» с 1950 по 1959 год. 
Аналогичные бонусы дают в «Ф-
2», «Ф-3» и «Формуле-Е». Об-
щий смысл такой системы — в 
стимулировании борьбы до са-
мого конца гонки. Хотя многие 
эксперты ставят под вопрос це-
лесообразность внедрения этого 
правила именно в «Ф-1».

Всего у пилотов будет воз-
можность получить 21 очко — по 
количеству этапов Гран-при. Се-
зон стартует уже в ближайшие 
выходные в Австралии, а фини-
ширует 1 декабря в Абу-Даби. 
Гонка в Сочи пройдет 27—29 сен-
тября. 

Нурмагомедов  
вошел в топ-100  
рейтинга 
популярности

ХАБИБА 
ЗНАЮТ ВСЕ
Анна Козина

Двое россиян — боец смешанных 
единоборств Хабиб Нурмагоме-
дов и теннисистка Мария Шара-
пова — попали в список 100 са-
мых популярных атлетов мира 
по версии американского спор-
тивного телеканала ESPN.

В четвертый раз подряд лиде-
ром рейтинга стал футболист 
итальянского «Ювентуса» и 
сборной Португалии Криштиану 
Роналду. Второе место занял ба-
скетболист клуба НБА «Лос-Анд-
желес Лейкерс» Леброн Джеймс. 
Тройку лучших замкнул футбо-
лист испанской «Барселоны» и 
сборной Аргентины Лионель 
Месси.

Нурмагомедов, который в 
2018 году побил ирландца Коно-
ра Макгрегора, расположился на 
15-й строчке. Экс-первая ракет-
ка мира и пятикратная победи-
тельница турниров «Большого 
шлема» Шарапова находится на 
37-й позиции.

Свой рейтинг ESPN составля-
ет, анализируя зарплаты спор-
тсменов, их призовые, доходы от 
неспортивной деятельности, а 
также популярность в соцсетях и 
поисковые запросы.  

Букмекеры 
не сомневаются, 
что в следующий 
раунд пройдут 
ЦСКА и СКА. 
Но сами армейцы 
раньше времени 
расслабляться 
не собираются  

Кстати

Министр спорта Российской Федерации Павел Колобков, который 

высоко оценил итоги Универсиады, поделился с журналистами плана-

ми на будущее.

По словам господина Колобкова, среди прочего, надо отметить 

успешность проведения турниров по хоккею с мячом и спортивному 

ориентированию, которые впервые вошли в спортивную программу 

Международных студенческих игр. «Эксперимент удался. Включение 

этих видов спорта в программу зимней Универсиады-2019 — важный 

шаг для их развития и продвижения в олимпийскую программу», — ска-

зал министр.

ФУТБОЛ Спустя девять месяцев после своей добровольной 
отставки Зинедин Зидан снова возглавил мадридский «Реал»

Зидан вернулся

Артур Нанян, Илья Соболев

С
пустя всего девять ме-
сяцев после ухода в 
отставку Зинедин Зи-
дан вновь возглавил 
«Реал». Ему предсто-
ит непростая задача — 
достойно завершить 
провальный сезон и 
вернуть клуб на лиди-

рующие позиции как в Испании, 
так и в еврокубках. 

Пресс-конференцию, на кото-
рой президент «Реала» Флорен-
тино Перес объявил о назначе-
нии Зидана, посетило более 50 
журналистов. Француз удивил: 
на мероприятие он пришел без 
носков и в джинсах с огромными 
подворотами. Необычный выбор 
для такого события. 

— Когда я позвонил Зидану 
пять дней назад и предложил вер-
нуться домой, он показал свою 
преданность и любовь к нашему 
клубу, — отметил Перес. — Луч-
ший тренер мира снова с нами. 

Затем на вопросы журнали-
стов ответил Зидан. У француза 
спросили обо всем: о конфликтах 
в команде, возможности возвра-
щения Криштиану Роналду, ре-
шении уйти в мае. 

По словам специалиста, ему 
нужно было перезарядиться, 

чтобы вновь вернуться к работе. 
Причем все это время он оставал-
ся в Мадриде. 

— Я ушел в тот момент, когда 
мне это было нужно. За 2,5 года 
мы выиграли три Лиги чемпио-
нов подряд. Тренерам и игрокам 
нужны были перемены. Потому я 
принял такое решение, — объя-
снил Зидан. 

Как сработаются Зидан и Пе-
рес — пожалуй, главная загадка во 
всей этой истории. Хоть француз 
по понятным причинам не стал 
об этом говорить, но в мае прош-
лого года он ушел во многом из-
за разногласий с президентом 
клуба. Касались они как тран-
сферной политики, так и игровых 
моментов. В частности, Зидан не 
слишком-то верил в самого доро-
гого футболиста в истории «Реа-
ла» Гарета Бэйла. А Перес настаи-
вал на том, чтобы тренер выпу-
скал в составе валлийца. Надо по-
лагать, теперь таких ситуаций 

быть не должно. Раз уж Зинедин 
согласился вернуться.

— Конечно, многое изменится. 
Чуть позже я сяду с президентом, 
и мы обсудим, что делать дальше. 
Но решения по футбольным во-
просам должен принимать тре-
нер. Это самое главное, — отметил 
Зидан. 

Француз не скрывает: им ин-
тересовались разные клубы. Са-
мым очевидным вариантом ка-
зался «Ювентус», где с нынешне-
го сезона выступает Роналду. Но 
в Турине Зидана не дождались. 
Зато дождались в Мадриде. 

Сегодня определятся послед-
ние два четвертьфиналиста плей-
офф Лиги чемпионов. Мюнхен-
ская «Бавария» примет англий-
ский «Ливерпуль», а испанская 
«Барселона» на своем поле сыг-
рает с французским «Лионом».

 Первый матч англо-немецко-
го противостояния, состоявший-
ся на знаменитом стадионе «Эн-

филд», оставил ощущение недо-
сказанности. У «Ливерпуля» не 
хватало конструктива в атаке, а 
гости откровенно сделали ак-
цент на оборонительных дейст-
виях: закономерно, что встреча 
завершилась довольно пресны-
ми нулями. Впрочем, есть все 
предпосылки ожидать, что сце-
нарий ответного матча на мюн-
хенской «Альянц Арене» будет 
абсолютно другим. Начнем с 
того, что потрясающую форму 
набрала «Бавария». В минувшем 
туре Бундеслиги подопечные 
Нико Ковача сокрушили креп-
кий «Вольфсбург» — 6:0, а всего в 
двух последних матчах мюнхен-
ский суперклуб забил 11 мячей. 
Причем двумя дублями отметил-
ся ударный форвард команды Ро-
берт Левандовски. Кроме того, 
тренерский штаб «Баварии» по-
лучил отличные новости от ме-
диков: в общую группу верну-
лись Давид Алаба и Кингсли Ко-
ман.

Что касается выхода в чет-
вертьфинал, то тут фаворитом 
является все-таки «Ливерпуль», 
поскольку подопечных Юргена 
Клоппа на «Альянц Арене» устро-
ит результативная ничья. Хотя 
настроение в стане «красных» не 
самое лучшее. В последних турах 
английской Премьер-лиги «Ли-

верпуль» заметно буксует и, как 
следствие, уже уступил лидерст-
во в турнирной таблице «Ман-
честер Сити». Плюс мерсисай-
дцы неудачно играют в Лиге чем-
пионов на выезде: на групповом 
этапе они проиграли все три го-
стевых матча. Впрочем, не зря 
«Ливерпуль» имеет репутацию 
исконно кубковой команды. Поэ-
тому в Мюнхене произойти мо-
жет все что угодно.

А вот в другом противостоя-
нии расклад кажется более од-
нозначным. «Барса» еще в гостях 
нанесла по воротам «Лиона» 25 
ударов, но французы чудом усто-
яли — 0:0. Очевидно, что на «Камп 
Ноу» сделать это будет гораздо 
сложнее. Тем более каталонцы не 
проигрывают уже 11 матчей.  

Зинедин Зидан тренировал «Реал» 
с 2016 по 2018 год. За этот период 
команда завоевала девять титулов.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 марта, среда,
Матч ТВ
23.00 «Бавария» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол!
23.00 «Барселона» — «Лион». 

Прямая трансляция.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Мунайкинского сельского поселения Менде-
леевского муниципального района Республики Татарстан совмес-
тно с Удмуртским районным нефтепроводным управлением (фи-
лиал АО «Транснефть-Прикамье») (426039, УР, г. Ижевск, 
ул. Воткинское шоссе, 174, тел.: 8 (3412) 46-01-90) информирует 
общественность, надзорные органы, а также всех заинтересован-
ных лиц о проведении общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы — «Лупинг магистраль-
ного нефтепровода Киенгоп—Набережные Челны, d=530мм, 
участок 179 — 180,83 км, участок 180,83 — 206 км. ППМН Киен-
гоп—Набережные Челны через р. Тойма на 200 км, Д-500, лупинг, 
УРНУ. Реконструкция», включая материалы  оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Ознакомиться с материалами ОВОС можно с 15.03.2019 по 
15.04.2019 в библиотеке Мунайкинского Многофункционально-
го центра, расположенного по адресу: РТ, Менделеевский муници-
пальный район, д. Мунайка, ул. Строителей, д. 12, тел.: 8 (85549) 
3-58-09. Замечания можно предоставлять в устной и письменной 
форме.

Общественные слушания будут проведены 15.04.2019 г. в 13.00 
по адресу: Республика Татарстан, Менделеевский муниципаль-
ный район, д. Мунайка, ул. Строителей, д. 12, актовый зал Мунай-
кинского Многофункционального центра, в форме «слушания».

Цель реконструкции — безопасная эксплуатация объекта.
Реконструируемый участок магистрального нефтепровода рас-

положен в Менделеевском муниципальном районе Республики 
Татарстан, в 1,39 км севернее д. Мунайка на территории памятни-
ка природы регионального значения «Река Тойма», являющегося 
особо охраняемой природной территорией регионального значе-
ния, пересекает р. Тойма.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Мунайкинского сельского поселения Мен-
делеевского муниципального района Республики Татарстан сов-
местно с Удмуртским РНУ (филиал АО «Транснефть — Прика-
мье»). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компания» 
(АО «СИБЭКО») уведомляет о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: проект техни-
ческой документации «Материал золошлаковый, получаемый в резуль-
тате деятельности Новосибирской ТЭЦ-5 АО «СИБЭКО», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Название 
и цель намечаемой деятельности: получение продукта «Материал зо-
лошлаковый, получаемый в результате деятельности Новосибирской 
ТЭЦ-5 АО «СИБЭКО». Месторасположение намечаемой деятельности: 
золоотвал № 2 обособленного подразделения АО «СИБЭКО» Новоси-
бирская ТЭЦ-5, расположенный на земельном участке с кадастровым 
номером 54:19:142601:94, адрес: Новосибирская область, Новосибирс-
кий район, Новолуговской сельсовет, площадью: 807056 кв.м. Наимено-
вание и адрес заказчика: АО «СИБЭКО», ОГРН 1045401912401, ИНН 
5405270340, 630099, Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Чап-
лыгина, 57. Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV кв. 2018 г. — II кв. 2019 г. Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений: администрация Новосибирско-
го района Новосибирской области.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами:

-
сибирского района Новосибирской области, каб. 402, тел. (383) 
373-46-73, время приема с 9.00 до 16.00 (пн. — пт.);

ул. Андреева, д. 57, Администрация Новолуговского сельсовета 
Новосибирского района Новосибирской области, тел.(383) 293-
86-48, время приема с 9.00 до 16.00 (пн. — пт.);

-
ния вопросов недвижимости, тел. (383) 289-05-81, (383) 289-01-
99, время приема с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: г. Ново-
сибирск, ул. Свердлова, 7, АО «СИБЭКО», отдел сопровождения вопро-
сов недвижимости. Сроки представления замечаний и предложений: до 
17.04.2019. Время и место проведения общественных обсуждений: 
18.04.2019 г, 15 ч.00 мин., помещение МБОУ «Новолуговская средняя 
школа № 57» по адресу: Новосибирская область, Новосибирский район, 
с. Новолуговое, ул. Советская, 13. Иная информация: лицам, участвую-
щим в общественных слушаниях, необходим документ, удостоверяю-
щий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Зинедин Зидан: Я уходил из «Реала» в тот 
момент, когда мне это было нужно, трене-
рам и игрокам требовались перемены 
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